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RESUMEN 

Este estudio tiene por objetivo describir la experiencia vivenciada en el camino sinodal por la 

comunidad parroquial “San Juan María Vianney” a partir de los momentos que comprende el 

proceso sinodal iniciado por el Papa Francisco en la Iglesia Universal: discernimiento, escucha, 

encuentros sinodales y la elaboración de síntesis con los aportes de los participantes. Para 

conocer dichas experiencias se utilizó el método fenomenológico mediante técnicas como el 

análisis documental, la entrevista semiestructurada y los grupos focales para el recojo de 

testimonios en una población de 12 personas, quienes pertenecen a la organización principal de 

la parroquia: Párroco, Consejo Parroquial y el Equipo Parroquial de Animación Pastoral. 

Asimismo, los resultados, procesados a través de categorización y contrastación, ponen en 

evidencia que la parroquia San Juan María Vianney ha avanzado pasos importantes en el 

proceso sinodal, ya que las experiencias de sus participantes están marcadas por el encuentro, 

la novedad, el cuestionamiento, así como la apertura y la iniciativa por ser Iglesia en salida. 

Estos elementos son propios del proceso sinodal, de acuerdo a lo señalado por los documentos 

e instrumentos que la Secretaría del Sínodo de loa Obispos que viene trabajando en la 

actualidad.  

 

Palabras clave: proceso sinodal, parroquia, discernimiento, escucha, encuentro, síntesis, 

experiencias, Iglesia en salida.    
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ABSTRACT 

 

The study aims to describe the experience lived on the synodal path by the parish community 

"San Juan María Vianney" from the moments that comprise the synodal process initiated by 

Pope Francis in the Universal Church: discernment, listening, synodal meetings and the 

elaboration of synthesis with the contributions of the participants. To understand these 

experiences, the phenomenological method was used through techniques such as documentary 

analysis, semi-structured interviews and focus groups to collect testimonies in a population of 

12 people, who belong to the main organization of the parish: Parish Priest, Parish Council and 

the Parish Pastoral Animation Team. Likewise, the results, processed through categorization 

and contrast, show that the San Juan María Vianney parish has taken important steps in the 

synodal process, since the experiences of its participants are marked by encounter, novelty, 

questioning, as well as the openness and initiative for being a Church on the way out. These 

elements are typical of the synodal process, according to what is indicated by the documents 

and instruments that the Secretariat of the Synod of Bishops is currently working on. 

 

Keywords: synodal process, parish, discernment, listening, encounter, synthesis, experiences, 

Church on the way out. 

 



9 

  

INTRODUCCIÓN 

La sinodalidad tal y como lo señala la Comisión Teológica Internacional, es una 

dimensión constitutiva de la Iglesia; es decir, forma parte de su esencia. Desde los inicios 

los miembros de la Iglesia han “caminado juntos” en el afán de consolidar una comunidad 

viva de fe que haga eco del envío del propio Señor Jesucristo: “Vayan por todo el mundo 

y anuncien la Buena Nueva a toda la creación” (Mc. 16:15), y dejando en claro que este 

modo de vivir llama a la corresponsabilidad y participación de todo el pueblo de Dios sin 

excepción, para hacer una misión eficaz.  

 

En base a este fundamento, en mayo de 2021 se hizo público el itinerario para el 

proceso sinodal de la Iglesia, con el lema “Por una Iglesia sinodal: Comunión, 

Participación y Misión 2021 – 2023”, el cual fue aprobado por el Papa Francisco para la 

XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos. Cabe resaltar que dicho 

itinerario ya ha venido ejecutándose desde octubre del mismo año y que espera uno de 

sus momentos cúlmenes en el Sínodo de la sinodalidad que se llevará a cabo en Roma en 

octubre de 2023 en una primera sesión y posteriormente en el próximo octubre del año 

2024 tendrá la segunda sesión. Esta acción tiene como objetivo que todos nos 

interroguemos cómo es la vida y misión de la Iglesia, si en realidad durante este tiempo 

hemos vivido en sinodalidad. De ahí que el Santo Padre planteé una renovación de las 

estructuras sinodales, la cual necesita de una conversión pastoral y misionera en actitudes 

y mentalidades, un renovarse que el Concilio Vaticano II propuso y que hoy podemos 

llevarlo a plenitud a través de la escucha de las diversas voces que están dentro y fuera de 

la Iglesia, del clamor del mundo que está marcado por los signos de los tiempos, de tal 

modo que nuestra mirada y acogida a los grandes problemas ya no puede ser aquella que 

se exime de las consecuencias, la que “condena al infierno” a quienes desviaron el camino 

o que no son cristianos; al entrar en camino de sinodalidad debemos como Iglesia 

transformarnos verdaderamente en “hospital de campaña”, en reales samaritanos que no 

le ponen un límite a la misericordia.  

 

Para que lo expresado líneas arriba se concrete, es importante que el proceso sinodal 

en el que ha entrado la Iglesia pase por diversas etapas: diocesana, nacional, continental 

y universal y recurriendo a una metodología que recoja las diversas impresiones, 

necesidades y esperanzas del pueblo de Dios, y para ello se hace uso del discernimiento, 
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la escucha, los encuentros sinodales y la redacción de informes de síntesis con aportes y 

el sentir de la comunidad cristiana.  

 

La primera etapa que se llevó a cabo en octubre de 2021, convocó a las diócesis de 

todo el mundo a entrar en el discernimiento y la escucha del camino recorrido hasta la 

actualidad como Iglesia. Para ello, la Secretaría del Sínodo diseñó instrumentos que 

hicieran posible el recojo de dicho sentir de las diferentes comunidades. Así pues, uno de 

los instrumentos clave fue el Vademécum, el cual contenía preguntas para facilitar el 

discernimiento comunitario, el mismo que no ha sido sencillo, pues ha interpelado a 

muchos cristianos en relación a la praxis pastoral. Por ejemplo, nos hemos dado cuenta 

que quizás no hemos sido tan misericordiosos como creíamos, porque existen muchos 

grupos minoritarios en la sociedad para quienes nunca hemos ideado una pastoral de 

acogida o como también reflexionar que nuestra oración ha necesitado más vínculo con 

la acción para ser más creíbles ante un mundo conflictuado con sus problemas actuales.  

 

En este contexto, nuestra Diócesis de Chiclayo, a través de sus diversas parroquias que 

la constituyen, acogieron con mucha ilusión este llamado del Papa Francisco, y se 

comprometieron a vivenciar entre su feligresía, las diversas etapas del proceso sinodal, 

entre ellas la parroquia San Juan María Vianney. Por eso, en la presente investigación 

hemos querido dar respuesta a la siguiente pregunta: ¿Cuál es la experiencia vivenciada 

en el camino sinodal por la comunidad parroquial de San Juan María Vianney durante el 

periodo 2021 – 2023? 

 

Para poder abordar el análisis de las experiencias sinodales en comunidades 

parroquiales se ha planteado como objetivo general, describir la experiencia vivenciada 

en el camino sinodal por la comunidad parroquial “San Juan María Vianney” de la 

Diócesis de Chiclayo durante el periodo 2021 – 2023. Para ello hemos tenido en cuenta 

objetivos específicos como:  

 Describir el proceso de discernimiento del camino sinodal de la comunidad 

parroquial “San Juan María Vianney” de la Diócesis de Chiclayo. 

 Describir el proceso de escucha sinodal de la comunidad parroquial San Juan 

María Vianney de la Diócesis de Chiclayo. 
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 Describir las experiencias vividas en los encuentros sinodales diocesanos de 

la comunidad parroquial San Juan María Vianney de la Diócesis de Chiclayo.  

 Identificar propuestas sinodales en el documento de síntesis de la comunidad 

parroquial San Juan María Vianney de la Diócesis de Chiclayo. 

 Identificar iniciativas sinodales en el plan pastoral de la comunidad parroquial 

San Juan María Vianney de la Diócesis de Chiclayo.  

Cabe resaltar que este estudio surgió a partir de la necesidad de tener un primer registro 

de experiencias sinodales en comunidades parroquiales de la Diócesis de Chiclayo, a 

través de los testimonios de sus diversos actores, quienes vienen construyendo el proceso 

sinodal, el cual ha dado como fruto un informe de síntesis en el Sínodo de obispos el 

pasado octubre de 2023 y que irá definiendo mejor las líneas de acción para una Iglesia 

sinodal en la segunda sesión que se llevará a cabo en octubre de 2024.  

 

Esta investigación se realizó desde el método fenomenológico, propio del enfoque 

cualitativo, el cual ahonda en la narración de experiencias de grupos humanos. Para ello 

se utilizaron técnicas como la entrevista semiestructurada y los grupos focales, dirigidos 

a tres niveles de participación de la comunidad parroquial: Párroco, Consejo Parroquial y 

Equipo Parroquial de Animación Pastoral (EPAP), los cuales fueron una muestra de 12 

personas. Posteriormente, los resultados obtenidos fueron procesados a través de la 

categorización y la contrastación.  

 

Asimismo, el contenido se ha estructurado en tres partes: el primer apartado 

comprende el marco teórico y los antecedentes de estudio que nos han permitido definir 

la sinodalidad a la luz del Magisterio de la Iglesia. El apartado segundo desarrolla la 

metodología de la investigación y sus diversas técnicas de recojo de testimonios y 

procesamiento de los mismos. Finalmente, el tercer apartado presenta los resultados de la 

investigación con su respectiva discusión de resultados, para luego poder iluminar las 

conclusiones y recomendaciones.  

 

En síntesis, este aporte pretende iluminar a otras comunidades parroquiales y al trabajo 

conjunto de Diócesis para comprender con precisión los diversos factores inmersos en las 

experiencias sinodales que deja este proceso que busca renovarnos en conjunto, desde la 



12 

  

localidad hasta la universalidad para construir un verdadero espíritu de comunión, 

participación y misión que nos lleve a ser una Iglesia misionera en salida.  

I. REVISIÓN DE LITERATURA 

1.1. Antecedentes de estudio  

Habiéndose revisado estudios precedentes sobre experiencias sinodales, es 

oportuno señalar que no existen actualmente, debido a que el proceso sinodal aún 

es un tema nuevo dentro de la Iglesia Católica, y por lo mismo tampoco hay 

evidencias de narraciones o experiencias descritas hasta la fecha. Solo se tiene 

como fuentes primeras, los diversos documentos redactados por la Secretaría del 

Sínodo para los Obispos y las síntesis diocesana y continental, que a la fecha 

siguen teniendo un proceso de discernimiento.  

 

No obstante, podemos considerar ciertos estudios sobre la descripción de 

experiencias en cuanto método de investigación, como es el caso de Ruidías 

(2018) en su tesis titulada: “La doctrina social de la Iglesia en las relaciones 

interpersonales familiares en el equipo promotor de Comunidades Eclesiales de 

Base”, la cual tiene como objetivo general, describir los aspectos de la Doctrina 

Social de la Iglesia que tuvo mayor alcance entre los promotores de las 

Comunidades Eclesiales de Base. Para ello el autor utilizó diversas técnicas de la 

metodología cualitativa como es el caso de las entrevistas semiestructuradas y los 

grupos focales. Esto supone que, al aplicarse una metodología de estas 

características, se puede obtener una mayor riqueza a la hora de construir 

narraciones de experiencias en comunidad.  

Un segundo documento que podríamos utilizar como antecedente directo a 

nuestro objetivo es el documento de síntesis sinodal de la Diócesis de Chiclayo, 

denominado “Vino nuevo en odres nuevos” (2022), el cual nos muestra las 

primeras experiencias sinodales en nuestra Iglesia local. En este sentido, las 

conclusiones de este documento diocesano ponen énfasis en temas como la 

creación de iniciativas pastorales para personas que se sienten excluidas y otras 

que están inmersas en asuntos controversiales (personas divorciadas, con 

adicciones, poblaciones indígenas, por poner algunos ejemplos); necesidad de 

parroquias más involucradas en los problemas sociales de la comunidad, refuerzo 

de la pastoral social donde todas las parroquias se involucren; jóvenes que 
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participen activamente en la toma de decisiones en la vida de Iglesia; formación 

social, litúrgica y eclesial permanente de laicos; comunidades educativas con 

propuestas curriculares que acerquen a los miembros de sus instituciones 

educativas hacia las periferias existenciales y comunidades universitarias que 

respondan al cambio de época y puedan crear nuevas formas de diálogo con las 

generaciones actuales. (N° 32 – 42). A partir de estas experiencias previas sobre 

la sinodalidad no queda duda alguna que como Iglesia estamos llamados a hacer 

nuestra conversión pastoral para salir de los moldes de nuestra cultura eclesiástica 

que en ocasiones han podido alejarnos de aquello que Jesucristo siempre predicó 

con el ejemplo: ir en busca de los pecadores y no de los justos.  

1.2. Marco teórico  

1.2.1. Fundamentos teologales  

A. La Iglesia como imagen de la Santísima Trinidad  

 

De acuerdo con la Comisión Teológica Internacional (2021): “En el don 

y en el compromiso de la comunión se encuentran la fuente, la forma y el 

objetivo de la sinodalidad en cuanto se expresa el específico modus vivendi 

et operandi del Pueblo de Dios” (N°43). Esta comunión tiene su raíz en la 

Santísima Trinidad, puesto que, si somos imagen y semejanza de Dios, la 

comunión que les caracteriza como Dios Uno y Trino, está impreso en 

nosotros en cuanto personas y comunidad de fe. Esto quiere decir que la 

sinodalidad solo es posible a través de la comunión, porque en ello recae 

aprender a ser corresponsables de la vida y misión de la Iglesia.  

 

B. Notas esenciales de la Iglesia  

La iglesia fundada por Cristo es única y una, propiedades que se puede 

asumir desde la fe que se comparte y la comunión que está llamada a imitar 

de Dios uno y trino, de este modo, “solo hay un cuerpo y un espíritu, como 

también una sola esperanza, la de vuestra vocación, solo un Señor, una fe, un 

bautismo, un Dios y Padre de todos” (Ef. 4, 4 – 6).  

De otra parte, todos los miembros de este cuerpo místico están llamados 

a la santidad (LG, Nº 42) como lo es su fundador. Es santa en su origen, en 

su fin, en sus medios y sus frutos; y precisamente esta propiedad radica en la 
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íntima relación con el Señor y con el Espíritu Santo, puesto que “Cristo amó 

a la Iglesia y se entregó por ella para santificarla mediante el lavado de agua 

con la palabra, a fin de presentársela a sí gloriosa, sin mancha o arruga o cosa 

semejante, sino santa e intachable” (Ef. 5, 25 – 27).  

También la Iglesia es católica, propiedad que expresa su universalidad 

espacial, la cual está asociada a su ser misionero, y, por ende, a su difusión 

por el mundo, acontecimiento que el mismo Cristo vaticinaba a menudo: 

“Seréis mis testigos en Jerusalén, en toda la Judea, Samaria y hasta los 

extremos de la tierra” (Hch. 1,8). No se diga pues que al respecto los apóstoles 

supieron dar respuesta a este mandato del Maestro, puesto que fueron capaces 

de padecer el martirio y la persecución con tal de llevar y difundir el mensaje 

mesiánico a todos los pueblos, de otro modo no se entendería lo que es la 

Iglesia en nuestros días.  

Una última nota fundamental de la Iglesia es su apostolicidad, ya que la 

doctrina que desde sus orígenes a la fecha ha profesado es la sucesión 

apostólica la cual garantiza la trasmisión fidedigna e incontaminada de la 

doctrina cristiana, así como también expresa la vinculación del Papa, los 

obispos y demás pastores con los apóstoles. 

1.2.2. La sinodalidad a la luz de la Palabra, la Tradición y la Historia  

 

La Comisión Teológica Internacional (2014) nos dice que:  

 

“Los datos normativos de la vida sinodal de la Iglesia que se encuentran 

en la Escritura y en la Tradición atestiguan que en el centro del diseño 

divino de salvación resplandece la vocación a la unión con Dios y a la 

unidad en Él de todo el género humano que se cumple en Jesucristo” (N° 

11)  

 

Esto quiere decir que la dimensión de la Iglesia de caminar juntos, es un precedente 

que ha quedado registrado en el legado cristiano y que incluso deriva de la Antigua 

Alianza.  
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A. En la Sagrada Escritura:  

 

El libro del Génesis en el Antiguo Testamento nos dice que cuando Dios creó al 

hombre a su imagen y semejanza, le confirió todo cuanto había en la creación, la puso 

a su disposición, de tal modo que lo hizo corresponsable en el gobierno de la misma. 

Asimismo, también podemos apreciar indicios de sinodalidad en la alianza que Dios 

sella con su pueblo a través de Abraham, o su liberación de la esclavitud egipcia, siendo 

guiados por Moisés.  

 

La etapa de los profetas también está impregnada de signos sinodales, ya que ellos 

a través de sus exhortaciones interpelaban al Pueblo de Dios a convertirse a la 

misericordia divina para poder caminar en el curso de la historia perseverando en la 

fidelidad de la alianza.  

 

Quizá el momento más revelador de sinodalidad en la Escritura radica en la nueva 

alianza que Dios promete a su pueblo en la persona del Verbo encarnado, Jesucristo, 

puesto que, por medio de Él revelará que es comunidad de amor y que por lo tanto 

quiere hacernos partícipes de la misma para abrazarnos en una misericordia que no tiene 

límites. Con el mandamiento nuevo del amor que Cristo instaura, toda la Iglesia es 

invitada a vivir en comunión, a caminar juntos en la historia. 

 

Análogamente, otro acápite de los evangelios que denota la figura de “caminar 

juntos” es el de los caminantes de Emaús (Lc. 24, 13) en el cual se puede apreciar con 

claridad al Cristo Resucitado que acompaña a su pueblo, guiándolo por el camino 

explicando las Escrituras y partiendo el Pan, signo esencial de la Comunión de la 

Iglesia.  

 

Otro texto bíblico que expone la experiencia sinodal de la Iglesia es el libro de los 

Hechos de los Apóstoles, puesto que, con la llegada del Espíritu Santo, la comunidad 

cristiana se dispone a salir al encuentro de los demás, a partir de los dones recibidos en 

el día de Pentecostés (Hch. 2, 2 – 3). Asimismo, en este mismo texto encontraremos el 

desarrollo del Concilio de Jerusalén, una primera versión de “sínodo” en el que la 

Iglesia primitiva se reunió para tratar cuestiones de dogma y fe. Podríamos decir que 

este evento es muy relevante ya que conforme a lo que dice la Comisión Teológica 
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Internacional: “se puede reconocer un acontecimiento sinodal en el que la Iglesia 

Apostólica, en un momento decisivo de su camino vive su vocación bajo la luz de la 

presencia del Señor Resucitado en vista de la misión” (N°19).  Esto quiere decir 

entonces, que este suceso marcará el inicio de este tipo de encuentros sinodales que hoy 

la Iglesia Universal ha seguido desarrollando para poder construir con más fuerza la 

comunión y la misión en la que cada uno tiene un rol específico.  

 

Finalmente, el libro del Apocalipsis también es una fuente que expresa el 

acontecimiento de la sinodalidad en la figura del “Cordero inmolado” el cual salva a 

todo hombre de la nación y lengua que fuere, cumpliéndose de ese modo el texto bíblico 

que dice: “Él habitará entre ellos, ellos serán su pueblo y Él será el Dios con ellos” (Ap. 

21,3). En esta cita podemos inferir eso que pide precisamente el proceso sinodal: ser 

todos los cristianos, uno solo, sin distinciones de ningún tipo, abiertos a escuchar y 

recibir a todos tal y como lo hizo el mismo Jesucristo, porque la salvación solo se 

entiende y logra en comunión.  

 

B. En la Tradición  

A lo largo de la historia de la Iglesia existen iniciativas que demuestran las primeras 

formas de sinodalidad en la que sus miembros se reunían para tratar asuntos de materia 

teológica, canónica, litúrgica y pastoral. De ahí que las conclusiones de dichos 

encuentros en comunidad nos hayan dado los dogmas o prácticas que hasta la fecha 

hemos heredado como cristianos.  

 

Entre los más representativos tenemos a Ignacio de Antioquía del siglo II que 

denomina a los miembros de la Iglesia como “compañeros de viaje” que poseen una 

dignidad de hijos de Dios por el bautismo. También está Cipriano de Cartago del siglo 

III, quien crea el principio episcopal y sinodal para dirigir la misión de la Iglesia. 

Posteriormente, en el siglo IV se instauran los sínodos provinciales, los cuales 

promovían una cultura de encuentro entre las Iglesias locales.  

 

Para el año 325 se llevaría a cabo el primer concilio ecuménico, en la ciudad de 

Nicea, donde se reunieron obispos de diversas zonas de Oriente. Será este concilio en 

el que por primera vez se ejerza el ministerio episcopal de modo institucional. Los 
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demás concilios en adelante tomarán como referente a Nicea en relación a la esencia y 

ejecución.   

Otro referente de sínodo importante para la Iglesia será el Concilio de Trento; sin 

embargo, la esencia de este aún no sería sinodal en su interior, ya que aún estimaba 

grandes diferencias entre la jerarquía y el Pueblo de Dios, concluyéndose por lo mismo, 

que no existía un sentido de corresponsabilidad de todos los miembros de la Iglesia.  

 

Luego, en 1869 se llevaría a cabo el Concilio Vaticano I, convocado por el Papa 

Pío IX para abordar el problema del Racionalismo. Aquí observaremos una vez más la 

primacía de la autoridad máxima de la Iglesia, el Papa, el único que goza de infalibilidad 

en sus decisiones que obran al servicio de la fe de los hijos de Dios. Cabe resaltar que 

esta primacía fue ratificada por el Pueblo de Dios a través de la consulta. Asimismo, 

este concilio será un primer intento de la Iglesia para acercarse al mundo moderno, 

aunque sin éxito.  

 

Para este tiempo, en el ocaso del segundo milenio, ya la Iglesia va sintiendo la 

necesidad de una renovación de estas prácticas sinodales, una inspiración nueva al 

significado de comunión, y para ello, aparecerán movimientos y autores que a través de 

sus publicaciones empezarían a sembrar esas semillas de renovación para una época 

que ya empezaba a cambiar aceleradamente.  

 

C. En el Concilio Vaticano II 

 

Será el Concilio Vaticano II, convocado por el Papa Juan XXIII en 1959, el que 

suscite reflexiones y reformas sinodales que tenían como objetivo dialogar con el 

mundo moderno, puesto que la primera mitad del siglo XX ya nos mostraba un mundo 

demasiado acelerado en cambios, nuevas ideologías que fácilmente desplazaron los 

moldes culturales y eclesiásticos que hasta ese entonces existían. De ahí que haya 

centrado todos sus esfuerzos en suscitar una Iglesia que es empática con “los gozos y 

las esperanzas, las tristezas y las angustias de los hombres de nuestro tiempo” (GS, N° 

1); es decir, se había caído en la cuenta de que como Iglesia habíamos dejado al margen 

a muchos hombres y mujeres que tenían problemas graves como consecuencia de un 

mundo moderno. Por primera vez, la Iglesia se detiene a mirar con hondura los signos 
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de los tiempos para encarnarlos en el Evangelio, palabra que no muda su mensaje, que 

no tiene caducidad, que siempre está dispuesta a actualizarse y hablarle a todo hombre 

del tiempo histórico que proceda. También aquí nacerá el interés por dirigirse no solo 

a los cristianos católicos, sino también a aquellos que pueden expresar un punto de vista 

sobre el camino que teje la Iglesia. Tenemos como ejemplo a los líderes de otras 

confesiones cristianas  

 

Asimismo, el Concilio Vaticano II será uno de los impulsores de la participación 

conjunta de sacerdotes, religiosos y laicos en la toma de decisiones dentro de las Iglesias 

particulares. Al respecto el decreto Christus Dominus sugiere la creación de los 

Consejos Pastorales, así como la institución de las Conferencias Episcopales. No menos 

importante también es la institución de los sínodos de obispos, autorizado por el Papa 

San Pablo VI, una forma de renovación sinodal a nivel de la jerarquía de la Iglesia a 

través de la cual se recoge el sentir de las diversas Iglesias particulares, tomando parte 

de corresponsabilidad en las decisiones universales.  

 

Podríamos decir entonces que el Concilio Vaticano II revolucionó el modo de ser 

Iglesia, ya que hizo cambios sustanciales para poder acompañar mejor al hombre del 

mundo moderno. Su ejecución ciertamente es inconclusa y en el marco del proceso 

sinodal, estamos llamados a renovarnos con toda la riqueza de este documento que no 

ha perdido vigencia, porque el mundo sigue dando pasos agigantados en desarrollo, y 

que como tal sigue generando consecuencias.  

 

1.2.3. La sinodalidad en la Iglesia  

A. El kairos de la sinodalidad  

 

De acuerdo con Domingo de la Universidad de Navarra: “Los griegos llamaron 

kairos, a diferencia del monótono tiempo secuencial (chronos), a ese instante fugaz, 

momento adecuado, en el que algo importante sucede. Kairos es la ocasión, la 

oportunidad favorable que cambia el destino del hombre”. Esto supone que la 

expresión “kairos” denota novedad, transformación que busca una realidad superada 

en sus limitaciones, puesto que todo gran acontecimiento en un momento determinado 

de la historia, determina para siempre el curso de la misma.  
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En ese sentido, al usar la denominación “kairos” en el proceso sinodal convocado 

por el Papa Francisco, nos lleva a entender que es en este momento de nuestra 

humanidad que como Iglesia necesitamos renovarnos, y esto no quiere decir que se 

cambiarán dogmas o la esencia de la fe, sino que se trata de cambiar comunitariamente 

en actitudes y pensamientos que no nos han ayudado a acompañar efectivamente al 

mundo de hoy, el cual presenta heridas profundas; y nosotros, quienes nos llamamos 

discípulos de Cristo, tenemos que salir al encuentro de aquellos que están en las 

periferias existenciales.  

 

Por otro lado, para hablar de sinodalidad, tenemos que remitirnos a la palabra 

“sínodo”, la cual expresa el camino que recorren juntos los miembros del pueblo de 

Dios (CTI, N°3). Esta palabra está asociada también con el significado de reunión o 

común unión. De ahí que, a lo largo de la historia de la Iglesia, de acuerdo a la 

Tradición, se han realizado diversos sínodos para tratar temas dogmáticos, litúrgicas, 

pastorales e incluso canónicas que fueron de interés en determinados momentos, todos 

estos, convocados por la jerarquía eclesiástica.  

 

En cuanto a la palabra “sinodalidad”, debemos señalar que es acuñada 

recientemente en los textos canónicos y pastorales de las últimas décadas, los cuales 

refieren que sinodalidad no es más que una dimensión constitutiva de la Iglesia, la 

misma que se basa en la forma de vivir y obrar de la Iglesia, que no es más que caminar 

juntos en corresponsabilidad y participación de todos los miembros del Pueblo de 

Dios. De ahí que el lema del proceso sinodal sea “Por una Iglesia Sinodal: Comunión, 

Participación y Misión”; es decir, se pretende volver a esa esencia de la Iglesia que fue 

puesta en práctica por las primeras comunidades cristianas.  

 

B. El Sensus fidei del Pueblo de Dios 

 

La Comisión Teológica Internacional (2014) define el Sensus fidei como “un 

instinto sobrenatural, que tiene un vínculo intrínseco con el don de la fe recibido en la 

comunión de la Iglesia” (N°2). Este instinto tiene que ver con esa capacidad que tiene 

el Pueblo de Dios para proclamar el evangelio en las cosas sencillas del día a día, 
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iluminar las realidades temporales, tal y como lo señala el Papa Pablo VI en la 

Evangelii Nuntiandi, es por eso que el Sensus fidei es elemental en la nueva forma de 

evangelizar, puesto que, si queremos ahondar en la verdad evangélica, debemos 

descubrir que estamos llamados a dejarnos interpelar por las mociones del Espíritu, las 

cuales buscan que seamos profetas en este mundo.  

 

Por otro lado, el Sensus fidei como concepto teológico apunta a dos realidades 

concretas: la Iglesia como columna vertebral y el creyente que pertenece a la Iglesia a 

través de los sacramentos y la participación activa en la misma. A partir de la 

interacción de estas se comprende que existe una realidad comunitaria y eclesial en la 

que los bautizados son parte de una misma fe y por lo tanto participan de una misma 

práctica cristiana, desarrollándose la consensus fidelium.   

 

De este modo, resulta clave comprender el concepto del Sensus fidei del Pueblo 

de Dios, puesto que se conjuga con la colegialidad sacramental de los obispos y del 

Papa para tener una mayor comprensión de la teología de la sinodalidad, la cual como 

ya hemos expresado anteriormente, se detiene en la corresponsabilidad y misión de la 

Iglesia.  

 

En síntesis, dar apertura al Sensus fidei, tiene como primer paso abrir los 

procedimientos de consulta del Pueblo de Dios, porque eso siempre fue parte de la 

esencia de la Iglesia: articular la participación de todos sus miembros.  

 

C. Renovación de la sinodalidad de la Iglesia  

 

La expresión “renovación” o “reforma” es una palabra clave en el pontificado del 

Papa Francisco ya que el fin a alcanzar es una Iglesia misionera en salida.  

 

Uno de los primeros pasos que sugiere el Papa Bergoglio en su Exhortación 

Apostólica Evangeli Gaudium es la reforma de estructuras dentro de la Iglesia, “que 

todas ellas se vuelvan más misioneras, que la pastoral ordinaria en todas sus instancias 

sea más expansiva y abierta, que coloque a los agentes pastorales en constante actitud 

de salida” (N°27). En este sentido, se entiende que la misión es inherente a la Iglesia 
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porque está llamada a cumplir con la tarea que Cristo confió a través de sus discípulos: 

“Vayan y hagan que todos sean mis discípulos” (Mt. 28, 19); se trata entonces de salir 

hacia las periferias, de acercarse al rostro desdichado del Señor que callejea en nuestras 

ciudades, en los recovecos donde quizás jamás iríamos uno de nosotros y que sin 

embargo, el Dios que se encarnó en la historia nos cuestiona, nos impulsa a salir de 

nuestra zona de confort. Cuando hagamos esto, entonces habremos empezado a 

renovarnos en clave sinodal, porque nuestro objetivo es eso que expresa la Gaudium 

et Spes: “Es la persona del hombre la que hay que salvar. Es la sociedad humana la 

que hay que renovar. Es, por consiguiente, el hombre; pero el hombre todo entero, 

cuerpo y alma, corazón y conciencia, inteligencia y voluntad” (N°3).  

 

No perdamos de vista que, al hablar de renovación sinodal, emerge como factor 

elemental la conversión pastoral, la cual debe movernos a romper esos paradigmas 

eclesiásticos que hasta ahora nos han tenido lejos del corazón del mundo. De ahí que 

el gran reto sea suscitar encuentros de los tantos testimonios evangelizadores que hay 

dentro de la Iglesia, desde los diversos roles de laicos, sacerdotes y religiosos, y para 

que de esto emerja su riqueza debe existir como regla de oro evitar clericalizar a los 

laicos o secularizar a los sacerdotes o la vida consagrada.  

1.2.4. El proceso sinodal  

1.2.4.1. Etapas  

A. Etapa diocesana  

El Papa Francisco nos dice en su Exhortación Apostólica Evangeli Gaudium que 

“El obispo siempre debe fomentar la comunión misionera en su Iglesia diocesana 

siguiendo el ideal de las primeras comunidades cristianas, donde los creyentes tenían 

un solo corazón y una sola alma” (N°31). A partir de esto podemos decir que la primera 

etapa del proceso sinodal está caracterizada por la comunión del encuentro para poder 

reflexionar el camino que se ha ido construyendo como diócesis, y de esta manera 

dejarse alumbrar por el deseo de renovación que el Espíritu de Dios sugiere en este 

tiempo.  

 

De esta manera, la primera etapa buscó la mayor participación posible de todos 

los miembros de una diócesis, a fin de poder realizar un proceso de discernimiento y 

escucha que recoja los anhelos, necesidades como Pueblo de Dios, de ahí que la 

Secretaría del Sínodo en sus diversos documentos preparatorios haya solicitado que 
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esta etapa sea sencilla, accesible a todos, y que incorporara la participación de aquellos 

que están al margen de la Iglesia: los pobres, marginados, vulnerados y excluidos.  

 

B. Etapa de las Conferencias Episcopales 

Esta etapa está caracterizada por el encuentro de todas las diócesis que tiene una 

Conferencia Episcopal, para ello se designó una comisión nacional del sínodo.  Este 

momento se concreta con los diversos encuentros que tuvieron los obispos y miembros 

de las comisiones sinodales de cada diócesis, quienes eran capacitados para poder 

continuar el proceso sinodal de modo pertinente. Posteriormente su rol más relevante 

sería en la elaboración de la síntesis nacional que sería elevada a la Secretaría del 

Sínodo.  

 

C. Etapa continental 

La etapa continental tuvo como objetivo realizar el proceso de escucha con todas 

las conferencias episcopales nacionales que integran un continente, el cual tiene su 

propia conferencia episcopal, como en nuestro caso es la Conferencia Episcopal de 

América Latina y el Caribe (CELAM), la cual tuvo su proceso de escucha en octubre 

de 2021 en la Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe, donde participaron 

comisiones sinodales nacionales de muchos países de la región.  

 

Es preciso indicar que esta etapa se añadió porque existía la necesidad de un 

diálogo más profundo entre la Iglesia universal con las Iglesias locales ya que en 

ciertas ocasiones han existido tensiones y situaciones histórico culturales que posee 

cada continente, y que necesitan ser escuchados en sus necesidades, angustias y 

esperanzas.  

 

D. Etapa universal 

Esta etapa es el culmen del proceso sinodal, compuesto por dos sesiones a 

desarrollarse entre 2023 y 2024. La primera se ha desarrollado en octubre de 2023 en 

el marco de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos, la cual ha 

dejado un informe de síntesis con aspectos importantes a reflexionar como los 

siguientes: 
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 Las expresiones “sinodal” y “sinodalidad” deben ser más clarificadas en los 

diversos contextos culturales, ya que existe aún un temor a que se desvirtúe 

la enseñanza de la Iglesia y consigo la fe trasmitida por los apóstoles, así 

como de otros sectores que temen que no haya ningún cambio importante 

luego de este proceso sinodal, como también el temor a perder cierto poder 

y privilegios.  

 Se hará una revisión más profunda de la sinodalidad y los criterios de 

discernimiento eclesial a nivel teológico a partir del Concilio Vaticano II y 

los documentos de la Comisión Teológica Internacional. No se descarta, 

asimismo, una revisión del Código de Derecho Canónico.  

 El camino catecumenal surge como una propuesta para hacer más rica la 

iniciación cristiana, ya que “la escucha de la Palabra y la conversión de vida, 

la celebración litúrgica y la inserción en la comunidad y su misión están 

siempre entrelazadas”.  

 La Iglesia debe tener en cuenta que la opción preferencial por los pobres es 

una categoría teológica y nuestra fe exige un compromiso con ello. De ahí 

que el Sínodo proponga una formación más profunda en la Doctrina Social 

de la Iglesia que permita dar con las causas de la pobreza y su exclusión y 

la consecuente denuncia profética de las injusticias propiciadas por los 

sistemas políticos de las naciones. También se hace mención que le mundo 

de hoy tiene “nuevos pobres” que siguen siendo el rostro de Cristo: 

migrantes y refugiados, poblaciones indígenas y afrodescendientes, 

minorías sin voz, víctimas de la violencia, la trata y explotación infantil, 

mujeres, personas con adicciones, ancianos abandonados, etc.  

 Existe una pluralidad de expresiones de ser Iglesia a partir del encuentro 

cultural, el cual debe ser aprovechado para enriquecer la vivencia y la fe de 

las comunidades cristianas. De ahí que se anime el diálogo interreligioso 

como punto de comunión de todos los pueblos.  

 Debe de tenerse en cuenta la dimensión ecuménica, puesto que sin ella no 

se podría hablar de sinodalidad, además de que las diversas confesiones 

cristianas pueden tener modos distintos de entender el proceso sinodal.  

 Promoción de una Iglesia donde hombre y mujeres dialoguen por igual sobre 

el plan de Dios, sin subordinación, exclusión o competencia. Es por eso que 
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se necesita una renovación y conversión de las relaciones y cambios de 

estructuras y dejar de una vez esa praxis dolorosa del clericalismo, 

machismo y el uso inadecuado del poder. Es urgente la justicia, sanación y 

reconciliación a fin de revalorizar el rol de la mujer y sus responsabilidades 

pastorales dentro de la Iglesia.  

 Petición de que la formación de los futuros sacerdotes esté más vinculada a 

la vida cotidiana de las comunidades, evitando el obstáculo que crea el 

clericalismo. Por eso también resulta clave considerar la contribución de la 

familia de origen y la comunidad cristiana del candidato a consagrarse.  

 La formación del Pueblo de Dios necesita pensarse y hacerse en clave 

sinodal. Además de lo teológico, debe prestarse atención también a 

competencias específicas como la corresponsabilidad, la opción por los 

pobres, cuidado de la casa común, discernimiento, incursión como 

misioneros digitales, diálogo ecuménico e interreligioso, etc.  

 Se necesita de un estudio más profundo (debate entre expertos y de diversas 

formaciones) de las categorías antropológicas relacionadas a cuestiones 

controversiales como la identidad de género y orientaciones sexuales, 

situaciones matrimoniales difíciles, aspectos éticos en el uso de la 

inteligencia artificial, etc. para hablar de iniciativas pastorales adecuadas. 

Este sínodo ha dejado en claro que los cristianos no pueden faltar el respeto 

a la dignidad de ninguna persona, al margen de la controversia de sus 

opciones y decisiones.  

 La Iglesia sin duda alguna, desea escuchar a todos, porque precisamente la 

escucha es un requisito para caminar juntos. Resulta necesario que la Iglesia 

tenga un rostro acogedor para quienes se sientes excluidos.  

 

1.2.4.2. Metodología del proceso sinodal  

De acuerdo con el Vademécum de la Secretaría General del Sínodo (2021):  

 

“Cada diócesis puede discernir las formas más adecuadas para hacer 

posible una experiencia sinodal guiada por el Espíritu para su pueblo, 

prestando especial atención a aquellas personas cuyas voces no han 

sido escuchadas en el pasado” (p. 38).  
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Esto supone entonces, que cada Iglesia local de acuerdo a sus características, ha 

tenido un método propio para desarrollar el proceso sinodal; sin embargo, es importante 

precisar que, al margen de ello, existen algunos puntos clave que se debe considerar 

respecto a la metodología común que la Secretaría del Sínodo sugiere en sus 

documentos.  

 

A. Proceso de discernimiento y escucha 

Este momento está caracterizado por la reflexión que realiza cada Iglesia local, 

dejándose interpelar por el planteamiento del Papa Francisco sobre la necesidad de 

renovarse a nivel de estructuras.  

 

En el proceso de escucha se sugiere llevar a cabo diversos encuentros a nivel 

parroquial y diocesano, de acuerdo a la sugerencia de la Secretaría del Sínodo: 

“Organizar reuniones de consulta sinodal que reúnan a varias parroquias puede ser una 

buena manera de reunir a una serie de personas de diferentes ambientes 

socioeconómicos, etnias, grupos de edad, etc. (Vademécum, p. 38). En este sentido, es 

importante considerar la pluralidad de carismas, características sociales, económicas y 

culturales de los participantes, ya que la diversidad puede ofrecernos una riqueza de 

información que nos vaya interpelando a todos como Iglesia local.  

 

B. Encuentros sinodales  

Otra de las sugerencias que nos aporta la Secretaría del Sínodo a través del 

Vademécum, son los encuentros pre sinodales y también las asambleas sinodales.  

 

En los encuentros pre sinodales se busca afianzar el proceso de conversión 

pastoral en los miembros de la Iglesia local. Posteriormente en la asamblea sinodal se 

presenta ante la comunidad el borrador del documento de síntesis local para ser 

discernido, comentado y aportar algunos aspectos que podrían quedar fuera de este. 

Cabe decir que este proceso se llevó a cabo hasta julio de 2022 y permitió a partir de 

los aportes, renovar la agenda pastoral de las Iglesias locales.  

 



26 

  

C. Elaboración de la síntesis  

En este último paso cada Iglesia local ha elaborado su documento de síntesis en 

el cual se recogen los aportes de las diversas comunidades parroquiales y comisiones 

diocesanas, las que a su vez entregaron su propia síntesis a la Comisión Sinodal 

Diocesana.  

 

La redacción de este documento importante supone lo que expresan los 

documentos preparatorios de la Secretaría del Sínodo: “Debe reflejar la diversidad de 

puntos de vista y opiniones expresadas y prestar especial atención a las experiencias 

vividas por los participantes, tanto positivas como negativas”. (P. 1) Esta sugerencia 

nos lleva a tener en cuenta entonces que todo aporte o expresión en la síntesis debe ser 

respetada, no cabe la posibilidad de modificarla ni pretender adornarla bajo un marco 

doctrinal que solo distorsionaría lo que el Espíritu de Dios quiere comunicar en este 

proceso de escucha.  

 

Finalmente, el documento de síntesis diocesana pasa a manos de la Conferencia 

Episcopal a la que pertenece, para que la misma, pueda elaborar la síntesis nacional, 

documento que recoge los aportes de todas las Iglesias locales. El destino último de 

este documento nacional será en manos de la Secretaría del Sínodo para que pueda 

continuarse las fases continental y universal, las cuales aún son inacabadas hasta la 

espera de la segunda sesión del Sínodo de la Sinodalidad en 2024. En octubre de 2023 

ya se ha desarrollado una primera sesión.   

II. MATERIALES Y MÉTODOS 

2.1. Enfoque  

La presente investigación pertenece al enfoque cualitativo porque se estudió la 

experiencia sinodal de la comunidad parroquial San Juan María Vianney, hemos ingresado 

eso que Tójar (2004) define como “la naturaleza profunda de las realidades, su estructura 

dinámica, aquella que da razón plena de su comportamiento y manifestaciones” (p. 66). 

Esto quiere decir que existe la necesidad de ingresar al mundo de quienes construyen dichas 

experiencias sinodales, porque son ellos quienes desde lo humano y comunitario podrían 

enriquecer este estudio.  
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2.2. Método  

Bajo este enfoque se ha usado el método fenomenológico que Tójar (2006) denomina 

como “un estudio y descripción de la experiencia vital, de la cotidianidad, de los 

significados existenciales” (p. 103). En ese sentido, recurrir a este método nos ha permitido 

descubrir sentidos compartidos sobre el proceso sinodal dentro de la comunidad parroquial 

y así poder describir con más exactitud las características de esa experiencia.  

2.2.1. Técnicas 

A. Grupos focales  

Es una técnica que ha permitido expresar y confrontar opiniones de los 

participantes, quienes tienen alguna característica en común en un determinado 

contexto.  

B. Análisis documental  

Si bien es cierto, esta técnica corresponde a otro método cualitativo, en este caso 

hemos recurrido al análisis documental para poder acercarnos a los acontecimientos 

y reacciones plasmadas en diversos escritos elaborados por la comunidad en estudio.  

C. La entrevista cualitativa  

De acuerdo con Tójar (2006) también es denominada la entrevista en profundidad, 

ya que su interés radica en la obtención de información relevante que pone al 

entrevistado como protagonista, pues a este se le ha de interrogar exhaustivamente a 

fin de recoger narrativa de experiencias o testimonios que enriquezcan la 

investigación y por lo mismo, aporten alternativas de cambio.  

2.3. Muestra y población  

 

La población en estudio estuvo conformada por todos los miembros de la 

comunidad parroquial San Juan María Vianney, quienes participaron en los diversos 

grupos y movimientos que se dinamizan en la misma, conformada por unos 

trescientos participantes.  

 

De esta, la muestra fue un grupo de doce personas, quienes integran el Equipo 

Parroquial de Animación Pastoral (EPAP), el Consejo Parroquial y el Párroco, 

seleccionados por muestreo por conveniencia que de acuerdo con Tójar (2006) “se 

refiere a la inclusión en la muestra de personas…accesibles que presumiblemente nos 

pueden ofrecer más información en menos tiempo” (p. 189). En este caso, la muestra 
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escogida por su nivel de participación directa en el proceso sinodal, nos ha ofrecido 

una mayor amplitud en el recojo de la información.  

 

2.4. Procesamiento de la información  

 

Posteriormente, para el procesamiento de la información se ha usado los procesos de 

categorización y la contrastación, los cuales son propios de la investigación cualitativa, que 

nos han permitido desarrollar con pertinencia la discusión de resultados.   

 

III. RESULTADOS Y DISCUSIÓN 

A continuación, se presentan las siguientes tablas de categorización de las experiencias 

sinodales de la comunidad parroquial “San Juan María Vianney” recogidas en grupos focales y 

entrevistas.  

3.1.  Resultados: 
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  CUADRO N° 1  

CATEGORIZACIÓN  DE RESPUESTAS OBTENIDAS EN ENTREVISTA A PÁRROCO DE LA COMUNIDAD PARROQUIAL  

“SAN JUAN MARÍA VIANNEY” 

ENTREVISTA A PÁRROCO DE SAN JUAN MARÍA VIANNEY  

OBJETIVO PREGUNTAS  CATEGORÍA UNIDAD A ANALIZAR  ANÁLISIS 

Describir el proceso de 

discernimiento del 

camino sinodal de la 

comunidad parroquial 

“San Juan María 

Vianney” de la 

Diócesis de Chiclayo. 

¿Consideran que el 

camino sinodal de la 

parroquia en cierta 

medida está en sus 

manos? ¿Toda su 

comunidad se insertó 

positivamente en el 

proceso sinodal?  

FALTA DE 

APERTURA 

“…No todos hemos tenido esa esa 

apertura, ha habido también entre 

nosotros quienes han sido eh… como, 

un volver a retomar el trabajo en la 

Iglesia y ha costado un poquito, 

impuesta por cierto en muchos de 

nosotros los sacerdotes y también de 

nuestros laicos, cuesta hoy entrar en 

este proceso de sinodalidad”(…) 

En las impresiones del párroco respecto 

al objetivo 1, no hay una descripción 

específica del proceso de discernimiento 

de la comunidad parroquial; sin 

embargo, incide en cómo la Diócesis de 

Chiclayo ha llevado dicho proceso, el 

cual se puede entender como 

denominador común de muchas 

parroquias. Prevalece la expresión de 

“falta de apertura” por parte de 

sacerdotes y laicos debido a que este 

tener que hacer el proceso de 

discernimiento se ha tomado como una 

obligación, una acción que el obispo te 
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pide que sí o sí lo hagas. A partir de esta 

situación es que a los miembros de las 

comunidades parroquiales también les 

ha costado entrar en este proceso sinodal, 

ya que supone interpelarse respecto a sus 

concepciones sobre lo que es la Iglesia y 

su capacidad de acogida al mundo de 

hoy.  

Describir el proceso de 

escucha sinodal de la 

comunidad parroquial 

San Juan María 

Vianney de la Diócesis 

de Chiclayo. 

¿En qué nos ayudó el 

proceso de escucha como 

comunidad parroquial? 

¿Qué grupos o 

movimientos de su 

parroquia cree ud que 

aún no se han 

involucrado en el 

proceso de escucha? 

 

 

 

 

 

 

 

LLEGAR A LA 

GENTE  

“…los laicos, agentes pastorales, sobre 

todo que son eh miembros activos de la 

parroquia han visto la necesidad de 

llegar hasta la gente, de llegar a 

dialogar con la misma gente y ver las 

necesidades y ver la realidad, de 

manera muy concreta. Y sí entiendo 

que algunos laicos van viendo cómo es 

importante el entender la fe, la vida 

espiritual de modo vivencial y, y vamos 

haciendo y traduciendo la fe en obras y 

en obras de, de caridad, en obras de 

misericordia, vamos dando la 

De acuerdo a la información 

proporcionada por el párroco, el proceso 

de escucha de esta comunidad parroquial 

se ha caracterizado por la necesidad de 

llegar a la gente de a pie por parte de los 

agentes pastorales, a fin de conocer sus 

inquietudes y necesidades como 

feligresía. De este modo la parroquia 

entra en un mayor contacto con la 

realidad de quienes muchas veces no 

participan de la misma debido a factores 

personales y sociales. Por otro lado, 

acciones pastorales como esta, en la que 
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misericordia de Dios a la gente y eso lo 

están haciendo también laicos, por eso 

para mí es, es de mucha esperanza el 

seguir con la formación, seguir en esta 

actitud de escucha para ir 

respondiendo las necesidades que tiene 

la gente”.  

se da un paso a querer escuchar al que 

nunca llega a la parroquia, resultan 

significativas para la vida de la Iglesia 

porque demuestra una conversión 

pastoral.  

 

 

Describir las 

experiencias vividas en 

los encuentros 

sinodales diocesanos de 

la comunidad 

parroquial San Juan 

¿Qué puede decir sobre 

el encuentro entre 

sacerdotes, laicos y 

religiosos o religiosas en 

estas asambleas? 

¿Considera que a partir 

de los encuentros en las 

ENCUENTRO 

“Puedo decir de que ha habido una 

participación de nuestros laicos hasta 

tal punto que algunas parroquias se ha 

tenido que limitar y poner un número 

el límite para que puedan participar en 

estas asambleas. Ahora, eh, pero hace 

falta que, que quienes participamos de 

A partir de los testimonios expresados 

por el párroco, los integrantes de la 

comunidad parroquial sí han participado 

de los encuentros sinodales, tanto 

sacerdotes como laicos, sin hacer 

descripción de experiencias en 

particular, solo recalcando la 
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María Vianney de la 

Diócesis de Chiclayo. 

asambleas diocesanas 

sinodales se ha 

fortalecido el espíritu de 

comunión, participación 

y misión en su 

parroquia?     

este trabajo, bien seamos sacerdotes o 

laicos, tenemos que seguirlo 

difundiendo y tenemos que seguirlo 

enseñando, tenemos que irles 

ayudando a mucha gente, a que vayan 

viviendo, vayan entendiendo este 

proceso de sinodalidad y vayan 

aprendiendo también a vivir la fe como 

la Iglesia lo quiere”.  

importancia de difundir estas vivencias 

para fortalecer la vida de fe de la 

comunidad en su conjunto, de acuerdo a 

lo que el Espíritu de Dios sugiere en este 

proceso sinodal. Esta última parte es 

importante considerarla, ya que la 

propuesta de la sinodalidad es que a 

través de la vida comunitaria podamos 

abrir espacios para una participación más 

misionera dentro de la Iglesia.  

Identificar propuestas 

sinodales en el 

documento de síntesis 

de la comunidad 

parroquial San Juan 

María Vianney de la 

Diócesis de Chiclayo. 

¿Cómo participó de la 

redacción de este 

documento? ¿Estuvo 

conforme con el 

contenido expresado en 

la síntesis de su 

parroquia o 

arciprestazgo?   

 REALIDADES 

PRIORITARIAS 

“Hay ciertamente puntos que se 

deberían haber eh concretado más y 

haberse fijado, haberse proyectado en 

realidades prioritarias diría yo, eh pero 

que ha recogido el sentir en términos 

generales lo digo que sí, pero que ha 

necesitado aún todavía ver de manera 

concreta a algunas necesidades 

pastorales, creo que sí, pero bueno es 

un resumen que en la que no se puede 

eh completar todo pero, creo que el 

El párroco deja en claro que el 

documento de síntesis arciprestal y 

diocesano expresan un sentir de su 

comunidad, y que, sin embargo, ha 

necesitado aterrizar en realidades 

prioritarias que la feligresía en su 

conjunto expresa muchas veces. De ahí 

que él diga que estos documentos de 

síntesis no son el final sino apenas el 
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mismo resumen nos deja una tarea 

para seguir aún todavía respondiendo 

a esas necesidades”. 

inicio de una tarea ardua para responder 

a esos desafíos y necesidades actuales.   

Identificar iniciativas 

sinodales en el plan 

pastoral de la 

comunidad parroquial 

San Juan María 

Vianney de la Diócesis 

de Chiclayo. 

¿Cuáles son sus 

aspiraciones como 

párroco respecto a una 

parroquia sinodal? ¿Qué 

acciones sinodales ha 

pensado en que se 

desarrollen a corto plazo 

en su parroquia? 

¿Considera que los 

documentos posteriores 

al Sínodo de la 

Sinodalidad darán un 

nuevo giro a la pastoral 

de las parroquias?  

IGLESIA EN 

SALIDA 

“Tengo mucha confianza en que 

nuestros laicos poco a poco van 

viviendo esa experiencia de 

sinodalidad y que la iglesia, nuestra 

parroquia sea una parroquia en salida 

siempre, porque el evangelio lo 

tenemos que seguir anunciando, de 

diferentes modos y en diferentes 

circunstancias…” 

El párroco señala que a la fecha aún no 

se han proyectado esas iniciativas en su 

plan pastoral, pero acentúa que esta labor 

será posible gracias a la inmersión de los 

laicos y su capacidad de compromiso 

para llegar a ser una parroquia en salida 

que tiene la capacidad de atender las 

necesidades y circunstancias de los 

miembros de su comunidad o 

jurisdicción.  

FUENTE: Entrevista aplicada a Párroco  

FECHA: 21 de julio de 2023  
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CUADRO N° 2 

CATEGORIZACIÓN DE RESPUESTAS OBTENIDAS EN GRUPO FOCAL APLICADO AL CONSEJO PARROQUIAL DE LA 

COMUNIDAD PARROQUIAL “SAN JUAN MARÍA VIANNEY” 

GRUPO FOCAL A CONSEJO PARROQUIAL DE SAN JUAN MARÍA VIANNEY   

OBJETIVO PREGUNTAS  CATEGORÍAS UNIDAD A ANALIZAR ANÁLISIS 

Describir el 

proceso de 

discernimiento 

del camino 

sinodal de la 

comunidad 

parroquial “San 

Juan María 

Vianney” de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

¿Cuál fue la primera 

impresión que tuvieron 

cuando el párroco les 

habló de sinodalidad? 

Como consejo 

parroquial ¿Cómo 

discernieron su caminar 

como Iglesia? ¿De qué 

manera los convocó el 

párroco? ¿Participaron 

todos? ¿Todos 

acogieron de la misma 

manera la sinodalidad? 

 

 

NOVEDAD 

 

 

 

 

 

 

 

“Efectivamente, ¿Qué es esto? Esa 

era la primera impresión. Y bueno, ya 

después ha llegado a tener un poco 

más de claridad y darnos cuenta que 

la sinodalidad ha sido de toda la 

iglesia desde sus inicios.” (E1) 

 

Bueno a mí, en lo personal, también 

surgió como una especie de temor, 

porque en la medida que fui el tema 

de indagar lo que estaba sucediendo, 

por lo que iba a suceder implicaba 

también una responsabilidad, algo 

que era completamente nuevo, o sea 

A partir de las transcripciones de los 

grupos focales realizados a la comunidad 

parroquial de San Juan María Vianney y 

los tres testimonios más significativos 

seleccionados para la unidad de análisis, 

la mayoría de entrevistados del Consejo 

parroquial, concluyeron que este primer 

momento de discernimiento en el 

proceso sinodal estuvo caracterizado por 

el temor y el cuestionamiento hacia 

aquello que no conocían, así como la 

novedad, porque desde la fe esta 

comunidad asume que la propuesta del 

Papa Francisco es para el bien de la 
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TEMOR 

nuevo en su forma para nosotros los 

laicos. Entonces asumir una 

responsabilidad, ¿Qué voy a hacer?, 

¿Cómo lo voy hacer? Es un temor. 

(E2) 

“Con respecto a las comunidades, se 

les invitó a que virtualmente 

entraran, se creó una página de la 

parroquia y como dice la hermanita, 

sí se dio temas que a cada uno del 

consejo se nos dio para que nosotros 

también experimentáramos eso de 

exponerlo mediante el Facebook, 

hablamos de todo lo que creíamos 

dentro de la sinodalidad…” (E6) 

Iglesia. Por otra parte, resaltan la 

importancia del sentido de 

responsabilidad en esta etapa, porque 

como agentes pastorales saben que este 

proceso implica asumir compromisos 

para poder renovarse en el caminar 

juntos como comunidad. Finalmente se 

puede rescatar como una acción de di 

discernimiento de parte de estos 

miembros, su participación en 

encuentros virtuales y redes sociales 

durante la pandemia, en los cuales, desde 

su propio proceso, ayudan a otros fieles 

a discernir la propuesta de la sinodalidad 

en la Iglesia.  

Describir el 

proceso de 

escucha sinodal 

de la comunidad 

parroquial San 

¿Qué preguntas se 

formularon para 

escucharse como 

comunidad parroquial? 

¿Todos estaban 

 

 

 

 

“Yo sentí por ejemplo, que nunca 

llegamos a tocar una puerta o a 

conversar con de repente un pastor, 

tenemos varios aquí dentro de la 

comunidad parroquial o por ejemplo 

En el período de la escucha, los 

integrantes del Consejo Parroquial 

tocaron temas controversiales que retan 

a la Pastoral en su conjunto: trabajo con 

consumidores de drogas, pastores 
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Juan María 

Vianney de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

dispuestos a escuchar o 

algunos miembros no 

estuvieron de acuerdo? 

¿Se sintieron apoyados 

por la Diócesis o el 

Equipo Diocesano de 

Pastoral en este 

proceso? ¿Qué temas 

salieron en la etapa de 

escucha? ¿Los 

plasmaron en su síntesis 

parroquial? ¿En qué nos 

ayudó el proceso de 

escucha como 

comunidad parroquial? 

¿A quiénes estamos 

escuchando actualmente 

y que antes no lo 

habíamos considerado? 

 

 

 

TOCAR PUERTAS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

escuchar al miembro de esas ONG o 

a esos sitios que tienen a los 

drogadictos, nunca nos acercamos, 

no sé si alguien de nosotros conversó 

con algún homosexual o con una 

lesbiana, no lo sé, pero son sectores 

que existen o sea, son gente que 

existen en nuestra comunidad, no lo 

sé si nos acercamos a los médicos, 

enfermeros, dentistas, no lo sé, pero 

no hemos conversamos en algún 

momento, pero atenderlo como algo 

como más clasificado, yo siento que 

no lo sé…” (E4) 

 

“ Creo que se tenía un poco de temor 

de tocar los temas por la realidad que 

tenemos este tipo de situaciones que 

actualmente se tenía un poco de 

temor hablarle a la gente, no, cómo 

evangélicos, personas homosexuales. 

Entre ellos se cuestionan no recordar en 

su experiencia parroquial haber 

interactuado con estos grupos humanos, 

y por ello mismo se transforma en un reto 

en el marco del proceso sinodal. Estos 

participantes durante sus intervenciones 

resaltaron mucho el temor que tuvieron 

al abordar estos temas, porque tienen un 

sistema de creencias en los que no cabe 

la posibilidad de que la Iglesia se acerque 

a estas periferias existenciales, como lo 

expresa el Papa Francisco en sus cartas y 

exhortaciones.  
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TEMOR A HABLAR 

CIERTOS TEMAS 

iba a tomar la iglesia, que se toquen 

esos temas y se pueda ayudar a las 

personas que forman parte de la 

comunidad de la iglesia, entonces 

había ese temor…” (E3) 

Describir las 

experiencias 

vividas en los 

encuentros 

sinodales 

diocesanos de la 

comunidad 

parroquial San 

Juan María 

Vianney de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

¿Fueron invitados a 

participar de las 

asambleas diocesanas 

sinodales? ¿Qué 

experiencias les 

compartieron los 

participantes o qué 

oyeron sobre estos 

encuentros? ¿En qué 

medida estos encuentros 

les han ayudado a 

comprender más la 

sinodalidad?  

AFECTO DE 

COMUNIÓN 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bueno a mí me llamó la atención, 

sobre los hermanos inmigrantes, 

¿no?, uno de ellos conversó y dijo, 

pues que “ellos venían de otro país y 

que al principio habían sido muy 

atendidos y que acá en Perú, aquí, en 

la diócesis de Chiclayo hay pocas 

parroquias que los han podido, eso 

nos hicieron saber, agradecían a la 

diócesis de Chiclayo, porque ellos sí 

han encontrado apoyo tanto en los 

comedores como ayuda, para que 

ellos también puedan venir acá, tener 

algo seguro e incluso hasta ver su 

documentación…” (E3) 

En estas asambleas sinodales diocesanas 

tuvieron intercambio de experiencias 

con hermanos de otras parroquias y 

comunidades, algunas de ellas llamaron 

mucho su atención porque eran prácticas 

pastorales poco comunes. 

Indirectamente también se hace una 

crítica de la participación o actitud de 

algunos miembros del clero en estos 

encuentros. Esto puede tomarse como un 

objetivo de estos encuentros, en los que 

todos los miembros están a un mismo 

nivel y podemos observar nuestra 

participación de la dinámica de la Iglesia 

misionera.  
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PERCEPCIÓN DE 

DESORGANIZACIÓN 

 

 

 

 

 

 

 

Yo en lo particular, en lo personal he 

visto, al principio sentí mucha 

confusión, mucha, mucha confusión, 

no había una idea muy centrada en lo 

que se quería y por donde caminar 

tampoco, sí sentía un pequeño afecto 

de comunión, de querer compartir, si 

había ese espíritu, pero no había para 

mí, un orden, un ambiente claro, un 

norte, un camino que decidir. Y 

incluso sentí en algunos sacerdotes 

decir, más parecía un estándar de 

pastoral y otra cosa de la propia 

asamblea, no sentí la participación 

activa, sí sentí mucho cariño, no sé 

digamos mucha alegría de los laicos 

de querer participar y querer aportar 

y decir las cosas, y los pueblos de 
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ALEGRÍA DEL 

LAICO POR 

PARTICIPAR  

Parte rural increíble, increíbles, ah. 

(E9) 

Identificar 

propuestas 

sinodales en el 

documento de 

síntesis de la 

comunidad 

parroquial San 

Juan María 

Vianney de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

¿Sabían que cada 

parroquia elaboró un 

documento de síntesis 

de sus aportes sobre el 

proceso de escucha? 

¿Cómo participaron de 

la redacción de este 

documento? 

¿Consideran que su 

sentir como cristianos 

fue expresado en ese 

documento? 

¿Identifican algunos 

aportes de la comunidad 

parroquial en el 

documento de síntesis 

diocesano?  

ESCUCHA A GENTE 

DE A PIE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“No, yo he participado en casi todas 

las reuniones que hubo, pero de todas 

las cosas que hemos hecho, porque 

hemos estado en diferentes grupos, 

nada y es que nada aparecía ahí…” 

(E4) 

 

“Yo recuerdo que esto hemos tenido 

alguna actividad, eh...realizado en los 

sectores y esa actividad era 

precisamente para escucha, para 

recoger la escucha de la gente. 

Completamente, por ejemplo, 

nosotros teníamos el Vía Crucis se 

hacía, el Vía Crucis se hacía como 

una ocasión, como una oportunidad 

Los miembros de este Consejo 

Parroquial expresan que su sentir como 

Iglesia no ha sido mencionado en la 

síntesis sinodal diocesana. Además, 

refieren que ellos como equipo hicieron 

denodados esfuerzos por recoger la 

experiencia o sentir de la gente de a pie 

que forma parte de la parroquia. De esto 

se puede concluir que pudieron darse 

más casos como este, que tal vez en las 

primeras reuniones parroquiales o 

arciprestales han podido decir cosas 

valiosas y que sin embargo en el trabajo 

de instancias mayores ha podido 

desaparecer, de tal modo que sutilmente 

la responsabilizan de no haber recogido 

oportunamente sus aportes. De ahí que 

sea importante que los equipos de 
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ERROR DE 

COMUNICACIÓN 

para poder escuchar qué dice la gente 

sobre la iglesia, ¿no?” (PADRE)  

“Lo que pasa es que, bueno para mí, 

de manera muy muy personal, eeeeh, 

las estructuras no han estado bien 

definidas y creo que no han estado 

bien representadas. En todo caso 

hubo un pequeño error ahí como 

organización, como que lo siento, que 

todavía lo hay dentro de la diócesis, 

creo que las comisiones diocesanas si 

de alguna manera fallan es porque 

hay un error de comunicación, hay 

un error de mala organización y 

siento que no se cuestiona y tampoco 

hay solución”. (E7) 

redacción de síntesis a nivel arciprestal 

hayan incorporado a representantes de 

todas las parroquias, y que al mismo 

tiempo los hayan hecho partícipes al 

unísono en un trabajo tan vital que pone 

en juego el destino de la Iglesia local y 

¿Por qué no decirlo? También de la 

Iglesia Universal, es por eso que la 

tercera categoría tomada de un laico 

refiere que hay necesidad de redefinir las 

estructuras, representarlas mejor. Se 

entiende por “mejor representadas” a los 

conjuntos de líderes o representantes 

integrados por sacerdotes, religiosas y 

laicos.  

Identificar 

iniciativas 

sinodales en el 

plan pastoral de 

A partir de toda la 

experiencia sinodal que 

han vivido sus 

miembros ¿Qué 

PLAN PASTORAL EN 

CONJUNTO 

 

“Yo tendría que decir, que quienes 

conocemos el plan pastoral y quienes 

hemos participado 

fundamentalmente ha sido el consejo, 

El participante refiere que muchos 

miembros de la parroquia aún no 

conocen el plan pastoral parroquial y que 

ello se debe en parte a que todos los 
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la comunidad 

parroquial San 

Juan María 

Vianney de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

aspectos de sinodalidad 

están considerando en su 

actual plan pastoral? ¿Su 

plan pastoral están en 

sintonía con el plan 

pastoral diocesano? 

¿Creen que su plan 

pastoral debe llegar a 

personas alejadas de la 

parroquia? ¿Qué 

limitaciones hay en la 

comunidad parroquial a 

la hora de elaborar el 

plan pastoral 

parroquial?  

 

 

 

 

SER COMUNIDAD  

el consejo ha tenido desde enero, su 

organización, ha tenido su objetivo, 

sus responsables de área y hemos 

hecho el plan pastoral en conjunto, 

pero yo sí creo que nos está faltando 

en que los miembros de nuestras 

comunidades, de nuestras asambleas, 

de nuestros grupos, de nuestros 

movimientos, conozcan ese plan 

pastoral. Me da una impresión, de allí 

que, al no conocernos, no todos 

vamos caminando con el mismo 

objetivo, pero yo digo necesariamente 

tiene que partir de una base que es el 

sentido que somos 

comunidad…(PADRE) 

fieles en sí no se conocen del todo. Se 

comprende que la clave del plan pastoral 

en modo sinodal se funda en la base de 

ser una COMUNIDAD, en la que todos 

caminan juntos, y por lo tanto apuntan 

hacia un mismo objetivo pastoral.  

FUENTE: Grupo Focal aplicado a miembros del Consejo Parroquial de “San Juan María Vianney” 

FECHA: 18 de julio de 2023  
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CUADRO N° 3 

CATEGORIZACIÓN DE RESPUESTAS OBTENIDAS EN GRUPO FOCAL APLICADO AL EPAP DE LA COMUNIDAD 

PARROQUIAL “SAN JUAN MARÍA VIANNEY” 

GRUPO FOCAL A EPAP  DE SAN JUAN MARÍA VIANNEY  

OBJETIVO PREGUNTAS  CATEGORÍA  UNIDAD A ANALIZAR  ANÁLISIS 

Describir el 

proceso de 

discernimiento 

del camino 

sinodal de la 

comunidad 

parroquial “San 

Juan María 

Vianney” de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

¿Cuál fue la primera impresión 

que tuvieron cuando el párroco 

les habló de sinodalidad?  ¿De 

qué manera los convocó el 

párroco? ¿Participaron todos? 

Como EPAP ¿Qué acciones 

ejecutaron en la parroquia para 

que la comunidad parroquial 

entrara en clave sinodal? 

¿Consideran que el camino 

sinodal de la parroquia en cierta 

medida está en sus manos?  

IDENTIDAD Y 

PARTICIPACIÓN 

 

 

 

 

 

VISITA A 

PERIFERIAS 

“Pienso que una de las maneras 

fue el acercar, conocer más 

nuestra parroquia, conocer 

nuestras realidades y en todo en 

los cuatro sectores eso también le 

ha permitido a la gente, pues tener 

una mayor identidad y 

participación por su parte...(E3) 

 

“También se logró hacer las 

visitas domiciliarias y hemos ido a 

lugares que en verdad no se 

habían tocado y nos acompañó 

Padre Luis, Padre José, ¿no?, 

A nivel de Equipo Parroquial de 

Animación Pastoral y los 

testimonios seleccionados para 

el análisis, se puede decir que la 

etapa de discernimiento ha 

pasado por una experiencia 

relacionada con la cercanía, y 

ello se hace comprensible en la 

diversidad de estrategias 

pastorales que este equipo usó 

para acercar a los fieles: visitas 

domiciliarias, Vía Crucis en 

donde conversaban con el que 

nunca va a la Misa. Sin lugar a 
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también Ángel. Salimos, en 

diversas zonas, nos turnábamos, 

tocábamos puertas, preguntamos 

qué les parecía, entonces ellos 

agradecían porque empezaban a 

darse cuenta que no los dejamos 

solos, los invitamos a la misa, les 

invitamos todo lo que tenía 

nuestra parroquia”. (E4) 

dudas, estos pasos dados rompen 

el esquema del ciudadano de a 

pie, lo hacen sentirse invitado 

por el Señor a través de estas 

personas. Cuando ha habido un 

trabajo organizado de esta 

manera se infiere una 

comprensión comunitaria de la 

sinodalidad y la Iglesia 

misionera en salida, y la 

corresponsabilidad dentro de la 

Iglesia.  

 

Describir el 

proceso de 

escucha sinodal 

de la comunidad 

parroquial San 

Juan María 

Vianney de la 

¿Qué preguntas se formularon 

para escucharse como comunidad 

parroquial? ¿Todos estaban 

dispuestos a escuchar o algunos 

miembros no estuvieron de 

acuerdo? ¿Se sintieron apoyados 

por la Diócesis o el Equipo 

CUESTIONAMIENTO 

“Como de rechazo no, , pero, con 

la gente con la comunidad, no, no 

se ha visto eso, no he visto 

tampoco, no sé si de repente más 

bien al interior a veces nos 

cuestionamos por los agentes 

pastorales de repente creo que, no 

El proceso de escucha de esta 

comunidad parroquial ha sido 

“intrépida”, ya que, en plena 

pandemia, momento complicado 

para la humanidad hace dos 

años, no fue un impedimento, 

sino más bien, una oportunidad. 
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Diócesis de 

Chiclayo. 

Diocesano de Pastoral en este 

proceso? ¿Qué temas salieron en 

la etapa de escucha? ¿Los 

plasmaron en su síntesis 

parroquial? ¿En qué nos ayudó el 

proceso de escucha como 

comunidad parroquial? ¿A 

quiénes estamos escuchando 

actualmente y que antes no lo 

habíamos considerado? 

sé si alguno se cuestionó un poco 

del tema.” (E2) 

 

“Sobre el acercamiento o sea para 

qué acercarnos, porque se da el 

trabajo ahora algo así como que 

no lo vieron, no sé si no lo vieron, 

conversé con personas adultas 

como que no entendía el porqué, 

no les cabía en la cabeza el para 

qué salía a conversar sobre el 

tema, o sea, por qué  ignorar y 

preguntarle la oración, por 

ejemplo el hecho de qué les 

parece, ¿no? cómo están viviendo 

su fe, porque solamente salíamos 

a orar y salíamos a hacer oración 

del Vía Crucis y hacíamos el Vía 

Crucis, acabábamos y cada uno a 

su casa, pero este Vía Crucis, era 

Se infiere que estas prácticas han 

permitido a la parroquia 

renovarse en su modo de 

acercarse a los más alejados o 

desesperanzados. Cabe resaltar 

que estas acciones pastorales 

ponen en evidencia que el 

proceso sinodal desnuda las 

omisiones como Iglesia, de que 

nuestra misión tal vez no acaba 

de ser como Jesús lo quiere. 

Todavía hace falta a las 

comunidades comprender a 

profundidad que hoy siguen 

existiendo “los cobradores de 

impuestos”, “mujeres 

samaritanas en el pozo”, “la 

mujer adúltera”, y otros rostros 

más, con problemas mucho más 

graves, quizás en el mundo de 

hoy.  
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un Vía Crucis dialogado, pero por 

qué vas a preguntar, para qué vas 

a preguntar si no vamos a rezar, 

como que un poco de repente su 

esquema se les rompían y no 

comprendía la situación” (E2) 

 

Describir las 

experiencias 

vividas en los 

encuentros 

sinodales 

diocesanos de la 

comunidad 

parroquial San 

Juan María 

Vianney de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

 

¿Qué opinan de las actividades y 

temáticas desarrolladas en las 

asambleas diocesanas? 

¿Consideran que hubo un espíritu 

de comunión y participación en 

las asambleas sinodales 

diocesanas? ¿Qué experiencias 

recogen? ¿Se sintieron 

involucrados en las actividades de 

aquellas asambleas? ¿Creen que 

su sentir como Iglesia ha sido 

escuchado en estos encuentros? 

¿Qué pueden decir sobre el 

encuentro entre sacerdotes, laicos 

y religiosos o religiosas en estas 

 

 

 

 

REALIDADES 

CUESTIONABLES 

 

 

 

 

 

“…Creo que es una pregunta 

muy, muy fuerte porque es poner 

el dedo en la llaga y a veces 

queremos tapar el sol con un dedo, 

que no queremos tocar realidad. Y 

así no podemos avanzar, entonces 

ahí hay mucha, hay mucha 

problemática desde la educación, 

la familia, pastoral carcelaria. Eh, 

en cosas, que va, salud, enfermos, 

hay muchísimo, muchísimo qué 

hacer, pero como que a veces en 

ese proceso de escucha todo está 

bien, todo está bien. ¿Todo está 

bien? Y a veces, bueno con el 

Los aportes categorizados sobre 

las experiencias en las asambleas 

sinodales diocesanas nos 

permiten entender que estos las 

participaciones de los agentes 

pastorales de esta parroquia han 

tenido un espíritu de novedad en 

la figura del laico, que rara vez 

ha sido convocado para 

compartir con otros laicos; 

empero, no deja de mostrarse la 

otra cara de la realidad, se vuelve 

a hablar de que las estructuras 

diocesanas no están organizadas. 

Por otro lado, la primera 
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asambleas? ¿Qué acciones dentro 

de estas asambleas no nos 

parecieron sinodales?    

 

 

 

 

 

 

COSAS QUE NO 

FUNCIONAN 

DENTRO  

respeto de nuestro Padre Luis, 

desde los pastores, algunos 

pastores, justos pagan por 

pecadores, así como los laicos, 

algunos no, pero, o sea esa 

realidad es un poco 

cuestionable…” (E3) 

“Porque precisamente soy de otra 

realidad he ingresado a esta 

nueva, me doy cuenta de eso, no sé 

si es así, o no, pero yo sentí eso. Y 

gente que se emocionaba, las 

personas adultas, jóvenes, incluso 

jovencitos, nos dicen las cosas con 

claridad, ¿no?, noción de 

claridad, no me gusta cargar 

solamente la silla, a mí me gustó 

la expresión de los muchachos, 

¿no?, que no solamente son para 

eso. Entonces esto, sí, pero a la par 

tengo otras cosas que a mí parece 

categoría reprocha que dentro de 

estas asambleas no haya la 

capacidad de decir las cosas por 

mejorar en las comunidades o 

diócesis. De hecho, la expresión 

“Todo está bien” nos lleva a 

cuestionarnos sobre la 

importancia de transparentar 

aportes para el bien de la Iglesia, 

de que no se trata de quedar bien, 

sino de hacer el bien. 
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que estructuralmente dentro de las 

diócesis no funciona, pero sí las 

asambleas sirvieron para eso, yo 

lo he sentido así”. (E2) 

Identificar 

propuestas 

sinodales en el 

documento de 

síntesis de la 

comunidad 

parroquial San 

Juan María 

Vianney de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

¿Quiénes fueron los responsables 

inmediatos de la redacción de la 

síntesis parroquial? ¿Cómo 

participaron de la redacción de 

este documento? ¿Consideran que 

su sentir como cristianos fue 

expresado en ese documento? 

¿Todos los grupos parroquiales 

hicieron llegar sus aportes para la 

redacción de la síntesis 

parroquial? ¿Qué aportes creen 

que no se expresaron en dicha 

síntesis?  

APORTES NO 

REFLEJADOS 

“Yo creo que sí, hay algunos 

aspectos que no, que no están 

reflejados y no sé, no, no recuerdo 

bien en la síntesis si es que hay 

algo respecto a los sacerdotes, a 

los párrocos, porque nosotros 

cuestionamos a nivel de los 

arciprestazgos, se dijo bastante 

eso. De que había mucho, bueno, 

se utiliza la palabra clericalismo, y 

no lo he visto muy acentuado, está, 

pero es algo tenue…” (E2) 

A nivel de EPAP también 

coinciden en que los aportes que 

plasmaron en la síntesis 

arciprestal no se vieron 

reflejados en la síntesis 

diocesana. Cuando se hace la 

referencia “nosotros 

cuestionamos a nivel de 

arciprestazgos”, se puede 

entender que algo hace falta en 

estos estamentos a nivel de 

organización, cuando se expresa 

una inconformidad de este tipo 

por parte de sus miembros.  
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Identificar 

iniciativas 

sinodales en el 

plan pastoral de la 

comunidad 

parroquial San 

Juan María 

Vianney de la 

Diócesis de 

Chiclayo. 

A partir de toda la experiencia 

sinodal que han vivido sus 

miembros ¿Qué aspectos de 

sinodalidad están considerando 

en su actual plan pastoral? ¿Su 

plan pastoral están en sintonía con 

el plan pastoral diocesano? 

¿Creen que su plan pastoral debe 

llegar a personas alejadas de la 

parroquia? ¿Qué limitaciones hay 

en la comunidad parroquial a la 

hora de elaborar el plan pastoral 

parroquial? 

CAERÁN POR SU 

PROPIO PESO 

“Pero como tal, todavía no nos 

hemos cuestionado, no tenemos 

planteado, pero sí cae por su 

propio peso, eso va a caer por su 

propio peso, yo lo veo así. Yo creo 

que en la medida que vamos 

avanzando en la fraternidad, nos 

sentimos más hermanos, más 

familia, va a implicar que 

tengamos que salir a buscar a los 

otros hermanos que son también 

parte de nuestra familia. Yo creo, 

que va a ir cayendo por su propio 

peso. De repente este año no 

porque estamos en ese proceso de 

iniciar, ¿no?” 

Respecto a un plan pastoral 

parroquial con espíritu sinodal, 

se refiere que aún no se ha 

definido, y que su elaboración y 

puesta en marcha dependerá de 

la fraternidad que equivale a 

comunidad, para convocar a 

todos y ser parte de la misión de 

la vida parroquial. De ahí que se 

exprese repetidas veces “IRÁ 

CAYENDO POR SU PROPIO 

PESO”. Es decir, el proceso 

sinodal irá dando los 

lineamientos de una propuesta 

pastoral que responda a las 

necesidades de sus miembros en 

el mundo actual.  

FUENTE: Grupo focal aplicado a miembros del Equipo Parroquial de Animación Pastoral de “San Juan María Vianney”  

FECHA: 20 de julio de 2023 
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CUADRO N° 4 

RESULTADOS PARA EL OBJETIVO ESPECÍFICO 1 

OBJETIVO PARTICIPANTE TÉCNICA 

UTILIZADA 

CATEGORÍAS  

Describir el proceso de 

discernimiento del camino 

sinodal de la comunidad 

parroquial “San Juan María 

Vianney” de la Diócesis de 

Chiclayo. 

Párroco Entrevista Falta de apertura 

Consejo 

Parroquial 

 

 

Grupo Focal 

 

 

 

Novedad 

 

Temor 

Equipo Parroquial 

de Animación 

Pastoral (EPAP) 

Identidad y 

participación 

 

 Visita a periferias 

RESULTADO  

Luego de recoger la información de los tres estamentos, párroco, Consejo Parroquial y 

Equipo Parroquial de Animación Pastoral es común señalar que, sobre el camino de 

discernimiento del proceso sinodal, los participantes coinciden en afirmar que no ha sido 

tarea fácil, puesto que dicho proceso ha pasado por el temor, el cuestionamiento, así como 

afirmaciones y negaciones sobre las concepciones que se tenían acerca de lo que es la 

Iglesia. No obstante, también se debe rescatar que nunca dejó de existir la apertura, el 

espíritu de novedad y la cercanía para acoger la invitación del Papa Francisco a participar 

del proceso sinodal y debido a ello es que los agentes pastorales de esta comunidad optaron 

por iniciativas de acercamiento a la gente que poco está involucrada en la vida de 

parroquia, a fin de conocer sus necesidades e inquietudes.  

 FUENTE: Cuadros de categorización de entrevista y grupos focales (1, 2 y 3)  
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CUADRO N° 5 

RESULTADOS PARA EL OBJETIVO ESPECÍFICO 2 

OBJETIVO PARTICIPANTE  TÉCNICA 

UTILIZADA  

CATEGORÍAS  

Describir el proceso de 

escucha sinodal de la 

comunidad parroquial San 

Juan María Vianney de la 

Diócesis de Chiclayo. 

Párroco  Entrevista  Diálogo 

Consejo 

Parroquial  

Grupo focal  

 

Tocar puertas 

Temor a hablar 

ciertos temas 

Equipo Parroquial 

de Animación 

Pastoral (EPAP) 

Cuestionamiento 

RESULTADOS 

A partir de la información recogida del párroco, Consejo Parroquial y Equipo Parroquial 

de Animación Pastoral, podemos decir que el proceso de escucha sinodal de la parroquia 

San Juan María Vianney ha permitido que sus miembros se comuniquen más para crear el 

espacio que les permita tocar temas ciertamente controversiales y desafiantes para la 

pastoral y que al mismo tiempo respondan al espíritu de comunión y misión de la Iglesia. 

De ahí que los mismos agentes pastorales hayan cuestionado su rol como tal y los haya 

llevado a renovarse y tomar la decisión de salir hacia la periferia para escuchar a la gente 

sus necesidades y esperanzas. No se deja de resaltar que esta etapa del proceso sinodal la 

han llevado con temor y apertura al mismo tiempo. 

 

FUENTE: Cuadros de categorización de entrevista y grupos focales (1, 2 y 3) 
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CUADRO N° 6 

RESULTADOS PARA EL OBJETIVO ESPECÍFICO 3 

OBJETIVO PARTICIPANT

E  

TÉCNICA 

UTILIZADA  
CATEGORÍAS 

Describir las experiencias 

vividas en los encuentros 

sinodales diocesanos de la 

comunidad parroquial San 

Juan María Vianney de la 

Diócesis de Chiclayo. 

Párroco Entrevista Encuentro 

Consejo 

Parroquial 
Grupo focal  

 

 

 Afecto de comunión 

Percepción de 

desorganización 

Alegría del laico por 

participar  

Equipo Parroquial 

de Animación 

Pastoral (EPAP) 

Realidades 

cuestionables 

Cosas que no 

funcionan dentro  

RESULTADOS 

De acuerdo a los testimonios recogidos del Párroco, Consejo Parroquial y Equipo 

Parroquial de Animación Pastoral respecto a las experiencias vividas en los encuentros 

sinodales diocesanos de la comunidad parroquial San Juan María Vianney, ha habido un 

involucramiento por parte de ellos, lo que les ha permitido identificar un gran paso al 

convocar laicos, sacerdotes y religiosas a un mismo nivel de diálogo y escucha; no 

obstante, identifican la necesidad de que tanto sacerdotes, laicos y religiosos entren en 

clave sinodal. Estos tres estamentos coinciden en que aún no es suficiente y piden que 

haya una mayor participación por parte del clero y que exista la capacidad de decir las 

cosas como son en la pastoral de parroquias y comisiones diocesanas, ya que han intuido 

una falta de sinceramiento en estos encuentros. De ahí que consideren que las estructuras 

no están bien organizadas a nivel de la diócesis.  Por otro lado, se resalta la novedad del 
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laico al ser llamado a este tipo de encuentros y participar a un mismo nivel con sacerdotes 

y religiosos. 

FUENTE: Cuadros de categorización de entrevista y grupos focales (1, 2 y 3) 

CUADRO N° 7 

RESULTADOS PARA EL OBJETIVO ESPECÍFICO 4 

OBJETIVO PARTICIPA

NTE  

TÉCNICA 

UTILIZAD

A  

CATEGORÍAS 

Identificar propuestas sinodales 

en el documento de síntesis de 

la comunidad parroquial San 

Juan María Vianney de la 

Diócesis de Chiclayo. 

Párroco  Entrevista  
Realidades 

prioritarias 

Consejo 

Parroquial  

Grupo focal  

 

 

Escucha a gente de a 

pie 

Error de 

comunicación 

Equipo 

Parroquial de 

Animación 

Pastoral 

(EPAP)  

Aportes no 

reflejados 

RESULTADOS 

Según la información recogida en los tres estamentos de la comunidad parroquial San Juan 

María Vianney, acerca de sus propuestas sinodales en el documento de síntesis diocesana, 

los participantes resaltan que si bien este documento es un primer intento por recoger el 

sentir de sus fieles, esta debe mejorarse ya que de modo particular ellos indican que su 

sentir como parroquia no fue plasmada en dicho documento, a pesar de que ellos lo 

hicieron llegar a la instancia correspondiente para su redacción. En ese sentido sugieren 
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que las estructuras arciprestales y diocesanas deben estar mejor representadas a fin de 

poder tener la capacidad de escuchar y considerar el sentir de los miembros participantes.  

FUENTE: Cuadros de categorización de entrevista y grupos focales (1, 2 y 3) 

 

 

CUADRO N° 8  

RESULTADOS PARA EL OBJETIVO ESPECÍFICO 5 

OBJETIVO PARTICIPANTE  TÉCNICA 

UTILIZADA  

CATEGORÍAS  

Identificar iniciativas sinodales 

en el plan pastoral de la 

comunidad parroquial San 

Juan María Vianney de la 

Diócesis de Chiclayo. 

Párroco  Entrevista  Iglesia en salida 

Consejo 

Parroquial 
Grupo focal  

Plan pastoral en 

conjunto 

 

Ser comunidad  

Equipo Parroquial 

de Animación 

Pastoral (EPAP)   

Grupo focal  
Caerán por su 

propio peso 

RESULTADOS 

A partir de la información recogida en los tres niveles de participación, párroco, Consejo 

Parroquial y Equipo Parroquial de Animación Pastoral, coinciden en decir que aún no se 

ha determinado una propuesta de plan pastoral para la parroquia y expresan a la vez que 

el mismo proceso sinodal irá dando las líneas maestras para elaborar dicha propuesta. Ellos 

consideran importante que para llevar a cabo un plan pastoral parroquial se ha de fundar 

la base en ser comunidad donde todos caminan juntos.  

FUENTE: Cuadros de categorización de entrevista y grupos focales (1, 2 y 3) 

3.2.Discusión de resultados  

En relación al objetivo N° 01, los miembros de la comunidad parroquial San Juan María 

Vianney han tenido un proceso de discernimiento basado en el cuestionamiento, temor y 
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sorpresa frente a aquello que no se conoce. Estos sentimientos son totalmente válidos, pues 

de acuerdo al informe de síntesis de la XVI Asamblea General del Sínodo de los Obispos, 

denominado “Una Iglesia sinodal en misión”, desarrollada en el último octubre en el 

Vaticano, expresa que “la "sinodalidad" es un término desconocido para muchos miembros 

del Pueblo de Dios, que causa confusión y preocupación entre algunos”, debido a que se cree 

que el proceso sinodal implica cambiar abruptamente la enseñanza de la Iglesia o que estos 

espacios de reflexión sean asaltados por ideologías del mundo actual. En efecto, discernir el 

significado de sinodalidad implica pasar por el cuestionamiento o la inquietud, sin dejar de 

tener en cuenta que esta convocatoria que hace el Papa Francisco no busca más que hacer un 

bien a la Iglesia, de volver a su dimensión constitutiva, de acuerdo a lo dicho por la Comisión 

Teológica Internacional. Podemos decir entonces, que esta comunidad parroquial ha ido 

dando pasos acertados en este camino de discernimiento y una acción concreta que lo ratifica 

es la propia consulta que ellos hacen a los fieles de poca asistencia a la parroquia y el hecho 

de asumir el reto de ir reflexionando el tema de sinodalidad a través de espacios virtuales en 

tiempos de pandemia. Estas acciones pastorales constituyen la novedad y apertura 

expresadas como categorías, es el kairos que nos invita a mirar el proceso sinodal como una 

necesidad de la Iglesia para renovarse.  

En cuanto al objetivo N° 02, los integrantes de esta comunidad parroquial han tenido un 

proceso de escucha basado en la comunicación como punto de partida para atreverse a tocar 

temas controversiales y desafiantes para la pastoral parroquial e incluso, diocesana, entre el 

temor y la apertura. Esta iniciativa es justamente la que cede el paso a la escucha y destraba 

a los miembros de la comunidad parroquial para dar paso a la conversión pastoral, que la 

Evangelii Gaudium (2013) describe como aquella que puede movernos a romper esos 

paradigmas eclesiásticos que hasta ahora nos han tenido lejos del corazón del mundo. Es por 

eso que los miembros del Consejo Parroquial y Equipo de Animación Pastoral de esta 

parroquia en esta etapa llegan a cuestionar su rol como agentes pastorales y qué tan cerca 

están de los miembros de su comunidad parroquial. En efecto, en ellos se ha despertado la 

acción de salir a la periferia a escuchar al ciudadano o vecino de a pie, el que nunca va a 

misa ni frecuenta sacramentos, porque concluyen que estas personas son tan hermanos suyos 

como los que perseveran dentro y por lo mismo, también tienen algo importante que aportar; 

esto se traduce en un indicador de conversión personal y pastoral. Asimismo, estas acciones 

de escucha se enmarcan con precisión en lo que el Vademécum de la Secretaría del Sínodo 

(2021) sugiere para esta etapa: “reunir a una serie de personas de diferentes ambientes 



55 

  

socioeconómicos, etnias, grupos de edad, etc.” (p.38) para que en medio de esa pluralidad 

podamos desarrollar el Sensus fidei, que no es más que esa capacidad que tiene el Pueblo de 

Dios para proclamar el evangelio en las cosas sencillas del día a día, según lo expresa la 

Comisión Teológica Internacional.  

Así pues, la parroquia San Juan María Vianney ha desarrollado un proceso de escucha 

muy rico y acorde a lo que proponen los documentos de la Secretaría del Sínodo y a lo que 

se ha podido ver y vivenciar en la XVI Asamblea General del Sínodo de los Obispos sobre 

la Sinodalidad en octubre pasado.  

Respecto al objetivo N° 03, la participación de la comunidad parroquial de San Juan 

María Vianney ha tenido una actitud positiva en los encuentros diocesanos de índole sinodal, 

teniendo capacidad de diálogo y escucha con agentes pastorales de otras jurisdicciones y 

parroquias, en medio de la diversidad de familias religiosas y carismas. Sin embargo, se han 

mostrado muy observadores también de conductas específicas en dichos encuentros, las 

cuales, a parecer de ellos, no son del todo fraternas o sinodales, ya que como señala el 

informe de síntesis de la XVI Asamblea General del Sínodo de Obispos: “Caminar juntos 

como bautizados, en la diversidad de carismas, vocaciones y ministerios, es importante no 

sólo para nuestras comunidades, sino también para el mundo”. Esto quiere decir, que la 

apertura de todos los participantes y el hecho de dejar momentáneamente las jerarquías o 

funciones para sentarnos a dialogar, escuchar y discernir juntos el proceso sinodal son 

importantes signos de querer caminar juntos. En ese sentido, los participantes de esta 

parroquia han mostrado esa predisposición para hacer de estos encuentros, espacios de 

conversión pastoral de la Iglesia local, de acuerdo a lo que nos dice la Secretaría del Sínodo.  

Asimismo, sobre el objetivo N° 04, en los informes de síntesis arciprestal y diocesana 

no se evidencian las propuestas de los agentes pastorales de la parroquia San Juan María 

Vianney, debido a que, según sus testimonios, quienes fueron los responsables de redactar 

los aportes en estos estamentos, no tuvieron en consideración el sentir de esta comunidad. Y 

al respecto, los documentos preparatorios de la Secretaría del Sínodo nos dicen que este 

documento: “Debe reflejar la diversidad de puntos de vista y opiniones expresadas y prestar 

especial atención a las experiencias vividas por los participantes, tanto positivas como 

negativas”.  
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Se infiere entonces que atender las experiencias positivas como negativas, implica una 

apertura, no tener sesgos en la información recogida, ya que ello compromete en cierta 

medida los insumos que la Iglesia necesita para el desarrollo de dicho proceso sinodal.  

Finalmente, sobre el objetivo N° 05, la comunidad parroquial San Juan María Vianney 

aún no cuenta con un plan pastoral parroquial que cuente con iniciativas sinodales, pero sí 

han procurado incorporar los temas y lemas programados en el plan pastoral diocesano. Para 

estos agentes pastorales y su párroco, la perspectiva sinodal que más adelante tome un plan 

pastoral, partirá del hecho de ser una comunidad porque ahí radica la clave de caminar todos 

juntos. No obstante, es importante acotar que empezar a crear un plan pastoral con esencia 

sinodal debe tener la mirada en una Iglesia en salida, tal como lo dice el Papa Francisco en 

Evangeli Gaudium: “que la pastoral ordinaria en todas sus instancias sea más expansiva y 

abierta, que coloque a los agentes pastorales en constante actitud de salida” (N°27). 

CONCLUSIONES 

1. El proceso sinodal sigue siendo nuevo para todos los bautizados en conjunto, y por ello es 

totalmente válido tener diferentes sentimientos y formas de asumir la sinodalidad, e incluso, 

que haya ciertas resistencias en nosotros mismos e incluso, las estructuras más grandes de la 

Diócesis. Sin embargo, lo importante es también discernir que se puede evitar esa tentación 

y abrirse a las mociones del Espíritu de Dios en este proceso sinodal.  

 

2. Una de las acciones determinantes para el éxito del proceso sinodal de las diversas 

comunidades parroquiales y diocesanas es sin duda, la capacidad de escucharnos para salir 

al encuentro de los que están alejados de nosotros. Acciones creativas como los Vía Crucis 

dialogados con la gente de a pie o el ir a visitar sus casas, desarrolladas por esta comunidad 

de San Juan María Vianney, nos permiten interpelarnos como agentes pastorales e ir 

acercándonos a la conversión pastoral, mencionada muchas veces por el Papa Francisco, la 

cual es necesaria porque tiene como fin abrirnos para construir una Iglesia para todos.  

 

3. Las asambleas diocesanas como punto de encuentro para este proceso sinodal, son 

elementales y si bien hay un avance al haber conseguido la participación de sacerdotes, laicos 

y religiosos a un mismo nivel de diálogo y escucha, resulta también importante tener en 

consideración las observaciones hechas por los agentes pastorales de esta parroquia en 

relación al sinceramiento de las realidades parroquiales y su experiencia pastoral y la 
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organización de las estructuras diocesanas. Evaluar estos puntos puede ayudarnos a que estos 

espacios sean más fructíferos.  

 

4. Que los agentes pastorales de una comunidad parroquial expresen que no han visto sus 

aportes sobre la Iglesia en el informe de síntesis diocesano, debe ser una advertencia de 

organizar y seleccionar con más precisión los equipos o líderes encargados de una tarea tan 

delicada como el recojo del sentir del pueblo de Dios. De ello podría depender un 

discernimiento mayor de la comunidad en relación a la Iglesia sinodal que queremos.  

 

5. Si bien, aún no existe un plan pastoral parroquial en clave sinodal, es evidente que el mismo 

proceso sinodal al término de la etapa universal en octubre de 2024, propondrá líneas 

maestras para que estos fructifiquen. En efecto, parroquias como San Juan María Vianney, 

que ya vienen desarrollando actitudes de apertura y de caminar juntos, han dado un gran 

paso para ser una Iglesia sinodal de comunión, participación y misión.  

 

RECOMENDACIONES 

A partir de presente estudio descriptivo se recomiendan las siguientes acciones:  

1. Teniendo en cuenta el informe de síntesis alcanzado por la primera sesión del Sínodo de la 

Sinodalidad realizado en octubre de 2023, realizar nuevas asambleas parroquiales, 

arciprestales y diocesanas a fin de reflexionar y madurar una pastoral sinodal que responda 

al desafío de una Iglesia misionera en salida.  

 

2. Considerando que la sinodalidad sigue siendo algo nuevo para los fieles, se sugiere 

desarrollar de modo más constante, cursos de formación para agentes pastorales y la 

comunidad en general, con el objetivo de que este proceso sinodal madure mejor en la fe y 

acción pastoral de la comunidad parroquial.  

 

3. A la comunidad parroquial San Juan María Vianney se sugiere seguir desarrollando acciones 

que permitan convocar a la feligresía que a menudo no participan de la vida de Iglesia, puesto 

que existe una necesidad profunda de incorporarlos y junto con ellos crear iniciativas 

pastorales que respondan al objetivo del proceso sinodal de la Iglesia.  
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ANEXOS 
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PLAN DE INTERVENCIÓN 

“Narramos nuestras experiencias comunitarias en el proceso sinodal de la Iglesia a través 

de grupos focales” 

I. INFORMACIÓN GENERAL  

1.1. Comunidad beneficiaria : Parroquia San Juan María Vianney 

1.2. Temporalidad  : Del 19 al 21 de julio de 2023 

1.3. Grupos focalizados  : EPAP y Consejo Parroquial 

1.4. Responsable              : Prof. Edith N. Llontop Guevara  

 

II. OBJETIVO:  

Conocer las experiencias sinodales de los principales integrantes de la comunidad 

parroquial San Juan María Vianney a través de la técnica de los grupos focales.  

 

III. JUSTIFICACIÓN:  

La presente investigación denominada EXPERIENCIA SINODAL EN LA 

COMUNIDAD PARROQUIAL “SAN JUAN MARÍA VIANNEY” DE LA DIÓCESIS DE 

CHICLAYO EN EL PERIODO 2021 – 2023 es un estudio específico de experiencias vividas 

en comunidades parroquiales en relación al proceso sinodal convocado por el Papa Francisco 

en octubre de 2021, con el objetivo de renovar las estructuras sinodales en la Iglesia para 

que esta sea más cercana y abierta a los signos de los tiempos, capaz de acoger a todo ser 

humano sin distinción alguna.  

 

Asimismo, este estudio surge a partir de la necesidad de tener un primer registro de 

experiencias sinodales en comunidades parroquiales de la Diócesis de Chiclayo, a través de 

los testimonios de sus diversos actores, quienes construyen el proceso sinodal en marcha, el 

cual dará sus primeros frutos en el Sínodo de la Sinodalidad en octubre de 2023 y que busca 

observar una coherencia en los diversos niveles de la Iglesia respecto a este llamado del 

Santo Padre; es decir, cuan fidedigna ha sido la respuesta de las diversas comunidades en el 

desarrollo del proceso sinodal.   
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Finalmente, este aporte iluminará a otras comunidades parroquiales e incluso, comisiones 

diocesanas para comprender con precisión los diversos factores inmersos en las experiencias 

sinodales que deja este proceso que busca aggiornar a toda la Iglesia en conjunto, desde la 

localidad hasta la universalidad para construir un verdadero espíritu de comunión, 

participación y misión que nos lleve a salir hacia las periferias existenciales.  

 

IV. PLAN DE ACTIVIDADES  

N° ACTIVIDAD OBJETIVO RESPONSABLE FECHA HORA 

1 

Solicitud de 

permisos a 

Obispo y 

Párroco 

 Formalizar la ejecución del 

proyecto de investigación sobre 

experiencia sinodal de la 

comunidad parroquial “San Juan 

María Vianney” de la Diócesis de 

Chiclayo. 

Investigadora 

26 de 

junio al 

6 de 

julio 

- 

2 

 

Presentación 

del proyecto 

de 

investigación 

a EPAP y 

Consejo 

parroquial 

 Dar a conocer las actividades del 

proyecto de investigación sobre 

experiencias sinodales a la 

comunidad parroquial “San Juan 

María Vianney” de la Diócesis de 

Chiclayo. 

Investigadora 
19 de 

julio  

7pm 

3 

Desarrollo de 

grupo focal 

con miembros 

del Consejo 

parroquial y 

Párroco. 

 Describir el proceso de 

discernimiento del camino 

sinodal de la comunidad 

parroquial “San Juan María 

Vianney” de la Diócesis de 

Chiclayo. 

 Describir el proceso de escucha 

sinodal de la comunidad 

parroquial San Juan María 

Investigadora 
19 de 

julio 

7pm 
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Vianney de la Diócesis de 

Chiclayo. 

4 

Desarrollo de 

grupo focal 

con miembros 

del EPAP y 

Párroco. 

 Describir las experiencias 

vividas en los encuentros 

sinodales diocesanos de la 

comunidad parroquial San Juan 

María Vianney de la Diócesis de 

Chiclayo.  

 Identificar propuestas sinodales 

en el documento de síntesis de la 

 comunidad parroquial San Juan 

María Vianney de la Diócesis de 

Chiclayo. 

 Identificar iniciativas sinodales 

en el plan pastoral de la 

comunidad parroquial San Juan 

María Vianney de la Diócesis de 

Chiclayo. 

 

Investigadora 

 

 

21 de 

julio 

 

 

7pm 

5 

Análisis 

documental de 

textos 

parroquiales 

que 

evidencian 

experiencias 

sinodales  

 Identificar narrativas o 

testimonios de experiencias 

sinodales en documentos de la 

comunidad parroquial.  
Investigadora  

30 de 

julio  

Sin 

hora  

6 

Entrevista a 

párroco de la 

comunidad 

parroquial  

 Conocer la experiencia sinodal 

del párroco de la comunidad y 

sus expectativas sobre el proceso 

sinodal de la misma.  

Investigadora  Agosto  

Por 

definir  
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GUIÓN DE GRUPO FOCAL N° 01 

Comunidad objetivo: Consejo Parroquial de la parroquia San Juan María Vianney 

Lugar: SUM de la parroquia                                                 Hora: 7:00 – 8:50 p.m.  

Fecha: miércoles 19 de julio de 2023  

Moderadora/ Investigadora: Prof. Edith N. Llontop Guevara  

Objetivos:  

 Describir el proceso de discernimiento del camino sinodal de la comunidad parroquial 

“San Juan María Vianney” de la Diócesis de Chiclayo. 

 Describir el proceso de escucha sinodal de la comunidad parroquial San Juan María 

Vianney de la Diócesis de Chiclayo. 

 Describir las experiencias vividas en los encuentros sinodales diocesanos de la 

comunidad parroquial San Juan María Vianney de la Diócesis de Chiclayo.  

 Identificar propuestas sinodales en el documento de síntesis de la comunidad parroquial 

San Juan María Vianney de la Diócesis de Chiclayo. 

 Identificar iniciativas sinodales en el plan pastoral de la comunidad parroquial San Juan 

María Vianney de la Diócesis de Chiclayo.  

Tiempo estimado: 1 hora 10 minutos  

 Presentación de la moderadora del grupo e introducción sobre el proyecto de investigación 

a desarrollar y el propósito de la reunión.  

 Solicitar autorización para grabar (grabadora de voz) la reunión, explicando la importancia 

y la finalidad de la grabación para la realización de un buen análisis de las narraciones 

recogidas.  

 Indicar que los nombres de los participantes no se darán a conocer; es decir, se va a respetar 

la confidencialidad y el anonimato a la hora de escribir los resultados obtenidos. 

 Para facilitar el análisis de la información, es importante pedir al grupo que respeten los 

turnos de participación para responder las preguntas.  

 Aclarar a los participantes en que no hay respuestas correctas ni incorrectas. No se trata de 

valorar sus respuestas, si estas están bien o mal, o sea, sino qué se dice y por qué se dice. 

 Dar las gracias a los participantes por su participación en la reunión.  
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LISTA DE PREGUNTAS 

CATEGORÍAS PREGUNTAS 

Discernimiento del camino sinodal 

de los grupos que integran la 

comunidad parroquial 

¿Cuál fue la primera impresión que tuvieron 

cuando el párroco les habló de sinodalidad? 

Como consejo parroquial ¿Cómo discernieron 

su caminar como Iglesia? ¿De qué manera los 

convocó el párroco? ¿Participaron todos? 

¿Todos acogieron de la misma manera la 

sinodalidad? 

Discernimiento del proceso de 

escucha de los miembros de la 

comunidad parroquial 

¿Qué preguntas se formularon para escucharse 

como comunidad parroquial? ¿Todos estaban 

dispuestos a escuchar o algunos miembros no 

estuvieron de acuerdo? ¿Se sintieron apoyados 

por la Diócesis o el Equipo Diocesano de 

Pastoral en este proceso? ¿Qué temas salieron 

en la etapa de escucha? ¿Los plasmaron en su 

síntesis parroquial? ¿En qué nos ayudó el 

proceso de escucha como comunidad 

parroquial? ¿A quiénes estamos escuchando 

actualmente y que antes no lo habíamos 

considerado? 

Participación en las asambleas 

sinodales diocesanas 

¿Fueron invitados a participar de las asambleas 

diocesanas sinodales? ¿Qué experiencias les 

compartieron los participantes o qué oyeron 

sobre estos encuentros? ¿En qué medida estos 

encuentros les han ayudado a comprender más 

la sinodalidad?  

Elaboración de la síntesis 

parroquial para ser entregada a la 

Diócesis en 2022 

¿Sabían que cada parroquia elaboró un 

documento de síntesis de sus aportes sobre el 

proceso de escucha? ¿Cómo participaron de la 

redacción de este documento? ¿Consideran 



67 

  

que su sentir como cristianos fue expresado en 

ese documento? ¿Identifican algunos aportes 

de la comunidad parroquial en el documento 

de síntesis diocesano?  

Iniciativas sinodales propuestas en 

el plan pastoral 2023 

A partir de toda la experiencia sinodal que han 

vivido sus miembros ¿Qué aspectos de 

sinodalidad están considerando en su actual 

plan pastoral? ¿Su plan pastoral están en 

sintonía con el plan pastoral diocesano? 

¿Creen que su plan pastoral debe llegar a 

personas alejadas de la parroquia? ¿Qué 

limitaciones hay en la comunidad parroquial a 

la hora de elaborar el plan pastoral parroquial?  

 

GRUPO FOCAL 1 – CONSEJO PARROQUIAL – TRANSCRIPCIÓN  

MODERADORA: En principio se ha conversado con el párroco, el responsable de nuestra 

comunidad parroquial. En un segundo momento también he conversado con Monseñor 

Guillermo, él ahora es el administrador apostólico en la diócesis y bueno, necesitaba también 

solicitarle a él la autorización para poder desarrollar la investigación dentro de la comunidad 

parroquial y bueno ahí tengo esa evidencia, que de repente para ustedes como integrantes de la 

parroquia que bien les puede resultar también importante, ¿No? O sea, que sepan de que 

digamos, la cabeza principal de nuestra diócesis también está al tanto de lo que vamos a trabajar, 

¿Sí? Entonces ahí está firmado por Monseñor Guillermo la autorización. 

Ya, les comento rápidamente lo que vamos a trabajar durante esta semanita y otros días que ya 

se van a dar de manera aleatoria acá en la parroquia, ¿Sí? 

 Para poder trabajar con ustedes he desarrollado un plan de acción, un plan de intervención en 

la que me interesa recoger narraciones de ustedes de sus experiencias sinodales, eeeh 

obviamente pasando por todas las etapas del proceso sinodal de la Iglesia y en este momento o 

en esta oportunidad vamos a utilizar una técnica que se llama grupos focales, de repente alguno 

la he escuchado en algún momento. El grupo focal es como una entrevista grupal donde yo les 

voy a ir lanzando algunas preguntas de modo aleatorio, no es necesario que todos tengan que 
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contestar todo el pliego de interrogantes, pero a través de ellas nos vamos ayudar para poder 

compartir nuestra experiencia. ¿Ok?   

 Entonces vamos a trabajar eso en las fechas que el Párroco me ha podido más o menos 

compartir, aquí les voy a presentar el cuadrito. El objetivo de este plan de acción es conocer de 

parte de ustedes sus experiencias sinodales, ¿No? Eh, ¿Por qué ustedes? Porque ustedes son los 

principales integrantes de la comunidad parroquial, ustedes son, como que, los laicos cabeza y 

ustedes son lo que todo se ha ido compartiendo, se les ha ido transmitiendo, se han encargado 

de llevarlo a toda la comunidad parroquial, entonces ustedes han vivido más de cerca todos los 

procesos, perdón, todas las etapas del proceso sinodal, han estado en todo. Entonces me interesa 

un poquito saber cuál es esa experiencia que ustedes han desarrollado, ahí tenemos el plan de 

actividades (Muestra el PPT).  

Bueno, la primera que ya está completada la solicitud del permiso al Obispo y al párroco que 

ha desarrollado en las últimas semanas de junio, eh luego tenemos la presentación de proyecto 

lo que estamos desarrollando en este momento, no. Eh, el objetivo de esta presentación es darles 

a conocer las actividades del proyecto, esto lo estamos desarrollando el día de hoy. Luego viene 

nuestra tercera actividad que es lo que a continuación vamos a trabajar, desarrollo del primer 

grupo focal con miembros del Consejo Parroquial y de su párroco, entonces aquí por ejemplo 

vamos a desarrollar un trabajito bastante interesante, ya ¿Qué queremos en este primer grupo 

focal? En teoría, hoy día es una reunión con miembros del Consejo Parroquial, Padre Lucho me 

indicó que había algo de 15 integrantes más o menos o algo más, ¿No es cierto? 

Entonces, para hoy se ha planteado unos objetivos y el día viernes que va a haber otra actividad 

más, se trabajaría solamente ya con los miembros, que es un grupito más reducido, ¿Correcto? 

Entonces el día de hoy ¿Qué queremos lograr? Básicamente queremos describir el proceso de 

discernimiento del camino sinodal y del que ustedes han participado, eeeh, ¿De qué manera 

ustedes han empezado de repente a escucharse unos a otros? ¿Qué fue lo primero que ustedes 

pensaron en un primer momento cuando les hablaron de sinodalidad? ¿Qué se remeció dentro 

de ustedes? ¿No se remeció nada? ¿Fue lo mismo? ¿O ya conocían? Como que un poquito eso 

nos interesa saber, ¿No? Y luego el otro objetivo, describir en sí el proceso de escucha, el 

proceso de escucha es cuando, se acordarán ustedes que habíamos desarrollado unas preguntitas 

del vademécum y que con esas preguntas nos hemos ido orientando, guiando para poder 

conversar entre todos, ese ya es el proceso de escucha. Entonces esos dos objetivos nos interesa 

desarrollar el día de hoy y luego para el día viernes sería la reunión con el EPAP y el párroco, 
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trabajaríamos ya un poco lo que sería describir las experiencias que ustedes han desarrollado 

durante las asambleas diocesanas de la sinodalidad, se acordarán que el año pasado hemos 

tenido dos, una antes y una del durante, prácticamente; entonces esas dos asambleas me interesa 

que las traigan el día viernes porque hay toda una experiencia que ustedes han desarrollado, hay 

muchas cosas que han compartido, no solamente entre ustedes sino que también han compartido 

con la gente de otras comunidades parroquiales, de comisiones diocesanas y eso por lo mismo 

también proyecta a la riqueza, entonces eso por un lado y luego me interesa también que 

podamos identificar las propuestas sinodales que ustedes plantearon en el documento de síntesis 

parroquial, se acordarán ustedes cuando a los miembros del EPAP les solicitamos la síntesis 

sacada de la comunidad parroquial, como un documentito donde van sus expresiones, su sentir 

como Iglesia, sus propuestas, ya, entonces ¿Qué tanto de esas propuestas están expresadas en 

este documento de síntesis? Y luego lo último, identificar algunas de estas propuestas sinodales 

en su plan pastoral 2023, ustedes recordarán que tanto el Papa Francisco y hasta el mismo 

Monseñor Roberto, cuando estuvo los primeros meses, invitó a lo que de repente mucho de lo 

que ya se iba concretando dentro del proceso sinodal se podía, digamos como que ir dando unos 

primeros pasos dentro de los planes pastorales parroquiales sin dejar de vincularse con el plan 

pastoral diocesano, entonces un poquito ahí de repente vamos a recordar ¿Qué es lo que tenemos 

nosotros preparado, guardado en nuestros planes pastorales? Después, otro aspecto que a mí me 

interesaría mucho y que ya lo conversé incluso con el Padre Lucho, eh, me gustaría también 

poder realizar algún análisis documental, que valga la redundancia, de los textos o de los 

documentos que ustedes trabajaron durante el proceso sinodal. En todos los encuentros que han 

tenido ustedes han redactado, sus papelitos, documentos, sus síntesis parroquial todo eso, 

aunque parezca insignificante señores y señoras, es un buen soporte para quienes están haciendo 

la investigación, porque todo esto sí cuenta muchísimo, para mí al menos lo que estoy queriendo 

hacer es bastante interesante e importante, eso por un lado y luego por último, creo que ya lo 

formularíamos con el Padre Lucho, me interesaría entrevistarlo a usted (se dirige al sacerdote), 

porque usted tiene como sacerdote, como párroco una mirada, una perspectiva de lo que ha sido 

el proceso sinodal sobre todo, digamos cómo se ha ido construyendo su mirada dentro de su 

parroquia. 

(Risas entre el sacerdote, la moderadora y algún laico más) 

MODERADORA: Ya Padre, listo, entonces ya tenemos que ir viendo la fecha, pero está 

también dentro de la propuesta, eh, ya. Entonces no sé si hasta acá me he dejado entender, de 

repente tuvieran alguna pregunta sobre lo que se va a desarrollar o si no están de acuerdo o si 
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no quieren, me lo pueden decir también. Eh, no sé qué piensan ustedes ¿Les agrada la idea? 

Estaríamos dispuestos a colaborar un par de diítas nada más, de ahí ya no voy a regresar por 

más entrevistas grupales. (Entre risas) ¿Alguien que quiera de repente decir algo? 

ENTREVISTADO N°01: ¿El encuentro grupal implicaría también con el contacto del mismo 

grupo, por ejemplo: ¿Catequesis?  ¿Aplicarían algún encuentro? 

MODERADORA: No necesariamente, porque digamos que ustedes como Consejo Parroquial 

y en su momento como EPAP, ustedes son los que de alguna forma han ido dirigiendo todo ese 

proceso, ¿No?, ahí por ejemplo, las evidencias serían los documentos que tienen de lo que se 

hizo con esos grupos, ellos digamos son los que han ido recibiendo, han hecho una parte, sí, 

pero digamos que en ustedes se concentran la mayor eh o todas las etapas del proceso sinodal 

porque los grupos parroquiales, por ejemplo se han quedado con las noticias que ustedes les 

han dado; pero ustedes, son los que han ido y venido de los encuentros o asambleas. Entonces, 

de alguna manera la mirada de ustedes es un poco más ancha al tema de experiencia sinodal, 

por eso es que teniendo en cuenta que también en una investigación no podemos abarcar a toda 

la población o toda la comunidad parroquial, sino que se tiene que seleccionar a la cabeza de 

un grupo y en este caso el grupo representativo a la comunidad serían ustedes, yo creo que por 

ahora no habría necesidad de, de repente reunirnos con los demás grupos porque sería más 

complicado para todos nosotros, ¿No es cierto? Eso sería todo. 

ENTREVISTADA N°02: ¿Cómo vas a cuantificar, hay encuestas, has preparado algo? 

MODERADORA: Este trabajo no va tanto por lo cuantitativo sino es un trabajo más 

cualitativo, por qué acá a partir de lo que ustedes van a expresar, van a compartir ahorita y hasta 

la próxima fecha, todo esto va quedando en registro, ahorita en ese momento tengo que utilizar 

una grabadora de voz, todo lo que ustedes irán diciendo quedará registrado y luego para eso ya 

es otro proceso de análisis que se hace, ¿No? De repente me tocará sacar las frases más 

representativas para poder así darle una interpretación y con esos puntos de apoyo yo puedo 

construir mi investigación, ¿Sí? Eso sería. ¿Alguna otra pregunta más sobre este punto? 

ENTREVISTADA N°03: ¿Esa investigación es para tu maestría? 

MODERADORA: Eh, es para una licenciatura que dejé pendiente. 

ENTREVISTADA N°03: Ah yaya… 
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MODERADORA: Sí, les comentaba justamente a inicios a los hermanos que hace ya algo de 

8 años atrás, yo estudié Filosofía y Teología en la USAT, estudié una especialización, pero por 

el trabajo no saqué la tesis, entonces ahora sí lo tengo que sacar, entonces he decidido este año 

trabajarlo. 

ENTREVISTADA N°03: Claro. 

MODERADORA: Entonces estamos ahorita abordándolo. Por si acaso, para que tenga 

fiabilidad de lo que estoy haciendo, mi asesor es el profesor Armando Mera Rodas, de repente 

han trabajado con él, muchos lo conocen. Él me está asesorando en mi trabajo de investigación, 

cada una de las etapas o que se va desarrollando pasa previamente por la observación de la línea 

de un asesor; de hecho, todo esto que he traído yo para ustedes ya pasó por su revisión. De 

alguna manera para que tengan la garantía de todo lo que se está trabajando acá. Si no hay más 

interrogantes, entonces acá brevemente les voy a… (Intervención del Padre) 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Mi pregunta es… 

MODERADORA: Sí Padre dígame. 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Que ¿A partir del trabajo o de la visión que tengamos de 

nosotros, eh, va a ayudar a entender mejor este proceso de investigación? 

MODERADORA: Correcto 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Así es, porque se está empezando con las comunidades 

parroquiales diocesanas, pero yo siento como que aún la vivencia está aún todavía incipiente 

sobre caminar juntos porque eso responde a diversos modos de entenderlo y diversos también 

recursos, entonces nuestro aporte iría por aquí, tanto lo que hasta ahora tenemos. 

MODERADORA: Sí Padre, si bien es cierto el trabajo que estoy desarrollando es quizás un 

poquito más descriptivo, pero, se puede convertir en un insumo para un futuro trabajo de la 

parroquia, de la diócesis, es más, yo ya me comprometí con el Padre Lucho y con Monseñor 

Guillermo de que, al término de la investigación con los resultados y todo, a la parroquia se le 

va a entregar un ejemplar de la investigación, ¿No? A partir de repente de esos resultados 

ustedes de repente podrían ver, quizás ¿No?, en qué medida eso que se ha sacado de la 

investigación. ¿Ustedes de repente podrían ir mejorando en la práctica sinodal? O fortalecer de 

repente alguna práctica positiva e ir corrigiendo cosas, ¿No? De hecho, que el tema de 

sinodalidad, eh, quizás no solamente puede ser incipiente en una comunidad parroquial sino en 
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muchas, porque digamos que estamos empezando a gatear, en ello por decirlo así, ¿No? 

Entonces es muy nuevo, ¿No?, tanto en la diócesis como en otras más, quizás la gran diferencia 

puede estar en que hay unas diócesis más que otras que vienen impulsando a todo pulmón donde 

todos se han ido metiendo al mismo tiempo y en el mismo camino, eh, acá en la diócesis, eso 

se los puedo decir que como miembro, no todas las parroquias ni todas las comisiones van 

avanzando a un mismo ritmo, cada uno tiene un proceso de seguimiento y también tiene un 

proceso de conversión personal y pastoral, entonces esa es la idea que nos proyecta el Papa 

Francisco ,entonces en esa medida, sí,  la investigación busca eso, ¿No?, de que tenga un aporte 

para comprender todo lo que es sinodalidad. 

Bien, eh, listo, entonces más o menos lo que les voy a presentar, ustedes son la Comunidad de 

Vianney, ya vamos rápidamente con el desarrollo de esta primera actividad, entonces vamos a 

tratar un poquito de ir acelerando por el tiempo. Vamos a trabajar entonces nuestro primer grupo 

focal, hoy día, entonces vamos trabajando el consejo parroquial, eh, yo voy a hacer las veces 

de la moderadora, digamos que voy a ir conduciendo durante el proceso, pero son ustedes los 

que van a tener mayor participación, ok.  

Entonces, los objetivos yo ya les había descrito hace un momento, qué es lo que se pretende, 

eeeh, me interesa saber entonces, ¿Cómo es que el Consejo parroquial ha participado de las 

diversas etapas del proceso sinodal que se ha venido trabajando desde el año 2021? Podríamos 

proyectarlo hasta el 2023. Entonces son cuatro etapas dentro del proceso sinodal, si es que 

ustedes recuerdan, estoooo tenemos la etapa… no sé si pueda usar una pizarrita…Yo creo que 

podría ser desde ahí nomás, podrían leerlo o de repente, desde allí. 

ENTREVISTADA N°03: Sí desde ahí. 

MODERADORA: Ajá, ya entonces rápidamente para explicarles nomás esa partecita, el 

proceso sinodal de la iglesia universal pasa por cuatro etapas solamente para rápidamente 

recordarles. La primera etapa es la de discernimiento, todos durante esta etapa en el año 2021 

nos pusimos a pensar y reflexionar cómo éramos como Iglesia, ¿no? Que si estaba bien., que, 

si todos éramos cristianos, si todos caminábamos juntos. ¿No? Esas fueron las primeras luces 

que nos había dado el Papa Francisco, ¿No es cierto? Este discernimiento, obviamente nos llevó 

a hacer parte del proceso sinodal, luego viene la etapa de la escucha, donde todos ya a partir de 

lo que hemos discernido, ya hemos empezado a conversar, ¿Qué es para nosotros, sinodalidad? 

¿Qué significa caminar juntos? O en la etapa de caminar juntos, no caminaban juntos sino para 

un lado o integraban a todos, etcétera. Hubo muchas preguntas que acá ayudaron para ese 
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proceso de escucha, acá ustedes empezaron a convocar a los distintos grupos, movimientos, 

comisiones, etcétera. Aquí empezaron a participar todos de este proceso de escucha, lo hemos 

hecho de repente a modo de Consejo, luego a modo parroquial, lo hemos ido extendiendo, luego 

vino el proceso de la síntesis, todo lo que ustedes han ido conversando a lo largo de ese tiempo 

se tenía que reflejar en un documento, no sé si se acordarán, se les pidió a ustedes en algún 

momento, hasta julio del año pasado, no recuerdo pero ustedes tuvieron que haber enviado su 

síntesis y esa síntesis que tenía que reflejar, de lo que escuchaban los unos a otros, ustedes 

tuvieron que haber sacado sus aportes, sus necesidades, sus inquietudes como pueblo de Dios, 

¿No es cierto? Ya, eso y luego la etapa de la síntesis vino el tema de los encuentros, ¿No es 

cierto?, aquí hemos tenido nosotros dos asambleas súper importantes, una ha sido la pre sinodal 

y la otra que fue la principal, la sinodal, inclusive en la asamblea sinodal, a ustedes se les había 

entregado el borrador de la diocesana para que ustedes lo pudieran enriquecer, podían agregar 

o había algo que quitar, entonces a partir de eso y con ese último aporte a nivel diocesano, se 

cerró el documento y fue enviado a la Conferencia Episcopal, con eso he tratado de recordarles 

las etapas. Por lo tanto, qué es lo que quiero conocer con ustedes el día de hoy. ¿Cómo han 

vivido ustedes estas etapas, pero cómo las han vivido cómo Consejo Parroquial? Ya, de repente, 

el Consejo Parroquial no ha estado bien directamente involucrado, pero ha orientado el trabajo 

de otra manera, eh, de repente se dirigieron a encuentros, no lo sé, entonces eso es lo que quiero 

que recojamos el día de hoy teniendo en cuenta esas etapas. Ahora, quiero solamente aclararles 

algunas cosas, en principio de una manera recalcar quizás la importancia de solicitar su permiso 

para poder grabar lo que ustedes van a expresar, acá, no tanto por el afán de querer hacerlo, sino 

que dentro de la investigación esto se convierte en un instrumento para nosotros, porque para 

hacer el trabajo no voy a decir “es que, fíjense que me reuní con Vianney”, entonces no me van 

a creer, me van a pedir una evidencia de eso, a través de las grabaciones o algunos escritos. 

Ahora el compromiso mío, quizás más allá de ir a la parroquia, ya sea más como docente como 

profesional, es que toda esa información, se va a guardar de una manera confidencial, ¿No? Y 

cuándo se desarrolla la investigación, inclusive no se menciona el nombre dentro de ella, le 

colocaremos un código, pero no se nos ha permitido decir el nombre, es un tema más ético. 

Entonces un poquito recalcarles eso de repente, no se preocupen por las respuestas que van a 

dar, que es incorrecta o correcta, que está mal dicha o bien dicha, eso no importa acá, todo lo 

que ustedes van a decir está bien, todo lo que ustedes van a decir enriquece el trabajo, la postura 

que tenga, la mirada que tengan es clave para el trabajo, ok. 
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Entonces, más bien yo les pediría que tengamos esa apertura y de repente no creo que vaya a 

suceder, pero por si acaso no queremos de repente decir algo para quedar bien, eso no importa, 

lo que aquí es interesante, es cuánto más bien han vivido y solamente la experiencia de 

compartir lo bueno y lo no tan bueno que hayamos podido experimentar, correcto. Entonces, 

vamos rápidamente ahora sí, por favor, quisiera que seamos… 

Bien, vamos ahora a empezar con la primera parte, si, en las preguntas las he organizado de 

acuerdo a estos puntos que quiero recoger, entonces no significa que vamos a responder una 

por una las preguntas, solamente es una guía de la entrevista grupal, un poquito las preguntas 

nos van a orientar para trabajar esta parte, eh, si, que no hay necesidad de que todos tengan que 

contestar todas las preguntas, lo podemos ir haciendo de manera aleatoria. También es cierto 

entonces en esta primera parte los quiero bien pilas, bien participativos, sin temor a nada, con 

mucha confianza. Eh, la primera parte habla acerca del discernimiento del camino sinodal, 

entonces a ustedes les pasaron la voz sobre la sinodalidad…todos estábamos con ese signo de 

pregunta bien grande en la cabeza ¿Qué cosa será sinodalidad? Bien entonces acá una primera 

pregunta que nos puede ayudar. ¿Cuál fue nuestra primera impresión cuando nuestro párroco 

nos habló de sinodalidad? Cuando por primera vez escuchamos la palabra. 

ENTREVISTADA N°04: Confusión 

MODERADORA: Correcto 

ENTREVISTADA N°05: Estaba buscando la palabra para describir. ¿Efectivamente, qué es 

esto? Esa era la primera impresión. Y bueno, ya después ha llegado a tener un poco más de 

claridad y darnos cuenta que la sinodalidad ha sido de toda la Iglesia desde sus inicios. 

MODERADORA: Bien, qué más ¿Alguien más quiere aportar? A esta primera pregunta, sus 

impresiones, la primera vez que escucharon ¿Qué era sinodalidad? 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Como si fuera un tema de estudio porque siempre los 

sínodos que se han realizado eran elegidos a un tema específico y bueno con las explicaciones 

ya entendemos que la sinodalidad es la misma naturaleza del ser, de lo que es y cómo lo tenemos 

que vivir, entonces ahí ya no es un tema ya no sólo participan como parte de la Iglesia, como 

los obispos que la Iglesia es un conjunto como pueblo de Dios.  

ENTREVISTADO N°04: Bueno a mí, en lo personal, también surgió como una especie de 

temor, porque en la medida que fui el tema de indagar lo que estaba sucediendo por lo que iba 

a suceder implicaba también una responsabilidad algo que era completamente nuevo, o sea 
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nuevo en su forma para nosotros los laicos. Entonces asumir una responsabilidad, ¿Qué voy 

hacer?, ¿Cómo lo voy hacer? Es un temor.   

MODERADORA: Bien, listo. ¿Ustedes como Consejo Parroquial cómo discernieron su 

caminar con Iglesia?, ¿Qué se preguntaron entre ustedes? Cuando ya les fueron dejando la 

tareíta, vamos viendo qué cosa es sinodalidad ¿Qué se cuestionaron ustedes como Consejo 

Parroquial? 

ENTREVISTADO 04: Mira sí, yo ahí me sentí con un poquito más con confianza teniendo un 

poquito más claro, sí me sentí confiado, confiado porque no me iba a sentir solo, porque era 

algo de compartir con ellos, más es como decir, yo lo veía como un trabajo de campo que como 

sentarnos y conversar. Entonces eso puede generar e involucrar más a todos como cabeza. 

MODERADORA: Exacto, bien 

ENTREVISTADA N°06: Y también nos dio más confianza porque al caminar como Iglesia 

nosotros pensamos que con nuestro párroco, nuestros sacerdotes van a estar involucrados. 

MODERADORA: Muy bien, buen aporte Angie ¿Cómo los convocó el párroco? 

ENTREVISTADO N°07: Por WhatsApp, mensaje de audios. 

(Risas en la sala) 

MODERADORA: Cómo fue ¿Hubo reuniones? 

ENTREVISTADA N°06: Nos llamó a una reunión al Consejo, eh se va tratar tal tema y para 

explicarnos pues. 

ENTREVISTADA N°08: Estábamos en modo virtual 

ENTREVISTADA N°06: Sí, todo en modo virtual 

ENTREVISTADA N°08: Teníamos que adaptarnos a ese medio, todos los miembros del 

Consejo., había personas que no estaban adaptadas a la virtualidad para poder tener las 

reuniones previas para este trabajo. 

MODERADORA: Claro estábamos en tiempo de pandemia y creo que fue en plena segunda 

ola, me parece. 

ENTREVISTADA N°08: Sí 2021 fue. 
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MODERADORA: Año más crítico que tuvimos, ¿No? Entonces miren todo el desafío que 

ustedes están compartiendo. 

ENTREVISTADA N°06: Hay otra cosa que también se hizo por comisión, por grupos se fue 

encargando algunos puntos, haber para ir haciendo el discernimiento. Estuvo interesante.  

MODERADORA: ¿Participaron todos?, ¿Todos acogieron de la misma manera esa 

sinodalidad o el cuestionamiento de sinodalidad? 

ENTREVISTADO N°09: ¿De todos los grupos, de eso habla? 

MODERADORA: Sí. 

ENTREVISTADO N°09: Bueno yo te puedo decir que el movimiento Juan XXIII, al que yo 

pertenezco, no pudimos hablar de sinodalidad porque no nos estábamos reuniendo, teníamos 

conocimiento, fue muy difícil, tratamos, traté de reunir, pero no se pudo, no se pudo, la gente 

estaba preocupada por lo que estaba pasando, por la pandemia, y en ese sentido en mi grupo, 

no hubo eso. 

MODERADORA: Bien acá tenemos la experiencia, por ejemplo, del movimiento Juan XXIII 

de la parroquia, o sea, lo que nos cuenta el hermano, cómo la pandemia de alguna manera se 

terminó convirtiendo en el punto fuerte en el que estamos quizás más interesados que de 

repente, por aquella convocatoria, no porque no quisiéramos, sino porque de repente pues la 

coyuntura se prestaba también para eso. ¿Alguien más tiene alguna experiencia similar que de 

repente quisiera compartirla?, con su comunidad, con su grupo de parroquia. 

ENTREVISTADA N°06: Con respecto a las comunidades, se les invitó a que virtualmente 

entraran, se creó una página de la parroquia y como dice la hermanita, sí se dio temas que a 

cada uno del Consejo se nos dio para que nosotros también experimentáramos eso de exponerlo 

mediante el Facebook, hablamos de todo lo que creíamos dentro de la sinodalidad, y sí bueno, 

al menos hemos podido ver que ellos sí entraban al Facebook de la página de nuestra parroquia. 

MODERADORA: Ajá, ¿Digamos que sí eran escuchados entonces? 

ENTREVISTADA N°06: La escuela de evangelización ya no pudo reunirse por el tema de la 

pandemia, pero ahí entraban. 

MODERADORA: Bien, miren qué experiencia interesante. Entonces ustedes fueron 

relativamente lanzados a ser expositores de sinodalidad cuando era todo nuevo. 
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ENTREVISTADA N°06: Nos preparábamos, pues, después nos enteramos que salíamos en 

Facebook y que estaba registrado de lo que hemos hablado (Risas de la entrevistada y 

moderadora) 

MODERADORA: Ajá, miren qué buen aporte acá, vamos ahora rápidamente a la segunda 

categoría, vamos a hablar ahora sobre cómo fue nuestro proceso de escucha, de discernimiento 

de pensar, de querer ir, digamos colocándole en la cabecita a las personas sobre qué es 

sinodalidad. Viene el proceso de escucha, ¿No es cierto?, aquí es donde nos hemos sentado 

unos al frente de los otros a preguntarnos. Ya correcto, ya sé que sinodalidad es caminar todos 

juntos, que es una dimensión de la Iglesia, correcto ¿Cómo lo hemos hecho nosotros? Entonces 

aquí en esa parte me gustaría saber cómo ustedes han ido escuchándose a nivel de grupos, a 

nivel de Consejo Parroquial, a nivel de EPAP, con el párroco, con los vicarios, cómo hemos ido 

escuchándonos.  

En esas reuniones ustedes se formularon, trabajaron con preguntas, ¿No es cierto?, me imagino 

que deben recordar algunas de las preguntas, ¿Cuáles más o menos recuerdan ustedes que se 

formularon para poder construir ese diálogo, esa escucha entre todos o por lo menos con quienes 

compartían el grupo? ¿Se acuerdan más o menos con qué preguntas o qué aspectos llegaron a 

trabajar en ese proceso? Se acuerdan que eran unas preguntitas que nos facilitó César Piscoya, 

la comisión diocesana, correcto, ¿Más o menos, recuerdan? 

ENTREVISTADO N°04: Ahí yo, bueno yo en lo personal porque habían preguntas a veces 

dirigidas por grupos parroquiales a agentes pastorales y miembros activos de la Iglesia y 

también gente no activa. Entonces mi preocupación iba por ese lado, porque desde el primero 

sí podíamos conseguir la respuesta inmediatamente, lo otro si que lo hicimos no lo sé y si 

logramos decir algo es porque de repente por ahí fluyó, porque yo sentí por ejemplo, que nunca 

llegamos a tocar una puerta o a conversar con de repente un pastor, tenemos varios aquí dentro 

de la comunidad parroquial o por ejemplo escuchar al miembro de esas ONG o a esos sitios que 

tienen a los drogadictos nunca nos acercamos, no sé si alguien de nosotros conversó con algún 

homosexual o con una lesbiana, no lo sé, pero son sectores que existen; o sea, son gente que 

existen en nuestra comunidad, no lo sé si nos acercamos a los médicos, enfermeros, dentistas, 

no lo sé, pero no hemos conversamos en algún momento pero atenderlo como algo como más 

clasificado, yo siento que no lo sé. 

MODERADORA: Claro, quizás a diferencia de como si se ha visto parroquias de otras 

diócesis, yo recuerdo mucho que por ejemplo el Arzobispado de Lima, ellos llegaron ahí, por 
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ejemplo, su proceso sinodal de escucha sí lo hicieron con grupos que no eran de las parroquias, 

se fueron a entrevistar, a sacar la escucha de trabajadores, de los sectores más pobres, se fueron 

también con aquellos grupos que incluso no eran creyentes. Entonces creo que digamos que 

cada comunidad lo ha ido desarrollando de acuerdo a su proceso, tal vez ¿No? Bien, ahí tenemos 

un dato importante, ¿No es cierto?  

Ahora, durante este proceso de escucha ¿Ustedes consideran que todos estaban dispuestos a 

escucharse? Todos estaban de acuerdo en lo que se iban escuchando o de repente íbamos 

encontrando quizás entre nosotros muchas contradicciones que todos no estábamos de acuerdo 

¿Qué podrían compartir? Porque hemos hecho un proceso de escucha inclusive a nivel 

diocesano. 

ENTREVISTADA N°03: Creo que se tenía un poco de temor de tocar los temas por la realidad 

que tenemos, este tipo de situaciones que actualmente se tenía un poco de temor hablarle a la 

gente, ¿No?, cómo lo iba a tomar la Iglesia, que se toquen esos temas y se pueda ayudar a las 

personas que forman parte de la comunidad de la iglesia, entonces había ese temor. 

MODERADORA: Ya, sí correcto ¿Se sintieron apoyados por la diócesis o el equipo pastoral 

en este proceso de escucha? 

ENTREVISTADA N°03: Sí, tú fuiste una de ellas, César Piscoya y la última que hiciste en la 

exposición bien bonita sobre el proceso sinodal, recuerdo en el otro salón parroquial. 

MODERADORA: O sea, se han sentido ustedes acompañados durante su proceso de escucha, 

ante sus inquietudes, las dudas que fueron surgiendo. ¿Creen ustedes que sí ha habido esa 

respuesta de la diócesis de irlos acompañando? 

ENTREVISTADA N°03: También ellos nos han dado talleres, la diócesis tiene talleres de 

formación permanente y algunos de nosotros hemos podido estar en esos talleres. 

MODERADORA: ¡Bien! 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Y por iniciativa también porque nosotros programamos 

aquí guías de encuentros de laicos, no solamente a nivel de Consejo, sino a nivel de gente 

pastoral de tal manera que, digamos, un día a la semana en la que fuimos profundizando este 

proceso de sinodalidad, es ahí donde vemos la necesidad de pedir el apoyo de que ciertamente 

no nos dieron, cualquier Consejo Diocesano. 
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MODERADORA: Muy bien Padre, ¿Qué temas salieron en esa etapa de escucha aquí dentro 

de la parroquia?, ¿se acuerdan? Cuando iban conversando entre todos los miembros de las 

comunidades de grupos ¿Qué temas salieron ahí, se acuerdan? Se dieron temas cristianos o 

temas que de repente no habíamos escuchado. ¿A qué temas le dieron importancia durante el 

tema de escucha? Porque ha debido de haber temas que quizás se ha estado hablando 

constantemente, ¿No? Tal vez, temas relacionados a liturgia, sobre sacramentos, sobre pastoral 

social, pastoral de enfermos, no lo sé ¿Por dónde iniciaron su proceso de escucha ustedes? 

ENTREVISTADA N°10: Podría ser, que nos detuvimos a pensar en el que decir que debemos 

salir como parroquia a visitar a nuestros alrededores a los hermanos marginados, cosa que nunca 

hemos ido, siempre nos hemos proyectado a urbanizaciones. Por acá en San Miguel sí hay 

ciertas comunidades que se visitan, pero más allá nos detuvimos a pensar, porque recuerdo que 

conté una experiencia de un peluquero homosexual y decía que sí cree en la presencia de 

Diosito, que su mamá le había hablado, pero que si él se iba a una iglesia se reían de él, se 

burlaban, entonces por eso mejor no iba. 

MODERADORA: Ya, entonces más o menos ustedes me están hablando que quizás uno de 

los temas que sirvió aquí en el proceso de escucha fue quizás esa orientación hacia las personas 

marginadas socialmente, ¿No?, que existen. ¿Algún otro tema más que haya salido durante este 

proceso de escucha que ustedes recuerden? 

ENTREVISTADO N°09: Salió mucho de la convivencia. 

MODERADORA: ¿Cómo así hermano? 

ENTREVISTADO N°09: De los que no están casados. 

MODERADORA: Ah ya, correcto. 

ENTREVISTADO N°09: La gente cuando iba conversar de alguna otra manera y ese es el 

problema, yo no voy a la Iglesia porque yo no soy casada, estoy conviviendo, yo quisiera ir a 

la iglesia, pero hermana para conversar, no, no hay dinero; no, mi esposo no quiere o a veces el 

hombre, yo quiero, pero ella no quiere. Cómo quieren ustedes que los integremos y dicen que 

básicamente no voy a poder comulgar, confesarse, no voy a poder… 

MODERADORA: Bien, perfecto, algo más de repente de Pastoral Social. De repente, por ahí 

salió tema de ilación, de repente pastoral de enfermos no lo sé, algunos temas más. 
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ENTREVISTADO N°09: Bueno, también pastoral de enfermos y trataba de conversar con las 

familias sobre sinodalidad, sobre lo que estaba haciendo la Iglesia actualmente, pero me dejaban 

solo con su papi o con su mami porque ellas tenían qué hacer. Hermana de repente, hermanito, 

¿Cómo está? Buenos días, ahí está mi página, ay… no, tengo que hacer, entonces ese es el 

problema grave. 

MODERADORA: Muy bien, entonces ahí vamos viendo lo que hemos ido nosotros 

rescatando, ¿No es cierto?, y una preguntita sobre esto. ¿Estos aspectos que ustedes están 

mencionando, ¿Los mencionaron en su síntesis parroquial?, ¿Lo plasmaron en el escrito que 

tuvieron que presentar a la diócesis? 

ENTREVISTADO N°04: No como un ejemplo, pero como una generalidad que es en este 

caso. 

MODERADORA: Ahh, ok. Vamos rápidamente a la otra parte, veamos sobre nuestra 

participación en las asambleas sinodales diocesanas, sobre todo me gustaría que recordemos 

cómo fue nuestra participación en la asamblea pre sinodal y la asamblea sinodal que fue el año 

pasado. Eh, para empezar ¿Recibieron una invitación directa para participar de estas asambleas 

diocesanas? ¿Sí? 

ENTREVISTADO N°09: Sí 

ENTREVISTADO N°04: Sí, o sea, como una invitación que nos suele llegar como conjunto 

regular a todas las parroquias. 

MODERADORA: ¿Por qué les hago esa pregunta? Porque es bueno recordar que estas 

asambleas no estaban, digamos convocadas, digamos para toda la comunidad abierta sino para 

los responsables de la pastoral de parroquias, por eso les pregunto si es que hubo una invitación 

directa hacia ustedes para poder participar. Bien, listo ¿Qué experiencias han compartido 

ustedes en estas asambleas sinodales de la diócesis? ¿Qué vieron ustedes sobre estos encuentros 

o en estos encuentros? Todos los que están acá ¿Todos participaron de las asambleas acá, 

algunos no entonces? Correcto, entonces ¿Qué experiencias ustedes recuerdan que han podido 

compartir en esas asambleas? Porque yo los vi bien animosos, todos muy integrados en la hora 

del break, del almuerzo, en los grupos, en los espacios de diálogo, en las mesas, en las aulas, 

perdón, los he visto también muy activos. Entonces más o menos, ¿Qué experiencias ustedes 

recogen de estas asambleas, de estos encuentros, ¿Cómo los han vivido, mejor dicho? ¿Cómo 
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se han sentido? ¿Había un espíritu verdaderamente de comunión, participación y misión de las 

asambleas? ¿Qué dicen? 

ENTREVISTADA N°03: Bueno a mí me llamó la atención, sobre los hermanos inmigrantes, 

¿No?, uno de ellos conversó y dijo, pues que ellos venían de otro país y que al principio habían 

sido muy atendidos acá en Perú. Aquí, en la diócesis de Chiclayo hay pocas parroquias que los 

han acogido, eso nos hicieron saber, agradecían a la diócesis de Chiclayo, porque ellos sí han 

encontrado apoyo tanto en los comedores como ayuda, para que ellos también puedan venir 

acá, tener algo seguro e incluso hasta ver su documentación. Y, de verdad que muchos así no 

pensamos, los denigramos por ser de otro país y más con las noticias que ponen a nuestros 

hermanos en diferente posición buena y mala, pero ¿Qué hacemos?, lo generalizamos y eso fue 

lo que nos contribuyeron. 

MODERADORA: Bien, ahí hay una experiencia en el tema de pastoral social ¿Qué más 

experiencias ustedes se llevaron en estas asambleas? ¿Con quienes más compartieron allí? Y 

un poco también si recogemos sus impresiones, ¿No? ¿Cómo lo vivieron ustedes? ¿Cómo se 

sintieron dentro de esas asambleas? Porque fue, ya no de parroquia, fue de diócesis, o sea como 

iglesia particular… 

ENTREVISTADO N°09: Incluso hemos tenido como que ciertos arciprestazgos, una así una 

reunión en la que sacamos conclusiones en nombre de la parroquia a nivel diocesano. Yo en lo 

particular, en lo personal he visto, al principio sentí mucha confusión, mucha, mucha confusión, 

no había una idea muy centrada en lo que se quería y por donde caminar tampoco, sí sentía un 

pequeño afecto de comunión, de querer compartir, si había ese espíritu, pero no había para mí, 

un orden, un ambiente claro, un norte, un camino que decidir. Y incluso sentí en algunos 

sacerdotes decir, más parecía un estándar de pastoral y otra cosa de la propia asamblea, no sentí 

la participación activa, sí sentí mucho cariño, no sé digamos mucha alegría de los laicos de 

querer participar y querer aportar y decir las cosas, y los pueblos de parte rural increíble, 

increíbles ah. Y, de verdad que eso a lo que vivimos en una zona más urbana, nos choca quizás 

eso, porque no sabemos qué pueda suceder y bueno, ahí como iglesia tenemos que ir caminando. 

MODERADORA: ¿Y recuerdas más o menos qué experiencia te llevaste de los hermanos de 

zona rural? ¿Qué comentaban o de repente qué experiencias compartían? 

ENTREVISTADO N°09: Bueno sí, eh, yo recuerdo mucho cuando hablaban de, acerca de 

cómo eran los marginados, algunos como no, una porque no tenían cómo aportar, eso se sentían 
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marginados porque después del qué dirán, otro porque muchos hermanos les tocaban la puerta 

y se veía un poco con ellos, no, y que eso sucedía incluso hasta gente a veces pastoral que ha 

sucedido de alguna manera por esto y de repente los Padres se enteraban y no se acercaron ante 

ellos. Entonces, este caso me pareció bastante interesante, saber que estoy con una gente 

pastoral, nunca le dijeron regresa, él regresó por sus propios medios. 

MODERADORA: Bien, ¿Alguna otra experiencia que recuerden ustedes de estas asambleas? 

¿Qué más han vivido? ¿Se han sentido en comunión, participación y misión? ¿Ustedes creen 

que estos encuentros les ayudarán a comprender más la sinodalidad? 

ENTREVISTADA N°05: Yo creo que ha sido enriquecedor el último, el último que hemos 

tenido, porque ha sido ya de los diálogos más con los sacerdotes, más coloquial y sobre todo 

donde me tocó participar, sí fueron muchos más cercanos e inclusive hasta en broma y eso hace 

que uno se sienta más en familia, no con esos principios que nos dice la sinodalidad, no, la 

comunión, la participación, encaminarnos en la misión que se trazaron en ese momento. 

MODERADORA: Bien correcto, vamos rápidamente a la parte de la síntesis, bueno, ustedes 

sabían que cada parroquia hace un prestado, no sé si les mencionó Ángel tenían que presentar 

una síntesis, un documento donde se ha registraban los aportes, necesidades e inquietudes de 

ustedes como pueblo de Dios, no es cierto. ¿Cómo participaron ustedes en la redacción de esa 

síntesis? ¿Cómo se involucraron? Era una chambota, ¿No? 

ENTREVISTADO N°09: La parroquia San Juan XXIII, Nuestra Señora de Guadalupe un poco 

ha ido recogiendo las respuestas de cada sinodalidad que se ha trabajado para la síntesis. 

MODERADORA: O sea, ¿Su participación en este caso ha ido integrándose en la comisión de 

la redacción del documento? 

ENTREVISTADA N°03: Eso fue cuando fuimos a la reunión de Consolación. 

ENTREVISTADO°04: No, no, fue en San Juan XXIII 

ENTREVISTADA N°03: Ah ya, entonces esa fue otra, la de la Consolación. 

MODERADORA: ¿Y los demás?, ¿Cómo han participado de la elaboración de ese 

documento? Bueno, Ángel ha participado en la comisión de redacción. ¿Y el resto, cómo nos 

hemos involucrado? Porque allí está reflejado todo lo que hemos aportado. 



83 

  

ENTREVISTADA N°10: Sí, esteee… a nivel de comedores también dimos un aporte como 

comedores, reuní a mi grupo de señoras que integran comedores y nos llamamos “Las 

cincuentitas” porque no…. (Risas de la entrevistada y moderadora) Y con ello se hizo un aporte 

sobre la necesidad de poder contar un poco con el acompañamiento. 

MODERADORA: ¡Bien! 

ENTREVISTADA N°10: No sólo era asistencia con alimentos 

MODERADORA: Aja, Ok. ¿Alguien más? De repente algo parecido. ¿Cómo fue su 

participación a la hora de la redacción del documento? ¿Cómo llegó su aporte a ese momento? 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: En realidad como decías, no hemos participado todos aquí 

en pleno, para hacer la síntesis, pero implícitamente está en que hemos ido realizando, no 

solamente estos encuentros, a través de los temas de la reflexión, sino que a través de trabajo, 

o sea hemos salido, hemos ido a algunos sectores, ahí hemos ido conectando y hemos ido 

también participando, lógico que la redacción final prácticamente bueno, Ángel como 

coordinador del grupo del Consejo, más ha estado tomando nota de la participación y él nos ha 

ayudado en la redacción.. 

MODERADORA: Eh ahí quería hacerle una repregunta Padre, cuando usted me habla de estas 

visitas que han hecho, entonces yo entiendo que esas visitas eran para poder recoger los aportes 

de esas comunidades y poderlas incorporar al documento final… 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Así es, inclusive, yo recuerdo que esto hemos tenido alguna 

actividad, eh...realizado en los sectores y esa actividad era precisamente para escucha, para 

recoger la escucha de la gente. Completamente, por ejemplo, nosotros teníamos el Vía Crucis 

se hacía, el Vía Crucis se hacía como una ocasión, como una oportunidad para poder escuchar 

qué dice la gente sobre la Iglesia, no. 

MODERADORA: ¡Qué interesante! 

ENTREVISTADO N°07: Un caso interesante fue en Olaya, porque en una de esas 

participaciones cuando habló el presidente… ¿Recuerdan? 

ENTREVISTADA N°03: Sí, en la junta vecinal de José Olaya. 

MODERADORA: ¿Así? 

ENTREVISTADA N°03: Sí, yo lo invité y participó en una estación. 
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ENTREVISTADO N°07: No solamente es obrar, sino que desde la formación pensaban en su 

experiencia, qué lástima que algunos nos preocupemos por las cosas y ustedes por otras cosas, 

no contamos para hacer algo mejor, igual fue interesante. 

ENTREVISTADA N°03: Sí, ese Vía Crucis se dio en el parque y sirvió para cada sector. 

ENTREVISTADA N°11: Sí, a partir de mi experiencia también, en mi grupo en ese momento 

se sintieron acogidos la verdad, eso sirvió para reflexionar. 

MODERADORA: Y díganme, ustedes, eh, cuando se leyó, cuando se les dio a conocer el 

documento ya diocesano ¿Sintieron que sus aportes de alguna manera estaban expresados de 

una manera general de todos en la diócesis?, ¿Que sus inquietudes fueron plasmadas allí? 

Obviamente no con las mismas palabras, pero ¿Similar? 

ENTREVISTADA N°03: Similar claro. 

MODERADORA: Ajá, ¿Se sintieron incorporados dentro de ese documento diocesano? 

ENTREVISTADO N°04: No, yo he participado en casi todas las reuniones que hubo, pero de 

todas las cosas que hemos hecho, porque hemos estado en diferentes grupos, nada y es que nada 

aparecía ahí, parecía que los que representaban a nivel de diócesis hacían lo que ellos querían 

y ponían lo que se les daba la gana, nunca aparecía lo que nosotros poníamos. 

MODERADORA: Ya 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: No, como nos hubiese gustado.  Lo que ocurrió es que no 

hemos tenido como Consejo de compartir esas conclusiones, sólo como que un poco quedó en 

el ambiente. Si lo hemos visto, ya ha sido cada uno que ha ido leyendo su propuesta que al final 

de las asambleas, es que iba seguir reuniendo, para ir trabajando las conclusiones. Eh, o sea 

porque no podemos estar todos, pero sí se integraron algunos que participaron, porque sí 

veíamos la necesidad de hacer un seguimiento de ir caminando para no perder el espíritu de las 

asambleas sinodales. 

MODERADORA: Yo aquí quiero hacer una pregunta que me parece clave y fue algo que 

expresó el Sr Domingo. ¿Esa síntesis, ustedes la hicieron llegar al arciprestazgo? 

ENTREVISTADO N°09: Si, sí. 
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MODERADORA: Ya, ¿Y del arciprestazgo pasó a la diócesis? Ya, ahí está la clave, ¿No?, es 

un poco ver el canal, un poco de cómo ha ido pasando el documento. Ángel, una pregunta de 

repente más específica. ¿Tú estuviste dentro de la redacción de comisión del arciprestazgo? 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Sí, pero de una de las asambleas, no de todas, yo era unión 

dos, en una sí estuve y en la segunda. 

MODERADORA: Pero, ¿Tú no estuviste en la redacción final del documento que se entregaba 

a la diócesis? 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: No, ya el final, no. 

MODERADORA: ¿Por qué digo esto? Y si me gustaría precisarlo a propósito de lo que decía 

Domingo. Nosotros en la diócesis hemos procurado, que todo como ustedes lo expresaron 

vayan tal cual, les digo porque yo estuve en una reunión de comisión, inclusive pasó por las 

manos del Monseñor Robert, por unas dos o tres revisiones que hizo él. Entonces, quizás de 

repente la comisión que trabajó en el arciprestazgo de repente sintetizó demasiado la 

información y se fueron quizás, perdiendo las ideas. 

ENTREVISTADA N°03: Claro. 

MODERADORA: Digo yo, no sé, se me ocurre eso. 

ENTREVISTADO N°07: Lo que pasa es que, bueno para mí, de manera muy muy personal, 

eh, las estructuras no han estado bien definidas y creo que no han estado bien representadas. En 

todo caso hubo un pequeño error ahí como organización, como que lo siento, que todavía lo 

hay dentro de la diócesis, creo que las comisiones diocesanas si de alguna manera fallan es 

porque hay un error de comunicación, hay un error de mala organización y siento que no se 

cuestiona y tampoco hay solución. 

MODERADORA: Ajá, vamos a la última partecita, lo último, lo último hermanos ¿Ustedes 

consideran que hay iniciativas sinodales dentro de su plan pastoral? ¿Qué aspectos de 

sinodalidad están considerando actualmente en su plan pastoral? ¿Creen que hay alguna 

propuesta nueva, de todo esto que ustedes reflexionaron, que hicieron su escucha el año pasado? 

Algo por lo menos por ahí ya se estaba sumando, está por ahí, no sé. 

ENTREVISTADA N°04: En las comunidades, nuevos sectores a raíz de las preguntas que 

hicieron se fueron formando algunas comunidades que ahora están funcionando. 
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ENTREVISTADA N°02: Sí, sí se han recuperado. 

MODERADORA: Ajá, se han recuperado comunidades. correcto. 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Estoy entendiendo lo que ahora se va como que , eh, quizás 

la palabra entender que la Iglesia como una familia, entonces como la visión o la manera de 

entender o de acoger lo que es iglesia, es la familia de Dios que debe haber, debe haber unidad, 

debe haber fraternidad, debe haber participación, todos debemos asumir la tarea de la misión, a 

partir de allí es que el plan nuestro es enfatizar mucho en lo que es la experiencia de vida en 

comunidad de familia y a partir de la familia en la comunidad, cómo vivir la fe en comunión 

con unos de otros, al menos eso es lo que es nuestro deseo, que el plan pastoral vaya teniendo 

un camino de unidad desde la vida de familia. 

MODERADORA: Entiendo que, ¿Es como si el tema familia, fuera el eje transversal del 

trabajo de comunidades, ¿No? Digamos... 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: En toda comunidad, en todo movimiento digamos todo 

grupo llamemos parroquial, tiene que vivir el espíritu de familia, al menos está tratando de 

tomar conciencia de que somos familia. 

MODERADORA: Muy bien… 

ENTREVISTADA N°03: También se realizó una jornada de integración sinodal ¿No, Padre?, 

con la participación de un psicólogo. 

MODERADORA: ¿Así? 

ENTREVISTADA N°03: Sí, en donde estuvo muy bonito e interesante porque nos hizo ver a 

cada persona cómo estaba, cómo estábamos, ¿No?, y hubo participación. 

MODERADORA: Aja, integró a todos. 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Hemos tenido dos… 

ENTREVISTADA N°06: La primera fue para confraternizar y la segunda para no quedarnos 

en el plano de solo confraternizar, también a nivel emocional como estaba, entre todos. 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Exacto, de todos los agentes, grupos, movimientos de toda 

la comunidad. 
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MODERADORA: Claro, es que el tema de salud emocional es un punto clave e importante, y 

no solamente se debe hablar en los colegios, lo tenemos que hablar con todo grupo, con todo 

grupo humano, ¿No? Entonces sí, sí es verdad. ¿Creen ustedes que hay de repente ciertas 

limitaciones a la hora de trabajar todos juntos el plan pastoral parroquial, queriendo dar una 

situación sinodal? ¿Sienten que han tenido de repente algunas dificultades a la hora de construir 

su plan pastoral con esa mirada sinodal?, ¿Qué dicen ustedes? 

INTERVENCIÓN DEL PADRE: Ahí, yo tendría que decir, que quienes conocemos el plan 

pastoral y quienes hemos participado fundamentalmente ha sido el Consejo, el Consejo ha 

tenido desde enero, su organización, ha tenido su objetivo, sus responsables de área y hemos 

hecho el plan pastoral en conjunto, pero yo sí creo que nos está faltando en que los miembros 

de nuestras comunidades, de nuestras asambleas, de nuestros grupos, de nuestros movimientos, 

conozcan ese plan pastoral. Me da una impresión, de allí que, al no conocernos, no todos vamos 

caminando con el mismo objetivo, pero yo digo necesariamente tiene que partir de una base 

que es el sentido que somos comunidad. Y, yo creo que allí está el tema de identidad de 

comunión parroquial, que es lo que todavía nos está faltando, o sea, que nos reconozcamos, 

parroquia, que nos reconozcamos que somos familia parroquial. 

ENTREVISTADA N°05: Creo que estamos en ese proceso, a través de ese programa bonito 

que hay, se ha reforzado con el Monseñor los días de la procesión acerca de San Juan María 

Vianney, del modo de integrarnos, formarnos, así también se está haciendo el proceso sinodal. 

Entonces estamos en ese proceso de reforzar eso. 

MODERADORA: Correcto, bien, no falten a la semana de formación pastoral, es importante 

que estén. Muy bien, bueno, eh de esta manera entonces estamos concluyendo este primer 

encuentro, han dicho cosas muy importantes, muy enriquecedoras, cosas que de repente 

nosotros como comunidad, incluso no lo vemos en detrás de cámaras, ¿No? De cómo ustedes 

han ido desarrollando cada una de esas etapas, definitivamente. Entonces les doy las gracias, 

un fuerte aplauso para todos ustedes. 

(Aplausos en la sala) 

MODERADORA: ¡Me encantó!, bueno de acá Padre el viernes, Dios mediante, como hemos 

quedado, sería la reunión con el EPAP… 
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Instrumento tomado de Hoyo C., Julia. (2017) La participación social de las mujeres mayores de 65 años: 

barreras, posibilidades y propuestas de actuación desde la educación social. Escuela Universitaria de Magisterio 

de Bilbao.  

 

GUIÓN DE GRUPO FOCAL N° 02 

Comunidad objetivo: EPAP de la parroquia San Juan María Vianney 

Lugar: Salón de charlas de la parroquia                                                 Hora: 7:00 – 8:10 p.m.  

Fecha: Viernes 21 de julio de 2023  

Moderadora/ Investigadora: Prof. Edith N. Llontop Guevara  

Objetivos:  

 Describir el proceso de discernimiento del camino sinodal de la comunidad parroquial 

“San Juan María Vianney” de la Diócesis de Chiclayo. 

 Describir el proceso de escucha sinodal de la comunidad parroquial San Juan María 

Vianney de la Diócesis de Chiclayo. 

 Describir las experiencias vividas en los encuentros sinodales diocesanos de la 

comunidad parroquial San Juan María Vianney de la Diócesis de Chiclayo.  

 Identificar propuestas sinodales en el documento de síntesis de la comunidad parroquial 

San Juan María Vianney de la Diócesis de Chiclayo. 

 Identificar iniciativas sinodales en el plan pastoral de la comunidad parroquial San Juan 

María Vianney de la Diócesis de Chiclayo.  

Tiempo estimado: 1 hora 10 minutos  

 Presentación de la moderadora del grupo e introducción sobre el proyecto de investigación 

a desarrollar y el propósito de la reunión.  

 Solicitar autorización para grabar (grabadora de voz) la reunión, explicando la importancia 

y la finalidad de la grabación para la realización de un buen análisis de las narraciones 

recogidas.  

 Indicar que los nombres de los participantes no se darán a conocer; es decir, se va a respetar 

la confidencialidad y el anonimato a la hora de escribir los resultados obtenidos. 
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 Para facilitar el análisis de la información, es importante pedir al grupo que respeten los 

turnos de participación para responder las preguntas.  

 Aclarar a los participantes en que no hay respuestas correctas ni incorrectas. No se trata de 

valorar sus respuestas, si estas están bien o mal, o sea, sino qué se dice y por qué se dice. 

 Dar las gracias a los participantes por su participación en la reunión.  

 

LISTA DE PREGUNTAS 

CATEGORÍAS PREGUNTAS 

Discernimiento del camino sinodal 

de los grupos que integran la 

comunidad parroquial 

¿Cuál fue la primera impresión que tuvieron 

cuando el párroco les habló de sinodalidad?  

¿De qué manera los convocó el párroco? 

¿Participaron todos? Como EPAP ¿Qué 

acciones ejecutaron en la parroquia para que la 

comunidad parroquial entrara en clave 

sinodal? ¿Consideran que el camino sinodal de 

la parroquia en cierta medida está en sus 

manos?  

Discernimiento del proceso de 

escucha de los miembros de la 

comunidad parroquial 

¿Qué preguntas se formularon para escucharse 

como comunidad parroquial? ¿Todos estaban 

dispuestos a escuchar o algunos miembros no 

estuvieron de acuerdo? ¿Se sintieron apoyados 

por la Diócesis o el Equipo Diocesano de 

Pastoral en este proceso? ¿Qué temas salieron 

en la etapa de escucha? ¿Los plasmaron en su 

síntesis parroquial? ¿En qué nos ayudó el 

proceso de escucha como comunidad 

parroquial? ¿A quiénes estamos escuchando 

actualmente y que antes no lo habíamos 

considerado? 
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Participación en las asambleas 

sinodales diocesanas  

¿Qué opinan de las actividades y temáticas 

desarrolladas en las asambleas diocesanas? 

¿Consideran que hubo un espíritu de comunión 

y participación en las asambleas sinodales 

diocesanas? ¿Qué experiencias recogen? ¿Se 

sintieron involucrados en las actividades de 

aquellas asambleas? ¿Creen que su sentir como 

Iglesia ha sido escuchado en estos encuentros? 

¿Qué pueden decir sobre el encuentro entre 

sacerdotes, laicos y religiosos o religiosas en 

estas asambleas? ¿Qué acciones dentro de 

estas asambleas no nos parecieron sinodales?    

Elaboración de la síntesis 

parroquial para ser entregada a la 

Diócesis en 2022  

¿Quiénes fueron los responsables inmediatos 

de la redacción de la síntesis parroquial? 

¿Cómo participaron de la redacción de este 

documento? ¿Consideran que su sentir como 

cristianos fue expresado en ese documento? 

¿Todos los grupos parroquiales hicieron llegar 

sus aportes para la redacción de la síntesis 

parroquial? ¿Qué aportes creen que no se 

expresaron en dicha síntesis?  

Iniciativas sinodales propuestas en 

el plan pastoral 2023  

A partir de toda la experiencia sinodal que han 

vivido sus miembros ¿Qué aspectos de 

sinodalidad están considerando en su actual 

plan pastoral? ¿Su plan pastoral están en 

sintonía con el plan pastoral diocesano? 

¿Creen que su plan pastoral debe llegar a 

personas alejadas de la parroquia? ¿Qué 

limitaciones hay en la comunidad parroquial a 

la hora de elaborar el plan pastoral parroquial? 
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TRANSCRIPCIÓN DE GRUPO FOCAL 2 A MIEMBROS EPAP  

Moderadora: El proceso de escucha, los encuentros sinodales diocesanos y el último punto 

que tiene que ver ya con la elaboración de los documentos de síntesis, la participación de 

ustedes, ¿no?, en la elaboración de esos documentos. Entonces antes de empezar, de repente 

con las preguntas de la rutina que están acá, me gustaría de repente saber un poco, ¿no? ¿Cuál 

es la diferencia que hay entre consejo parroquial y el EPAP? 

Entrevistado 1: Bueno, el Consejo parroquial está conformado por responsables de áreas 

pastorales, tenemos Pastoral de jóvenes, pastoral de niños, pastoral social, pastoral, litúrgica, 

dentro de la pastoral social está la movilidad… Entonces, los miembros del Consejo están 

representados también los movimientos, las comunidades cristianas y las áreas pastorales, pero 

en el EPAP en principio nosotros requerimos tener una representatividad de cada sector y en 

principio, nominalmente subo así, pero después viendo más bien la participación, el interés 

viendo el deseo de un acompañamiento. Creímos conveniente que fuéramos bien esto. Aquellas 

personas que mostraban más interés, no y entonces bueno. Que, por cierto, todos son 

importantes, pero creímos conveniente. Eh, elegir a estas personas y hacerles partícipe de las 

asambleas, sobre todo. Sí, entonces por ahí, por ejemplo, aquí los que vienen hoy día son los 

que participaron en la última asamblea de y que por cierto lo deseo y eso lo saben ellos. Eh era 

continuar con las conclusiones de las asambleas diocesanas más la asamblea nacional, más la 

continental, seguir nosotros conociendo al mismo tiempo, viviendo el espíritu de este proceso 

sinodal. Eh ahí como que no, no, no, no logramos, lo logramos porque no nos hemos venido 

reuniendo porque como, como equipos, como equipo de papa. Pero si seguimos en digamos en 

el espíritu de una iglesia de comunión o seguimos a través de las áreas y a través del plan 

pastoral. 

Moderadora: Ok, correcto. ¡Ya padre muchas gracias!! 

Entrevistado 1: Y tienen algo que agregar también pueden, porque ellos son parte de este 

trabajo. 

Moderadora: Su experiencia como miembro del Equipo Pastoral Diocesano ¿Qué les ha 

permitido aportar la parroquia, a la pastoral? Como su trabajo de alguna manera va a ir 

dominando no todas las pastorales de una parroquia que es grande, de repente hay sectores que 

ya han mudado, que han formado una nueva parroquia en algún momento igual sigue teniendo 

una población grande y es diversa también, no porque hay distinto tipo de característica de esa 
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comunidad parroquial por decirlo así. Entonces más o menos por ahí, un poquito quería 

esteee…conocer esa experiencia con el equipo del EPAP.  

Entrevistado 2: Yo diría que, en principio, con el que forma de dejar pedimos. Había mucha 

confusión, no había claridad en cuanto a los objetivos y las funciones del equipo, ¿no?, jugó 

una tarea grande también en el proceso de la renovación misionera que quería hacer Monseñor 

que planteó al inicio de su ministerio de obispo. Entonces, hubo confusión yo creo que el primer 

año incluso ¿no?, hasta los dos primeros años un poco de acomodo y reacomodo en cosas. Y 

luego vino la pandemia casi ahí no más, pues y eso como que lo dejó un poquito frío el asunto 

y cuando se plantea lo sinodal, creo que un punto de quiebre ahí completó porque ya no sé si 

sabía humano que no lo sentía así. ¿Qué seguir primero? O sea, este planteamiento de 

renovación misionera que planteó el Monseñor tampoco era algo distinto a lo que estaba 

planteando el santo Padre, sino que era un complemento a la final. Creo que ahí hubo un punto 

de quiebre, algo que no lo permitió, que creo que a nivel diocesano no se pensó o no se explicó 

bien, entonces por ahí al menos yo tuve mucha confusión. 

Entrevistado 1: Recordemos que nosotros estamos también trabajando la asamblea 

continental. De la iglesia y era el CELAM el que convocó a la Iglesia, incluso tuvimos un 

documento. Pero como dice, él, tener la confusión estuvo de vez en cuando, venía con nosotros 

el plan de animación misionera en la diócesis, pero también teníamos el documento de estudio 

de América y después nos viene el anunció de la sinodalidad, entonces ahí como que bueno, es 

lo que habla él, porqué es a lo que se refiere, ¿no?, no en cuanto a que nosotros no sabíamos 

por dónde caminar, sino que los planteamientos que se dieron, se podrían decir, pero lógico que 

la explicación es que el Espíritu Santo en la iglesia obra, actúa y recae en los que estamos 

viviendo, en los acontecimientos que estamos viviendo en la iglesia, que por ahí como que 

bueno que entiendo que uno se complementa con el otro y el otro lugar nos ayuda a discernir. 

Moderadora: Claro. Esa es toda la asamblea continental de la que usted habla de América y el 

Caribe. ¿Fue justamente como el proceso de escucha, ¿No? De toda América Latina y El Caribe 

¿no? y que sacaron también bastantes cosas importantes ahí. Y díganme. Como EPAP ustedes, 

¿Qué acciones se ejecutaron aquí en la parroquia para que toda la comunidad fuera entrando en 

clave sinodal? O sea, ¿Ya ustedes sabían en qué consistía? Hicieron su etapa de discernimiento 

y luego cómo trabajar con ustedes, con los grupos, los movimientos que están aquí, en la 

parroquia, cómo los acompañaron, los guiaron para que ellos entraran también en ese, ehh en 

ese, digamos, trabajo de sinodalidad. 
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Entrevistada 3: Bueno, primero con la oración que todos los domingos o en cada misa se reza, 

la oración al Espíritu Santo, y también la carta mensual que se hace con el plan pastoral 

diocesano, que cada mes tenemos un tema y un lema en base a eso, el Consejo Parroquial se 

moviliza para ejecutar unas acciones. 

Entrevistado 1: Y aparte, bueno, desde la época del COVID fue difícil, tuvimos todo virtual 

no, o sea, la convocatoria es virtual y sí hubo mucha acogida, o sea, tanta fue la acogida de estos 

encuentros de la virtualidad, incluso en el Facebook ¿no? estuvo, varias grandes compañías que 

nos invitan, ¿no?, aquí a poner su aviso, no porque ve que hay mucho más movimiento en 

nuestro Facebook. Entonces, esteee sí hubo un acercamiento, no lo que pasa es que esto del 

COVID nos limitó bastante. 

Moderadora: Sí ¿Y ustedes consideran que ya todo ese trabajo que han ido desarrollando, o 

sea, logró ese objetivo de que la gente de la comunidad parroquial fuera comprendiendo que 

era sinodalidad? Eh de que se fueran, digamos, alineando un poco ellos, o todo o ¿creen que de 

repente más bien la gente se dispersó más la gente se confundió más?, ¿no entendió? 

Entrevistada 3: Pienso que una de las maneras fue el acercar, conocer más nuestra parroquia, 

conocer nuestras realidades y en todo en los cuatro sectores eso también le ha permitido a la 

gente, pues tener una mayor identidad y participación por su parte. 

Entrevistada 4: También se logró hacer las visitas domiciliarias y hemos ido a lugares que en 

verdad no se habían tocado y nos acompañó Padre Luis, Padre José, ¿no?, también Ángel. 

Salimos, en diversas zonas, nos turnábamos, tocábamos puertas, preguntamos qué les parecía, 

entonces ellos agradecían porque empezaban a darse cuenta que no los dejamos solos, los 

invitamos a la misa, les invitamos todo lo que tenía nuestra parroquia a realizar.  

Entrevistado 1: Quedábamos a reforzar todo ese trabajo, eeh y esto es para los grupos de las 

comunidades, a nosotros mismos en el Consejo, eh, orar, la oración al Espíritu Santo para hacer 

partícipe a la gente, terminó la Misa pidiendo, por encima haber contribuido para que de alguna 

manera la gente esté motivada a este acontecimiento que se desarrolla. 

Entrevistada 3: Bien, e indudablemente la jornada también, porque tan solo involucrarnos 

como parroquias es hermoso, ¿no?, porque vamos compartiendo nuestros carismas, vamos 

escuchando, vamos formando, en esa línea, no estamos sintonizados porque no solamente como 

decía ahora con el Monseñor Guillermo, debemos trabajar por nuestra parroquia, si no que 

debemos amar a nuestra diócesis y al amar a nuestra diócesis estamos amando a nuestra iglesia. 
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Moderadora: Muy bien, una última pregunta para cerrar esta primera parte, que es sobre el 

discernimiento del camino sinodal diocesano ¿Ustedes consideran que el camino sinodal de la 

parroquia a la actualidad 2023 un cierto vivir está en las manos de usted como del Papa? 

Entrevistada 3: Sí 

Entrevistado 2: ¿Podría repetir la pregunta? 

Moderadora: ¿Consideran ustedes como EPAP que el camino sinodal que está construyendo 

la parroquia está en manos de ustedes hasta cierto punto que es su responsabilidad? ¿Cómo lo 

ven? 

Entrevistadora 3: Bueno, ante tienen razón, ¿no? , tenemos más con el Consejo Parroquial 

porque es como el consejo que hemos venido más reuniéndonos, ¿no? , hemos trabajado en el 

camino sinodal, entonces y los que estamos aquí presentes también formamos parte del 

Consejo, pero claro está en que la esencia, del equipo de animación pastoral, tiene mucha 

influencia, como ser una voz, un eco, para apoyar , ¿no?, porque justamente es animación, así 

como dice el Padre , ¿no?, lo van a hacer ustedes, está bien debe ser muy bonito, ¿no?, lo van a 

hacer ustedes, pero sí, pero la cosa está en ser independiente, en mover, en personalizarse ¿no? 

es involucrarnos todos. 

Moderadora: Perfecto vamos a la segunda parte, vamos viendo ahora, ¿no?, cómo fue el 

discernimiento del proceso de escucha, en el proceso de escucha habido de repente, tiene 

experiencia quizás, eeeh, no sé, de diálogos interacciones con personas o grupos, que quizás en 

algún momento les dijeron que siempre se sintieron escuchados por la parroquia o que tal vez 

muy poco o casi nada fueron escuchados, ¿se han topado en ese tipo de experiencias?, en el 

proceso de escucha,  ustedes o bueno los que estuvieron presentes el día miércoles en el primer 

grupo focal recuerdo, que había mencionado un poco de esas, no lo mencionaron justamente, 

pero si como que se empezaron a cuestionar o plantear aquellos grupos de personas, grupos 

humanos, a quienes de repente no se habían acercado y quizás el momento del proceso de 

escucha les interesa eso, entonces por eso un poco iba mi pregunta ¿no?, ¿han tenido esa 

experiencia de repente?,  no sé, fueron hacer el proceso de escucha de repente, a las afueras de 

las casas, etc., realmente se encontraron con algunas personas o grupos que les dijeron, este, 

bueno ahí qué lindo, ¿no? Porque antes se sentía que las parroquias no nos estaban escuchando, 

ni que se habían preocupado por mí y ahora si lo están haciendo, una cosita así más o menos 

¿Les ha tocado de repente vivir esa experiencia? 
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Entrevistado 2: Como de rechazo no, pero, con la gente con la comunidad, no, no se ha visto 

eso, no he visto tampoco, no sé si de repente más bien al interior, a veces nos cuestionamos por 

los agentes pastorales de repente creo que no sé si alguno se cuestionó un poco del tema. 

Moderador: ¿Qué se cuestionaba sobre la labor? ¿Qué se hacía o cómo? 

Entrevistado 2: No, sobre el acercamiento, o sea para qué acercarnos, por qué se da el trabajo, 

ahora algo así como que no lo vieron, no sé si no lo vieron, conversé con personas adultas como 

que no entendía el porqué, no les cabía en la cabeza el para qué salía a conversar sobre el tema, 

o sea, por qué preguntarle la oración, por ejemplo el hecho de qué les parece ¿No?, cómo están 

viviendo su fe, porque solamente salíamos a orar y salíamos a hacer oración del Vía Crucis y 

hacíamos el Vía Crucis acabábamos y cada uno a su casa; pero este Vía Crucis, era un Vía 

Crucis de abogado, pero por qué vas a preguntar, para qué vas a preguntar si no vamos a rezar, 

como que un poco de repente su esquema se les rompían y no comprendía la situación, al menos 

en dos o tres personas me preguntaron y era la gente mandona… 

Moderadora: ¿Gente de afuera? 

Entrevistado 2: No, gente de adentro, creo que algunas respuestas querían, ¿No?, y lo debe 

haber. 

Moderadora: Digamos que tenían como un formato en su cabeza de cómo era la persona en la 

iglesia y de pronto se encuentran con eso, de repente lo interpretan… 

Entrevistado: Claro, como tú vas en una procesión… sencillamente vas caminando en la 

procesión, escuchas la música y vez que el Padrecito le da la bendición a un bebito que los calla 

y nada más, pero más allá de eso, nosotros planteamos y se planteó que nosotros dialoguemos 

en esos momentos. 

Entrevistada 4: Si eso se pudo manifestar en el propio Vía Crucis que se hizo en los parques 

¿no? porque si volvemos a repetir como en el miércoles se dijo, hubieron estee… personas que 

eran dirigentes de un pueblo joven y al invitarlos a que ellos participen en una estación, bueno 

dos respondieron y el resto tuvo miedo ¿No? Entonces la presidenta participó dijo y se expresó 

necesidades que tenían ellos para ser escuchados, porque se hizo un Vía Crucis humano, no era 

el normal que hacíamos, no era un Vía Crucis diferente para conocer más al prójimo, entonces 

dos de cada lectura que dan, ellos participaron y se dieron cuenta de lo que estaban haciendo, 

ellos sí manifestaron y en otras zonas también hubo jóvenes, señores que manifestaron la forma 

en que ya se estaba llegando…había diversas formas de manifestaciones que se ha tratado tanto 
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con nuestro párroco como en el Consejo deber de llevar que el proceso sinodal se dé en nuestra 

parroquia. En las personas, en los policías y hemos tocado puertas.  

Moderadora: Una experiencia bastante interesante. 

Entrevistada 4: Sí 

Moderadora: Muy interesante. 

Entrevistado 2: Complementando lo que dice, bueno lo que lo que hemos intentado desde que 

hemos asumido el trabajo es hacer de la tarea misionera, una tarea que toque y que llegue a las 

personas. Recuerdo que antes, inclusive que hablemos de la sinodalidad, nosotros nos 

organizamos una semanita para decir lo que hemos llamado la misión. Después, inclusive, hasta 

aprovechando ciertas ocasiones o fiestas, o aniversario, llegar hasta las familias y hacernos 

presente con algo, sobre todo con gestos que a ellos les significa nuestra presencia, ¿no?, 

llevándoles alimentos, inclusive, eh y eso la gente lo agradecía. Eh, inclusive, he notado como 

que haciendo como una especie de memoria y lo decían en algunas ocasiones, ¡Ay, ¡qué bueno!  

recordaban al párroco, por ejemplo, ¿No?, al Padre Juan Tomis, “eso hacía el Padre Juan”, “nos 

visitaba y venía”, “Qué bueno, hace mucho tiempo que no hemos visto a los sacerdotes por 

aquí” y de verdad, a mí me conmovía, no solamente me conmovía, sino me comprometía 

también por qué, porque sí he notado mucha ausencia del pastor en las casas y en las familias 

en las que las de la gente y eso como que son signo de alegría para la gente. Hemos querido y 

estamos en ese proceso también de motivación para hacer que la gente se reúna, que la familia 

se encuentre. ¿No? Y si hemos tenido diferentes tiempos, yo recuerdo bien, yo agradezco a ellos 

porque con ellos hemos estado. Por ejemplo, en Olaya, sabía en qué comunidad, ella sabía y 

nos íbamos a ver al que estaba como coordinador en otro tiempo. Sí, pero hemos tenido, 

lamentablemente hemos tenido todas estas pandemias, después las lluvias, todo esto ha ido 

deteniendo el trabajo, Pero creo que todo esto ha contribuido a dar una noción de iglesia que 

está cercana a la gente, y los laicos, yo estoy agradecido que muchos de los laicos cuando hemos 

propuesto, vamos haciendo esto, ahí lo han aceptado. 

Entrevistada 3: Sí y veo una cosita más y no solamente que nosotros trabajemos con el 

programa de catequesis, sino que indudablemente el trabajo con la familia es muy importante. 

Entonces, eh, cómo dice Padre Luis, mucha realidad pasó, pero también fuimos conscientes 

desde que, o sea, desde cada familia somos iglesia y nadie sabe lo que tiene hasta que lo pierde 

como dicen, ¿No? Porque cuando estábamos en la casa queríamos venir al templo y pensamos 
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que solamente el templo está, cuando no es así y como dijo el Papa, una oportunidad no del 

sínodo no es el descubrimiento de la pólvora, o sea, esto es lo que Jesús hacía, es lo que muchos 

pastores lo han hecho y de una u otra forma, pero tenemos que romper diferencias, conocer 

nuestra realidad. Y, en todas nuestras jurisdicciones de cada parroquia el equipo del EPAP creo 

que ayudaría muchísimo. 

Moderadora: Sin lugar a dudas. Eh muy bien, vamos rápidamente a las preguntas sobre 

participación en las asambleas sinodales diocesanas esteee… Ustedes creen en, ustedes saben 

que hemos estado, no en este clima y seguimos en este clima, no, de convocatoria de vivir la 

comunión, participación y misión como iglesia. ¿Ustedes lo han experimentado, o lo han vivido 

en los encuentros sinodales y diocesanos que hemos tenido? ¿cómo podrían ustedes describir, 

no, ese encuentro donde hemos visto sacerdotes, religiosos y religiosas, laicos? Como un 

conjunto, todos en una asamblea o en más de una asamblea creen que verdaderamente ha habido 

esa representación, ¿El eslogan del signo se cumple o no se cumple? ¿Lo han experimentado 

ustedes como agentes pastorales participando de las asambleas? 

Entrevistada 3: Ah ya, ya, ahí sí creo que es una pregunta muy, muy fuerte porque es poner el 

dedo en la llaga y a veces queremos tapar el sol con un dedo, que no queremos tocar realidad. 

Y así no podemos avanzar, entonces ahí hay mucha, hay mucha problemática desde la 

educación, la familia, pastoral carcelaria. Eh, en cosas, que va, salud, enfermos, hay muchísimo, 

muchísimo qué hacer, pero como que a veces en ese proceso de escucha todo está bien, todo 

está bien. ¿Todo está bien? Y a veces, bueno con el respeto de nuestro Padre Luis, desde los 

pastores, algunos pastores, justos pagan por pecadores, así como los laicos, algunos no, pero, o 

sea, esa realidad es un poco cuestionable. 

Moderadora: Y esto ustedes como aprecian, ¿No?, lo que se ha visto en los encuentros de estos 

tres esteee, digamos de estas tres, de estos tres roles que se ha cumplido dentro de la iglesia. 

¿Nos hemos sentido verdaderamente en ese clima? 

Entrevistado 2: Yo sí he sentido que pues no, no lo trae, hemos hablado. Sí, he sentido eso, o 

sea hemos estado contentos porque hemos hablado y yo veía satisfacción a pesar de que 

sencillamente no escuchará ni nada más o sea yo he sentido eso, el hecho de hablar, de ser 

escuchado, de ser atendido, incluso por otros laicos. Eso, yo creo que ha sido muy satisfactorio, 

que lo que se dijera o no se dijera sea adecuado o no, no lo sé, pero el hecho de ser escuchado 

al más feo, yo he visto alegría. También preocupación de otros laicos por algunos temas. Otros 

más enfocados en lo suyo, en su carisma y a mí me ha parecido bien, ha sido, animado y creo 
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que muchos se atrevieron a cuestionar, como decía aquel, a nuestros sacerdotes, los han 

cuestionado. 

Moderadora: Puedo entender entonces que cuando dices, que es como un logro, ¿no?, que el 

laico haya sido escuchado, que haya podido hablar, ¿Quiere decir que eso entonces de repente 

no había antes? 

Entrevistado 2: No lo sé, mira yo tengo aquí en la diócesis. O sea, mi trabajo encontrarás hace 

cinco años no más, no sé cómo ha sido antes Chiclayo, no lo sé, pues yo vengo de otro sitio, 

pero he notado eso, he sentido eso, de repente porque precisamente soy de otra realidad e 

ingresado a esta nueva, me doy cuenta de eso, no sé si es así, o no, pero yo sentí eso. Y gente 

que se emocionaba, las personas adultas, jóvenes, incluso jovencitos, no dicen las cosas con 

claridad, ¿No?, noción de claridad, no me gusta cargar solamente la silla, a mí me gustó la 

expresión de los muchachos, ¿No?, que no solamente son para eso. Entonces esto, sí, pero a la 

par tengo otras cosas que a mí me parece que estructuralmente dentro de las diócesis no 

funciona, pero sí las asambleas sirvieron para eso, yo lo he sentido así. 

Entrevistada 4: Bueno para mí ha sido algo bueno, satisfactorio porque como dice nos ha dado 

la oportunidad, de relacionarnos con diferentes personas de nuestra diócesis y eso no se hacía 

antes, ¿No? Dicen “Yo he venido a participar en estos encuentros para aprender más, saber más 

y escuchar a los hermanos como cada uno ha ido hablando de la realidad que viven dentro de 

sus parroquias, la diócesis, como atienden a las parroquias”. Y de verdad ha habido alegría, 

entusiasmo, hemos tenido la oportunidad de conocernos, porque no nos conocíamos como que 

con más parroquias de diversos lugares que veníamos de verdad ahí hemos aprendido mucho. 

Sí, porque nos ayudaba a tratar de cambiar y los animaba también, por esa parte yo he sentido 

de esa forma. 

Entrevistada 3: Y el compromiso de consolidarnos más entre nosotros. Porque a veces parece 

mentira, ¿No? Hermanita, ¿qué tal? ¿Cómo estás?, ¿No? Pero ni siquiera sé cuál es tu nombre, 

cómo te llamas, cuál es tu cumpleaños, dónde vives. Wuao, entonces, lo primero desde casa, 

parece mentira que esto sea algo muy importante o nos vemos en la misa, nos conocemos los 

rostros… 

Entrevistada 4: De carita y el nombre. 
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Entrevistada 3: Y creo que eso estamos fortalecidos en la parroquia, lo estamos fortaleciendo. 

Y ya estamos cerca a la fiesta patronal y también va a ser una gran oportunidad porque eso es 

lo que tenemos que lograr. 

Moderadora: Vamos ahora con la elaboración de la síntesis, es el cuarto punto. ¿Ustedes 

entregaron sus aportes al arciprestazgo, el arciprestazgo se lo dio y nosotros luego lo sacamos 

en una síntesis general, ¿No es cierto? El miércoles pasado les preguntaba, ¿No?, si es que 

ustedes consideraban, sentían, que lo que ustedes plasmaron estaba expresado allí. ¿No es 

cierto? Ahora mi pregunta va un poco por acá. ¿Qué aportes creen ustedes que no fueron 

expresados de repente en la síntesis diocesana? Porque hemos participado de una asamblea, 

¿No?, donde se expuso, ¿No?, el documento borrador para que sea enriquecido. Luego, salió la 

síntesis ya para todas las comunidades parroquiales. Y bueno, yo me imagino que ustedes, como 

buenos agentes pastorales, le echaron un ojito, a ver qué cosas habrá acá, ¿No? Y ustedes 

consideran que de repente hay aportes, hay inquietudes, necesidades que de repente no se vieron 

reflejados en nuestro documento, aun cuando sabemos que sí hay algunos párrafos de repente 

que sí son muy, diría yo, ¿No?, hasta cierto punto un poco demoledor, y esos son un poco como 

que contrapone a veces, ¿no?, ciertos aspectos, pero ¿Creen ustedes que aún con todo eso hay 

cosas que no se han dicho ahí? 

Entrevistada 3: Bueno, yo sí voy a ser sincera, no he visto esas cosas, más bien con lo que 

decía Padre Luis, eh, sería una buena oportunidad de repente, como una manera de activar el 

equipo. Eh, una reunión es exclusivamente para eso y que llevemos la propuesta al Consejo 

Parroquial para que también formen parte de nuestro plan parroquial, que vaya de la mano con 

el plan de la diócesis, en ese sentido, porque sí sería muy importante. 

Moderadora: ¡Bien!¿Usted qué dice? 

Entrevistado 2: Bueno… 

Moderadora: Tú estuviste en la redacción, me contaste el día de ayer, en la redacción para la 

parroquia, para el arciprestazgo. Entonces. Digamos que lo has conocido bastante cerca, ¿No?, 

y me imagino que también tienes un criterio. 

Entrevistado 2: Sí, o sea, ahí hay temas que no han abordado con más claridad, como lo de la 

familia. Nos planteamos también desde aquí, eh, la realidad del joven tampoco se dijo, fue muy 

claro, ¿no?, creo que… Yo creo que sí, hay algunos aspectos que no…que no están reflejados 

y no sé, no, no recuerdo bien en la síntesis si es que hay algo respecto a los sacerdotes, a los 
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párrocos, porque nosotros cuestionamos a nivel de los arciprestazgos, se dijo bastante eso. De 

que había mucho, bueno, se utiliza la palabra clericalismo, y no lo he visto muy acentuado, está, 

pero es algo tenue.  

Entrevistado 2: Sí, no lo he visto muy acentuada. 

Moderadora: Sí está… 

Entrevistado 2: Sí, está claro, no sé, me parece que es muy técnico porque lo que se hizo a 

nivel de al menos de nuestras circunstancias estamos un poquito más fuertes. 

Moderadora: Siente, ¿Crees que de repente hay ciertos puntos que se dijeron de repente de 

una manera muy blanda? ¿No?, muy acomodado de repente, que de repente no permite traslucir 

la verdadera intención o el verdadero sentir de repente en este caso del laico. Correcto, lo 

último… 

Entrevistada 3: Pero hoy, por ejemplo, también creo que, bueno, en parte no sé cómo se podría 

ver. ¿Por qué? Si bien es cierto que tenemos el involucramiento de todos, pero no todos quieren 

asumir la responsabilidad, y como que a veces las tareas siempre recaen en las mismas personas. 

Entonces, eso es un poco peligroso, porque la manera cómo estas personas… Más bien, tenemos 

que tener ese ojo para qué, de qué manera, una manera muy estratégica de involucrarlos sin que 

sientan la palabra compromiso, entonces me parece porque si no solamente recae lo mismo en 

las mismas personas.  

Moderadora: Correcto, sobre lo último, eh, sobre las iniciativas sinodales que ustedes de 

repente están proponiendo en su plan pastoral 2023, eh, hay algunas iniciativas que ustedes 

como EPAP, quizás lo han empezado a incorporar o que de repente están pensando. Que la 

parroquia lo debería necesitar. No nos olvidemos que al término del proceso de escucha y 

cuando se hizo la última asamblea el año pasado para ir formulando los lemas, temas del año 

pastoral, etcétera, se invitó también, ¿no?, a que nuestros planes parroquiales, fuera un poco, 

refrescándose de repente con algunas de las conclusiones que se habían sacado de la síntesis 

diocesana. Entonces. ¿Hay algo de eso que ustedes lo estén proponiendo o que sientan? Que, o 

sea, sí miren a este grupo de personas, no los estamos de repente atendiendo a la parroquia y 

pues como que ya llegó el momento de repente de no sé, empezar a crear ese espacio pastoral 

para poder atenderlos, aunque seamos los únicos, ¿no?, entonces ¿cómo un poquito han ido 

ustedes en.…? ¿Cómo van iluminando como EPAP su plan pastoral? Usted, quizás ¿no?, como 

párroco… 
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Entrevistado 1: Hemos conectado, eh con lo que, como que la base, es la comunión, yo lo 

considero sumamente importante, bueno, entre otras, las tareas como la organización, como la 

espiritualidad, pero la comunión es sumamente importante y nosotros tomando eso durante el 

año hemos escogido cuatro fechas, aprovechando algunos feriados en el calendario hemos 

puesto primero una jornada de integración que fue el primero de mayo, que fue un día feriado. 

¿Eh, para qué? Para conocer, para conocernos, para que, entre todos los agentes pastorales, por 

lo menos nos conozcamos por nuestros nombres. Vamos… de dónde venimos, que hacemos 

ruido por ahí y sí fue interesante, aunque no vinieron todos y hemos hecho una segunda jornada, 

pero ya más que de conocimiento, más de integración, le hemos llamado más de fraternidad con 

gestos también como el poder compartir lo que uno tiene, ¿No? Entonces, esta segunda jornada 

de confraternidad nos ha ayudado a partir de lo que somos y de lo que pensamos, ¿no?, a partir 

de nosotros ir haciendo estos cambios de conversión que necesitamos y tenemos un tercero que 

será en este mes de agosto, un retiro espiritual, ¿No? Claro que necesitamos fortalecer esa 

unidad, esa comunión, esa fraternidad de ese elemento humano con lo que es el eeh, el amor de 

Dios, ¿no?, el Espíritu Santo entonces y una última que será creo que en el mes de noviembre 

que será allá para ver cómo, ¿Cómo hemos pasado el 2023 y qué aspectos o qué? Eh, cosas 

positivas debemos mantener, que rectificar y que propondré.  

 Entonces estos encuentros nos ayudan a ver que tenemos que ir caminando juntos, ¿no? Y 

personalmente, yo considero que los aportes de los laicos son sumamente importantes, ¿no?, en 

la vida de la parroquia. Eso, por un lado, ¿no?, o sea todo ese trabajo de comunión ¿no? y de 

participación ahora. Hay muchas comunidades que se han quedado en evangelización 2000 o 

de comunión de movimientos que se siguen reuniendo, pero cada uno va buscando su propia 

espiritualidad, su propia formación, pero no están anexos al trabajo de parroquia, ¿no? ¿Cómo 

irlos integrando, ¿cómo irlos ganando?, ¿cómo ir haciendo sentir parroquia? Porque pienso que 

eso es importantísimo para construir una iglesia sinodal, es importante la identidad. Y yo creo 

que allí hay que trabajar bastante porque casi siempre uno ama su grupo, ama su movimiento y 

se da, ¿no?, por completo al grupo, al movimiento a lo que tenemos que hacer y yo recuerdo 

las palabras del Papa, que nuestro trabajo ha sido más proselitista. ¿Entonces lo que yo pueda 

ganar para mi grupo, entonces hago un retiro para tener, hago otro retiro para ir y le ponemos 

la denominación del grupo del movimiento, ¿no? Entonces creo que ese es otro aspecto que se 

ha recogido del diagnóstico que se hizo en la diócesis, en donde cada uno quería ser más que el 

otro, ¿no? Y en la que cada uno bueno, veía lo mejor para sí, ¿no? o sea ha habido como un 

trabajo autorreferencial más bien. Entonces, ¿Cómo ir creando un espíritu de participación? Y 
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eso al menos son, hablando de iniciativas lo que queremos impulsar, ¿no? Ya lo hemos 

empezado, estamos contentos por lo que vemos que nos satisface, nos animamos más cuando 

nos vemos más juntos y cuando sentimos que somos parte de una parroquia. Ahora el espíritu 

es misionero, sí, ciertamente entendida la misión como una iglesia en salida. Todavía nos falta 

mucho. Pero ahí está, ¿no?, esto es lo que queremos en este proceso, tener en cuenta la 

comunión, la participación y la misión para este segundo semestre, yo estoy proponiendo lo que 

hemos hecho, apenas yo vine aquí, hemos salido como laicos caminando por las calles así en 

grupo y visitando una zona, ¿no?, les he propuesto que esa eh, esa tarea la tengamos en este 

mes, en este segundo semestre. Se lo he planteado también al sacerdote vicario y bueno, espero 

que sí, pero que hay mucha gente, ahora los jóvenes hay que esperar porque hemos tenido un 

nuevo grupo de jóvenes que se han confirmado y a ellos les estamos insistiendo. Casi, casi, casi 

a diario en toda ocasión, ¿no? Ser parte de la comunidad juvenil. Y ya esto, tengo mucha 

esperanza de que a través de talleres se puedan ir considerando. O sea, hay esperanza que las 

cosas los van a ir haciendo sentir que somos pueblo en camino, somos iglesia peregrina. 

Entrevistada 3: Sí, eso es muy importante, de que, por ejemplo, una de las cosas que se puede 

decir base, son los tres pilares del signo y que dentro de tu propio carisma, tu grupo movimiento 

se viva, porque a veces parece mentira, dentro del mismo grupo carisma no tuvimos comunión, 

participación. Entonces, eh y eso sí lo llevamos a una causa más, un poco profunda tiene que 

ver mucho con lo que son las personas. Entonces no se entiende tu persona y con lo que tu 

evangelio. Jesús, más preocupado, esa preocupación no era porqué se le venía a la mente, no, 

sino porque tenía amor, entonces eso es un poco profundo indudablemente con lo que dice 

Padre Luis, es lo que se quiere lograr en cada jornada de integración. 

Entrevistado 2: Creo que tener la fe es importante ya que, lo que hemos vivido con la 

pandemia, ha sido punto de quiebre y de repente ha sido signo que nos ha permitido a nosotros 

replantear, ¿no? Porque todo lo que hemos vivido, más iluminado del Espíritu Santo con su 

plan de renovación misionera de Monseñor Roberto, él que vino, debe ser el amigo que vino 

con el Papa de esto del sínodo, nos está ayudando, nos está fortaleciendo. Yo, creo que esta 

nueva presencialidad que estamos comenzando a vivir nos está ayudando a replantearnos de 

una manera diferente el trabajo pastoral, yo creo que no va a ayudar; en su momento fue crítico, 

pero ahorita las consecuencias van a ser positivas para todos. Yo creo que sí, hay que comenzar 

a motivar sobre todo a los jóvenes ¿no? y a las nuevas, a los nuevos agentes pastorales que se 

van sumando, aunque están llegando nuevos agentes pastorales a vivir ese espíritu de comunión, 

de fraternidad, de conocerse, de sentirse que pueden participar responsablemente en una tarea 
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pastoral, para asumir una misión. Yo creo que sí nos está ayudando, creo que el con el tiempo, 

con la presencia del Espíritu Santo lo vamos a ir logrando. 

Entrevistada 3: Sí, por ejemplo, nosotros en el programa de catequesis familiar vemos esa 

necesidad porque son dos etapas tan sencillas, comenzaba la etapa uno y pasamos dos. ¿Y quién 

tiene la una? Tiene que haber gente nueva, entonces cómo se puede, la cuestión de invitarlos, 

de convocarlos, de aceptarlos, y acompañarlos sobre todo es más importante acompañarlos, 

porque a veces parece mentira, nos hacemos un mundo, nos ahogamos en un vaso con agua y 

es una cosa que desde nuestras propias actitudes tenemos que jalar más o sea acudir por 

testimonio. 

Moderadora: Muy bien, la última pregunta para cerrar. ¿Han considerado que su plan pastoral 

sí o sí tenga como meta a propósito acercarse a aquellas personas que están alejadas de las 

parroquias? Y que de repente digo yo socialmente, quizás digamos, a veces están etiquetadas, 

eh marginada, de cómo en algún momento se lo han cuestionado, se lo han planteado, les hablo 

concretamente, pues no sé. ¿Han pensado en alguna iniciativa de pastoral? Pues no sé, para 

personas que se yo. Uhm… divorciadas, de repente personas de que son de repente que 

estuvieron en algún momento dentro de la Iglesia, que salió, que nunca más volvió. ¿Más o 

menos se les ha ocurrido? Quizás como EPAP, eh ¿mirar esos puntos? Porque hay que decirlo, 

todos los documentos que hasta ahora se va recogiendo del camino sinodal que hace la iglesia, 

sobre todo el de la fase continental, dice cosas muy, muy relacionadas a lo que les estoy 

mencionando, ¿no?, entonces, eh, que de alguna manera nos cuestionan ¿no? y como que 

buenooo…, de repente nos sacan de lo que hemos estado acostumbrados, de repente a hacer o 

a trabajar, se me ocurre formularse esa pregunta, ¿no?, porque también se menciona en la 

síntesis diocesana.  

Entrevistado 2: Sí, lo sé. Pero como tal, todavía no nos hemos cuestionado, no tenemos 

planteado, pero sí cae por su propio peso, eso va a caer por su propio peso, yo la veo así. Yo 

creo que en la medida que vamos avanzando en la fraternidad, nos sentimos más hermanos, más 

familia, va a implicar que tengamos que salir a buscar a los otros hermanos que son también 

parte de nuestra familia. Yo creo, que va a ir cayendo por su propio peso. De repente este año 

no, porque estamos en ese proceso de iniciar, ¿no? 

Moderadora: Están iniciando, ¿no? 

Entrevistado uno: Sí. Yo creo que en un futuro. 
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Moderadora: Mediano plazo, 

Entrevistado 1: Sí, deberíamos plantearnos, sí está interesante la pregunta. 

Moderadora: Por eso, como te digo una vez más, es muy importante reunirnos exclusivamente 

para ver la síntesis. Que veamos, cuál es nuestro plan pastoral y cuál es nuestro plan diocesano. 

En base a estos tres ejes debe girar nuestro plan parroquial, sí es importante. 

Entrevistada 3: Yo a prueba de un botón vi una cosa que a mí me llamó mucho la atención y 

creo que el padre Luis lo ve, o siente más. Por ejemplo, en el momento de la comunión, eh, yo 

una de las cosas que debo agradecerle a la pandemia es que podíamos comulgar en la mano y 

muchos pastores lo han hecho antes y como que la gente veía que era un escándalo. Gracias al 

Covid 19 uno puede comulgar en la mano y es algo tan hermoso, pero, sin embargo, cuando 

disque ya volvió todo a la normalidad, la gente lo hace, piensan que es un escándalo comulgar 

en la mano…Es una cuestión de paradigma, una cuestión de no sé, no es de sufrir no, o sea las 

maneras, es una idea de fariseos porque no es, no es mirar la forma sino el fondo y me puedo 

imaginar, imagínate con lo que dice, no lo dice Edith Llontop, sino los documentos de la Iglesia, 

es una preocupación tan latente del Papa y de toda la iglesia, no tomamos fuerza en este país. 

¿Qué misericordia, qué compasión estamos proyectando en nuestras actitudes, en nuestra forma 

de pensar, en nuestra forma de hablar? Entonces, creo que siempre, por eso es importante que 

en todo momento se presente los pilares del signo de comunión, participación, misión. 

Moderadora: ¡Muy bien! 

Entrevistado 1: Vamos a ir viendo una iglesia con espíritu sinodal desde una opción por la 

formación de los laicos, mira durante todo este tiempo desde el Concilio Vaticano II, lo dice 

ella, hemos tenido documentos preciosísimos y documentos que han estado, ¿no?, hablándonos 

de cómo ser una iglesia sinodal, pero lamentablemente nosotros los pastores, eh, no hemos 

impulsado esa tarea de formación en nuestro laicos, no lo hemos vuelto a insistir, hay que hacer 

una opción por la formación si queremos ser buenos misioneros y discípulos, los misioneros. 

Entonces, ¿Cómo vamos a llegar a las periferias? Eso, eso tiene que cargarse, eso tiene que 

sentirse, eso tiene que salir de las entrañas de la persona, porque si uno no lo siente, como dice 

Jesús, ¿no? Yo no, no nos es compasivo, no es misericordioso con el prójimo, no lo vamos a 

acercar, antes, al contrario, va a decir, ¿Yo tengo que acercarme a homosexuales o a las 

lesbianas?, ¿por qué tengo que acercarme a gente que se ha divorciado y que no ha respetado 

su mujer y ahora está con otra? y de repente mañana, ¿Por qué tengo yo que hacer carne con 



105 

  

todo eso?, lo vemos como una especie de eso. No, no me corresponde no, pero ¿Por qué?, 

porque no lo sentimos, no lo interiorizamos. 

Entonces yo creo que allí es una tarea de formación mientras más personas estén preparadas, 

formadas y no solo intelectual, sino también esto en la fe. Si no formadas con el corazón, vamos 

a lograr involucrar a tantos hermanos nuestros que ahora están alejados. Y pienso que, eh, 

debemos retomar todo ese mensaje de Iglesia, de iglesia universal y de Iglesia latinoamericana, 

sobre todo, de las conferencias de las que hablamos de Medellín y de Puebla, de Santo Domingo 

de Aparecida, son latinoamericanas. Y es nuestro eh, nuestra realidad, es la realidad nuestra, 

¿no?, la realidad latinoamericana peruana. Entonces el primer punto por ahí ¿no? ¿Cómo 

impulsar toda una formación de los laicos y participación de los laicos en la tarea de la Iglesia? 

Lamentablemente y señalaban que ha habido y hay todavía mucho clericalismo en el que el 

sacerdote lo quiere hacer todo y cree que lo puede hacer todo porque los laicos no pueden o no 

saben. Yo creo que esto es sumamente importante y aquí estamos dando así, participación a los 

laicos, “y tú hermanito, tú danos un tema, tú habla”, o “no pues padrecito, no todavía, yo no 

estoy preparado”. Con tantos años de capacitación, de formación que han tenido con Dios, 

¿Falta no? Entonces, bueno, la formación y la participación de los laicos. Creo que en esa 

medida vamos a ir llegando a más y vamos a ir haciendo presencia de iglesia en sectores donde 

no entra la iglesia todavía. Y por eso nos ganan, pues no, nos ganan nuestros hermanos que, 

bueno son cristianos, pero no vamos en comunión. Sí por ahí yo creo que las cosas están y 

pienso que estamos en un momento muy importante. 

Entrevistada 3: Hay esperanza, hay que desempolvar el Concilio Vaticano II, son sesenta años 

que luego se ha venido enterrando, el Papa Francisco ha tenido la mejor manera tan maravillosa 

que no solamente ha involucrado a los cardenales, a los obispos, sino a los laicos que somos la 

mayoría que tenemos que vivir nuestro compromiso también. 

Moderadora: Genial. De esta manera concluimos con este grupo focal. Les agradezco por sus 

aportes por cada una de las cosas que han pronunciado, que han expresado. 

 

Instrumento tomado de Hoyo C., Julia. (2017) La participación social de las mujeres mayores de 65 años: 

barreras, posibilidades y propuestas de actuación desde la educación social. Escuela Universitaria de Magisterio 

de Bilbao.  
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ENTREVISTA SEMIESTRUCTURADA N° 01 

Comunidad objetivo: Párroco de la parroquia San Juan María Vianney 

Lugar: Despacho parroquial                                                 Hora: 4:30 – 5:00 p.m.   

Fecha: Lunes 24 de julio de 2023  

Moderadora/ Investigadora: Prof. Edith N. Llontop Guevara  

Objetivo: Analizar la perspectiva y aspiración del párroco respecto al proceso sinodal iniciado 

por la comunidad parroquial de San Juan María Vianney.  

CATEGORÍAS PREGUNTAS 

Discernimiento del 

camino sinodal de los 

grupos que integran la 

comunidad parroquial 

¿Consideran que el camino sinodal de la parroquia en cierta 

medida está en sus manos? ¿Toda su comunidad se insertó 

positivamente en el proceso sinodal?  

Discernimiento del 

proceso de escucha de 

los miembros de la 

comunidad parroquial 

¿En qué nos ayudó el proceso de escucha como comunidad 

parroquial? ¿Qué grupos o movimientos de su parroquia cree 

usted que aún no se han involucrado en el proceso de escucha? 

Participación en las 

asambleas sinodales 

diocesanas  

¿Qué puede decir sobre el encuentro entre sacerdotes, laicos 

y religiosos o religiosas en estas asambleas? ¿Considera que 

a partir de los encuentros en las asambleas diocesanas 

sinodales se ha fortalecido el espíritu de comunión, 

participación y misión en su parroquia?     

Elaboración de la 

síntesis parroquial para 

ser entregada a la 

Diócesis en 2022  

¿Cómo participó de la redacción de este documento? ¿Estuvo 

conforme con el contenido expresado en la síntesis de su 

parroquia o arciprestazgo?   

Iniciativas sinodales 

propuestas en el plan 

pastoral 2023  

¿Cuáles son sus aspiraciones como párroco respecto a una 

parroquia sinodal? ¿Qué acciones sinodales ha pensado en 

que se desarrollen a corto plazo en su parroquia? ¿Considera 
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que los documentos posteriores al Sínodo de la Sinodalidad 

darán un nuevo giro a la pastoral de las parroquias?  

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTA A PÁRROCO DE LA COMUNIDAD 

PARROQUIAL “SAN JUAN MARÍA VIANNEY” 

Entrevistado: Párroco                              Entrevistadora: Prof. Edith Llontop Guevara  

Fecha: 26 de julio de 2023                       Lugar: Despacho parroquial  

Duración: 30 minutos  

Su perspectiva sobre lo que es sinodalidad eh lo que digamos su esperanza de repente como 

párroco para que el camino sinodal se pueda concretar dentro de su de su parroquia. 

Introducción con saludo: 

Muy buenas tardes Padre Luis, eh sabemos dentro de la comunidad de Chiclayo que usted es 

párroco de la comunidad parroquial San Juan María Vianney y como ya sabemos todas las 

parroquias y comisiones diocesanas desde el año dos mil veintiuno a la fecha vienen eh 

poniendo en marcha el proceso sinodal convocado por el Papa Francisco y un poco yendo de la 

mano con lo que hemos desarrollado en los grupos focales durante la semana pasada eh quisiera 

conocer sus perspectivas, esperanzas, proyecciones en cuanto a ese este proceso sinodal desde 

el cómo he empezado no, hablamos de la etapa del discernimiento luego la tapa de escucha para 

llegar luego a los encuentros, dioses sanos  sinodales hasta la elaboración de la síntesis 

diocesana y las propuestas que se van insertando en los planes pastorales. Entonces vamos a 

desarrollar algunas preguntas, Padre ¿Está de acuerdo?  

R: Con mucho gusto de poder responder las preguntas que fueran necesarias.  

P: Correcto padre, desde ya agradecemos su disponibilidad y su predisposición también para 

poder participar de esta entrevista eh ¿sobre el primer aspecto del discernimiento, la etapa de 

discernimiento en el proceso sinodal, eh usted como párroco, como considera que se ha ido 

involucrando eh los grupos movimientos que están aquí en su parroquia, considera que todos 

se han involucrado positivamente quizás hay algunos que quizás del todo no se involucraron en 

esta primera etapa?  
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R: Ciertamente que la sinodalidad que la Iglesia nos pide vivir, es todo un proceso. Y si es bien 

cierto, a la Iglesia a la luz del Concilio Vaticano II ha venido respondiendo a las necesidades 

de la gente de la humanidad, de los pueblos. Sin embargo, en estos tiempos nuevos nos piden 

que respondamos a la voluntad de Dios dejándonos iluminar por el Espíritu Santo. Y para mí 

pienso que, que es continuar y seguir el espíritu que la iglesia comienza con la celebración del 

Concilio Vaticano II, como una renovación, eh dentro de la Iglesia y, y ciertamente, eh para 

quienes hemos estado en este camino de servicio como iglesia al pueblo lo vemos que sí 

efectivamente debe ser así, que es un don de Dios, pero  no todos hemos tenido esa apertura, ha 

habido también entre nosotros quienes ha sido un volver a retomar el trabajo en la iglesia y,  ha 

costado; un poquito impuesta por cierto en muchos de nuestros, de nosotros los sacerdotes y 

también de nuestros laicos, cuesta hoy entrar en este proceso de sinodalidad. De todos modos, 

como es un don de Dios, eh vamos aceptando y vamos también poniendo todo nuestro esfuerzo 

en nuestra voluntad para responder a este llamado que nos hace el Señor y que por cierto eh 

viviéndolo y experimentándolo y haciéndolo nuestro, vemos que sí eh, la Iglesia va a ir eh 

siendo la Iglesia que el Señor quiere, una Iglesia identificada con su pueblo de cara al pueblo y 

respondiendo especialmente a quienes más lo necesitan.  

P: Muy bien Padre, correcto. Vamos ahora a la segunda parte sobre el proceso de escucha dentro 

de la comunidad parroquial. Hay algunas preguntas más para formularle. ¿Hay algo que quiere 

usted aportar me parece antes de pasar a las preguntas?  

R: No, simplemente quería complementar de que como es un proceso, debe haber un 

discernimiento y de hecho lo hay, pero también tenemos que seguir en una actitud de escucha 

eh para poder responder a lo que el Señor nos pide en estos tiempos que vivimos.  

P: Correcto Padre. 

P: La siguiente pregunta que quería formularle ¿no?, en qué medida el proceso de escucha 

hablamos ya de esta segunda etapa. ¿Cómo le ha ayudado a su comunidad parroquial? ¿Cree 

que le ayudó en algo? El haberse escuchado de repente a nivel de grupos que participan dentro 

de esta comunidad eh de repente en el diálogo entre párroco y feligreses ¿Cómo lo ve usted?  

R: Sí, ciertamente y que nos ha ayudado mucho el ponernos en diálogo, en comunicación unos 

con otros, e ir viendo la situación real,  cómo estamos hoy, cómo la creemos  y qué esperanzas 

tenemos a nivel de nosotros como, como sacerdotes, hemos eh tenido diferentes reuniones, a 

nivel de arciprestazgo también, a nivel de todo el clero y si nos ha ayudado a ver que el trabajo 
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pastoral, el trabajo misionero, el trabajo de evangelización tiene que aún todavía mucho más eh 

ahondarse y ponerse, ponerse en, en acción y a nivel de los laicos eh yo veo que, que falta 

todavía mucho, mucha formación en lo que la iglesia hoy nos pide y que es bueno y esto es un 

logro también que se han retomado los documentos de la Iglesia y, y algunos de nuestros laicos, 

si los han conocido, los han conocido muy de modo muy muy superficial pero nos está 

ayudando a profundizar entonces eh este este tiempo de escucha nos está haciendo ver que aún 

todavía tenemos que seguir en esa actitud de apertura, en esa actitud de diálogo para poder ir 

respondiendo a las necesidades que la Iglesia hoy tiene. 

P: Padre, ¿Y usted considera que este proceso de escucha ayudó también en la relación de la 

parroquia hacia la comunidad, hacia la gente de fuera?  

R: También, también entiendo que los laicos, agentes pastorales, sobre todo que son eh 

miembros activos de la parroquia han visto la necesidad de llegar hasta la gente, de llegar de 

dialogar con la misma gente y ver las necesidades y ver la realidad, de manera muy concreta. 

Y sí entiendo que algunos laicos van viendo cómo es importante el entender la fe, la vida 

espiritual de modo vivencial y, y vamos haciendo y traduciendo la fe en obras y en obras de, de 

caridad, en obras de misericordia, vamos dando la misericordia de Dios a la gente y eso lo están 

haciendo también laicos, por eso para mí es, es de mucha esperanza el seguir con la formación, 

seguir en esta actitud de escucha para ir respondiendo las necesidades que tiene la gente.  

P: Muy bien padre correcto vamos ahora con las eeeh preguntas que corresponden a la etapa de 

los encuentros en las asambleas diocesanas sinodales. Como usted sabe, Padre, en estos 

encuentros o asambleas que se ha tenido a nivel diocesano han participado eh toda la iglesia en 

su conjunto, desde sus diversos carismas y los roles que tienen dentro de la Iglesia: sacerdotes, 

religiosas, religiosos, laicos y usted ¿Cómo ha notado ese clima de encuentro entre estos tres 

roles que hay dentro de la Iglesia? ¿Considera que en estas asambleas verdaderamente se ha 

vivido ese espíritu de comunión, de participación, esa predisposición a la misión que es 

obviamente el lema de este proceso sinodal?  

R: Sí, eh mayoritariamente puedo decir de que ha habido una participación de nuestros laicos 

hasta tal punto que algunas parroquias se ha tenido que limitar y poner un número el límite para 

que puedan participar en estas asambleas. Ahora, eh pero hace falta que, que quienes 

participamos de este trabajo, bien seamos sacerdotes o laicos, tenemos que seguirlo difundiendo 

y tenemos que seguirlo enseñando, tenemos que irles ayudando a mucha gente, a que vayan 

viviendo, vayan entendiendo este proceso de sinodalidad y vayan aprendiendo también a vivir 
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la fe como la Iglesia lo quiere, que hace falta mucho es verdad, pero creo que en la medida en 

que vamos cada día compartiendo, vamos reuniéndonos, nos vamos encontrándonos sacerdotes, 

laicos, los obispos, religiosos, religiosas, vamos a ir respondiendo cada vez mejor a lo que el 

Señor nos pide. Falta, falta aún todavía mucho que hacer. Y hace falta la promoción de los 

laicos en la tarea misionera de la iglesia, pero lógico que como es un proceso tenemos que ir eh 

con mucho, con mucha paciencia eh dejando que el Espíritu vaya también iluminando, 

ayudando a la gente a responder en este reto en el que, en el que estamos, pero para mí sí, yo 

veo participación y creo que en la medida en que se les da más oportunidades y nuevos espacios 

para los laicos, en esa medida van a participar y la iglesia, la vida de la iglesia va a ser mucho 

mejor. 

P: Bien padre, eh una pregunta más sobre este criterio, ¿de qué manera estos encuentros donde 

han participado sus feligreses o sus eh sus equipos, su equipo pastoral, en qué medida esto ha 

servido también de aporte a la comunidad parroquial?, ¿cómo ha sentido usted que todo lo 

vivido en esos encuentros ha podido generar de repente un efecto, un fruto en esta comunidad 

parroquial? 

R: Sí, de diferentes maneras podríamos nosotros responder a esa pregunta porque el 

acercamiento entre laicos de unas comunidades, de otras comunidades, eh eso ha ayudado 

mucho y como que el espíritu de familia se va viviendo entonces eh nos ha ayudado a 

acercarnos, nos ha ayudado a conocernos, nos ha ayudado a darnos cuenta de que es importante 

el que vivamos ese espíritu de familia, ese espíritu de comunión y los estamos notando, hay 

varios laicos de los diferentes de las diferentes comunidades que se van integrando y van 

también participando de manera más, más mas en comunión van participando mejor de las 

tareas de la iglesia. Y qué bueno que tengamos nosotros algunos laicos en, en, en el Consejo 

parroquial y en las áreas pastorales que, que sí van asumiendo ese liderazgo y eso es lo que 

necesitamos que los laicos vayan participando más, pero eh respondiendo a, a los, a las 

necesidades que hoy tenemos en nuestras parroquias. 

Pero veo que hay un despertar, veo que hay una esperanza, veo que hay una ilusión, veo que 

hay una alegría y de la medida en que vamos cada día conociéndonos eh más y vamos 

entendiendo que todos somos responsables porque la tarea misionera es una tarea de todos en 

esa medida vamos a ir construyendo una iglesia sinodal de comunión, de participación y de 

misión.  
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P: Bien padre vamos rápidamente a las preguntas sobre eh la participación suya como párroco 

en la elaboración de la síntesis. La siguiente pregunta es la, la, la que quiero formular ahora. 

¿Estuvo conforme a usted con, con los aportes las expresiones que fueron plasmadas en el 

documento de síntesis que se presentó a nivel de arciprestazgo, en este caso el arciprestazgo 

centro este al que pertenecía o pertenece la parroquia viene? 

R: Hay ciertamente puntos que se deberían haber eh concretado más y haber eh haberse fijado, 

haberse proyectado en realidades prioritarias diría yo, eh pero que ha recogido el sentir en 

términos generales lo digo que sí, pero que ha necesitado aún todavía ver de manera concreta a 

algunas necesidades pastorales, creo que sí, pero bueno es un resumen que en la que no se puede 

eh completar todo pero, creo que el mismo resumen nos deja una tarea para seguir aún todavía 

respondiendo a esas necesidades. 

P: Bien, vamos a lo último ya con el tema de iniciativas pastorales a partir del proceso del 

camino sinodal en la parroquia San Juan María Vianney. La siguiente pregunta padre ¿cuáles 

son sus aspiraciones como sacerdote de esta parroquia como cabeza de esta parroquia sobre una 

parroquia sinodal, por decirlo así, ¿No? ¿A qué aspira a usted como párroco en función a todo 

este trabajo, a este proceso que se ha venido desarrollando?  

R: Bueno, la aspiración que siempre he tenido y tengo es que la parroquia sea una comunidad 

misionera. Y como dice el Papa Francisco sea una comunidad misionera en salida, que seamos 

discípulos misioneros que estemos constantemente en actitud de servicio y de llegar de ser 

posible a los sectores más alejados de, de la parroquia y podamos nosotros también llegar ¿no? 

a las familias, a las personas más empobrecidas porque ellos también tienen, tienen un lugar en 

la iglesia y, y también tienen eh un, una tarea, entonces mi aspiración misión es que la parroquia 

sea consciente de que la misión es evangelizar. Y que sea la fe traducida en, en una experiencia, 

en una vivencia y en unas obras, porque la espiritualidad se tiene que eh, se tiene que vivir en 

consonancia con el espíritu de Dios, y, y por lo tanto hacer la voluntad de Dios es hacer que 

todos lleguemos a vivir la misericordia y el amor de Dios. Eso lleva consigo una formación, 

eso lleva consigo una preparación de nuestros laicos, pero para que como misioneros podamos 

llegar hasta eh y atender las periferias en nuestra parroquia, Tengo mucha confianza en que 

nuestros laicos poco a poco van viviendo esa experiencia de sinodalidad y que la iglesia, nuestra 

parroquia sea una, una parroquia en salida siempre, porque el evangelio lo tenemos que seguir 

anunciando. De diferentes modos y en diferentes circunstancias.  
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P: Padre, y dígame, ¿hay algunas acciones quizás que usted con su equipo pastoral o consejo 

parroquial más o menos estén pensando ejecutar ya a corto plazo me refiero a es obviamente 

fruto del proceso sinodal?, ¿no?  

R: En este segundo semestre de este año dos mil veintitrés, eh nos hemos propuesto seguir aún 

todavía más afianzando eeeh la tarea misionera. Eh al interior de nuestra la parroquia viviendo 

ese espíritu de comunión, esa espiritualidad de comunión, pero que nos lleve este, eh este 

espíritu de comunión nos lleve a, a hacer que las familias y las personas también se sientan 

familias, se sientan parroquias, se sientan en comunión. Entonces, en ese segundo semestre del 

año hemos impulsados encuentros, jornadas eh también retiros con nuestros laicos y seguir con 

la tarea misionera, pero de evangelización de una manera más organizada y más sistemática 

también.  

P: ¿Todavía no han pensado, quizás, sin la atención a algún este, hacia algunos grupos humanos 

fuera de la parroquia algo de esas iniciativas eh a las que nos de repente nos llama un poco el 

camino sino de ahí todavía no las ha no las han proyectado? 

R: De momento no podemos decir que, que haya una proyección ya, porque la verdad que la 

parroquia es extensa, la parroquia es grande, y como he dicho lo primero que necesitamos es 

preparar a nuestros laicos y si la tarea misionera no tiene fronteras y por lo tanto está dentro de 

lo que podría ser el trabajo a futuro. Pero hoy por hoy todavía no se está faltando esto un cierto 

liderazgo de nuestros laicos para llevar esta tarea de evangelización a todas las familias. 

P: Correcto y la última pregunta Padre para cerrar esta entrevista, considera usted que los 

documentos posteriores al sínodo de la sinodalidad que sabemos que se desarrollará en octubre 

de este año. ¿Cree usted que vayan a darle un giro, un giro grande por decirlo así a la labor 

pastoral de las parroquias ¿Cómo ve usted ese tema?  

R: Con mucha esperanza, ciertamente que no es un trabajo meramente humano, es un trabajo 

de Dios es un trabajo que contamos con, con la fuerza del Espíritu Santo y yo creo que como 

lo hemos vivido en diferentes ocasiones en la historia de la iglesia todos los encuentros que han 

sido para para evaluar, para revisar, para proyectar los el trabajo de iglesia considero que con 

ese trabajo del sínodo de la sinodalidad y los documentos que, que se puedan, que se puedan 

obtener, que se puedan sacar todo eso va a servir si para el bien de la iglesia yo creo que eso 

será un impulso grande aquí en nuestra parroquia.  
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P: Muy bien padre. Le agradecemos por el tiempo que nos ha compartido para poder un poco 

dialogar sobre este tema que es bastante importante y de aporte para nuestra investigación.  

R: Gracias también, gracias también por este esta entrevista y yo creo que el trabajo que estás 

haciendo es un trabajo no solamente que queda en el ámbito de nuestra diócesis que es clave, 

sino que es un aporte muy grande para toda la Iglesia y felicito por este este trabajo que estás 

realizando. 

P: Gracias Padre, buenas tardes.  

R: Buenas tardes. 
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(EPAP) de la parroquia San Juan María Vianney  


